
МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Липецким 
чиновникам запретили 
общаться по Skype

Ни в одном глазу

Анна Скрипка,
«Российская газета», Липецк

В администрации Липецкой области ограничили исполь-
зование сервиса для видеозвонков Skype. С начала неде-
ли с документом, в тексте которого значится такая «ре-
комендация», начали знакомить каждого чиновника, со-
славшись на требования безопасности. В администра-
ции заявили: уверенности в том, что передаваемая по-
средством сервиса информация не станет доступна тре-
тьим лицам, нет.

Насколько «рекомендация» усложнит жизнь госслу-
жащих, сказать сложно. Можно только предположить, 
что совсем никак.

— Да, меня познакомили с этим ограничением, — отме-
тил заместитель начальника управления по развитию 
сельских территорий Михаил Валетов. — Однако хочу ска-
зать, что за все время своей работы на этой должности мне 
ни разу не потребовался этот сервис для общения с колле-
гами. До прихода в управление я работал в крупных хол-
дингах и там — да, пользовался Skype. Моя деятельность 
была связана с частыми разъездами, и этот сервис позво-
лял удобно общаться с коллегами и партнерами. Но стоит 
учесть, что это было несколько лет назад и подобных скай-
пу программ, можно сказать, не было. К тому же мы впер-
вые получили возможность быстро связываться 
друг с другом: где бы я ни был, нажимал кнопку 
на планшете и вел переговоры.

КАК У НИХ Во Франции будут 
штрафовать компании,
где женщины получают 
меньше мужчин

Пол 
зарплаты

Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

Если верить подсчетам феминистской ассоциации «Les 
Glorieuses» («Славные»), то работающие француженки, 
начиная с послеобеденного времени, а точнее с 15 часов 
45 минут 6 ноября текущего года трудятся бесплатно. 
Почему? Да потому, что они в целом зарабатывают, и это 
данные Евростата, на 15,2 процента меньше мужчин. 
Чтобы ликвидировать такое неравенство, французский 
парламент еще в сентябре принял закон, названный 
«Профессиональное будущее». Так вот, в нем записано, 
что с 1 января 2019 года предприятия с числом работаю-
щих более 250 человек обязаны обеспечить условия, при 
которых женщины будут получать столько же, сколько 
мужчины при исполнении идентичных функций или тех, 
что требуют такой же квалификации. Что касается ком-
паний, где занято от 50 до 250 человек, то им дана от-
срочка на 12 месяцев — до 1 января 2020 года.

Итак, законом предусмотрено, что компании станут 
публиковать на своих сайтах информацию не только 
о заработках своих служащих обоих полов, но 
и о мерах, которые предпринимаются для их вы-
равнивания.

ИНИЦИАТИВА Открывать 
счета для взносов сможет 
правление садоводческого 
товарищества 

Сорвали банк

Ольга Игнатова

Открыть счет садоводческого или огороднического това-
рищества в банке станет проще. Сделать это сможет 
правление СНТ, а не общее собрание. 

Депутатский законопроект об этом с поправками 
к вступающему в силу с 1 января закону о ведении гра-
жданами садоводства и огородничества внесен в Госдуму.

Как рассказал «Российской газете» один из авторов 
законопроекта, председатель Союза садоводов России, 
депутат Госдумы Олег Валенчук, сейчас пока еще дейст-
вует старый закон о дачниках, расчетные счета в банках 
открывают председатель или правление. Но используют-
ся они в основном для уплаты земельного налога и нало-
га на имущество общего пользования примерно 4 раза 
в год, уточняет «Российской газете» юрист по вопросам 
садоводческих объединений Михаил Ольдер. Поэтому 
комиссии за перевод денежных средств и удобство рабо-
ты не имели существенного значения при выборе банка.

 С 1 января ситуация в корне меняется: нужно сделать 
удобным и доступным банковское обслуживание для 
всех дачников, так как все взносы — а остаются членские 
и целевые — нужно вносить безналичным путем, отмеча-
ет юрист. При этом выбор банка или вопрос 
о закрытии расчетного счета относятся к ком-
петенции общего собрания товарищества.

ТОЛЬКО В «РГ» Сергей Степашин: До конца года из непригодного 
для проживания жилья должно быть расселено 12 тысяч человек

В аварийном порядке

Ксения Колесникова,
Юлия Гарднер

Б
уллинг, взаимные оскорбле-
ния и унижения, физиче-
ское насилие... Когда школа 

превратилась в арену для взаим-
ной травли? Почему учитель, ко-
торый когда-то для многих семей 
был родным и близким челове-
ком, превратился в мучителя? 

Вот факты. Сахалин: учитель-
ница русского языка и литерату-
ры унижает девочку перед всем 
классом, называет ее «приемной» 
из-за дырки в кофте. Оренбург: 
учитель физкультуры надел на го-
лову третьеклассника плавки. 
Томская область: учительница 
ударила второклассника головой 
о парту, став фигурантом уголов-
ного дела. Но самое тиражируе-
мое видео последних недель — 
из Комсомольска-на-Амуре.

Педагог высшей категории 
с 24-летним стажем работы, до-
гоняя ребенка, гневно спрашива-
ет: «Я тебе кто? Ты кто такой? Кто 
себе позволяет так себя вести? 
Почему ты мешаешь всем?» И от-
вешивает мальчику тяжелые за-
трещины. Впрочем, сам ребенок 
также пытается дать сдачу взро-
слому человеку.

Видео мгновенно разлете-
лось по социальным сетям. Ре-
акция на отнюдь не педагогиче-
ское  поведение учителя не за-
ставила себя долго ждать. В ми-
нистерстве образования и нау-
ки края начали проверку прои-
зошедшего, а педагога отстрани-
ли от работы до выяснения всех 
обстоятельств.

— По факту, который произо-
шел в школе № 37 города Комсо-
мольска-на-Амуре, сейчас про-
водится служебное расследова-

ние. Для помощи педагогическо-
му коллективу и управлению об-
разования командированы пси-
хологи из Центра психолого-пе-
дагогической, медицинской и со-
циальной помощи города Хаба-
ровска, — заявили в минобрна-
уки края.

В ведомстве добавили: учи-
тельница характеризуется толь-
ко с положительной стороны 
и никогда раньше себе такого не 
позволяла. В этой школе работа-
ет более десяти лет.

На защиту педагога встали 
и многие из родителей одноклас-
сников пострадавшего. Если ве-
рить сообщениям на местном фо-
руме, девятилетний мальчик — на-
стоящая гроза школы. Матерится, 
обзывает учителей и сверстни-
ков, бьет сестру. «Учи-
тельница просто сорва-
лась», — говорят они.

Ольга Бухарова

З
а шесть лет планируется 
расселить из аварий-
ных домов более полу-
миллиона человек. Это 
большой город! Какие 
дома попадут в новую 
программу и в каких ре-
гионах люди до сих пор 
ютятся в бараках? На 

эти и другие вопросы наших чи-
тателей на «горячей линии» 
в «РГ» ответил глава наблюда-
тельного совета Фонда содейст-
вия реформированию ЖКХ Сер-
гей Степашин.

Сергей Вадимович, людей, обра-
тившихся на «горячую ли-
нию», интересует, какие дома 
попадут в новую программу?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Как вы знаете, фе-
деральная программа по пересе-
лению граждан из аварийного 
жилья была завершена в 2017 

году. Думали, стоит ли продол-
жать ее дальше. То, что людей 
нужно расселять из аварийного 
жилья даже не обсуждалось, в та-
ких домах просто опасно жить. 
Не дай бог, что случится, придет-
ся отвечать головой и свободой 
чиновникам. В результате было 
принято решение запустить фе-
деральную программу со следу-
ющего года. И деятельность Фон-
да содействия реформированию 
ЖКХ, как оператора программы, 
продолжена до 1 января 2026 
года. В соответствии с майским 
указом президента необходимо 

обеспечить устойчивое сокра-
щение непригодного для прожи-
вания жилищного фонда.

При этом, безусловно, пред-
стоит настройка и улучшение ка-
чества действующих механиз-
мов и расширение их набора 
в реализации программы пере-
селения из аварийного жилья. 
Это относится к отбираемым 
п о д р я д н ы м  о р га н и за ц и я м , 
к установлению дополнительных 
требований к квалификации, 
опыту подрядных организаций, 
застройщиков, технических за-
казчиков. Кроме того, необходи-

мо ввести субсидиарную ответ-
ственность СРО за недобросо-
вестных подрядчиков, техниче-
ских заказчиков, застройщиков, 
возводящих жилые дома по про-
грамме переселения, и др.

В соответствии с параметрами 
нацпроекта в 2019–2024 годах 
для расселения аварийного жи-
лищного фонда, признанного та-
ковым до 1 января 2017 года, пла-
нируется направить из федераль-
ного бюджета 431,9 миллиарда 
рублей. Средства регионов соста-
вят 75,2 миллиарда рублей, вне-
бюджетные источники — 7,3 мил-
лиарда рублей. Всего за это время 
предстоит переселить 666,7 ты-
сячи человек. Занимаемая ими 
аварийная площадь составляет 
11,9 миллиона квадратных ме-
тров. 

Какие дома будут расселяться 
в первую очередь?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Те, что признаны 
аварийными. Дело не в том, как 

выглядит дом. Он может быть как 
барачного типа, так и девятиэ-
тажный. Все зависит от состоя-
ния здания. Как известно, жиз-
ненный цикл любого дома — 
30 лет. Если провести хороший 
капремонт, то это продлит ему 
«жизнь» еще лет на десять. Опре-
деляет аварийность дома специ-
альная комиссия непосредствен-
но при муниципалитете, они его 
заносят в реестр. У нас в Фонде 
ЖКХ каждый дом стоит на кон-
троле. И мы следим за тем, как 
с ним будут обращаться. У нас за 
годы существования в фонде на-
коплен богатый опыт, налажены 
тесные взаимоотношения с про-
куратурой. Поэтому первые 
ошибки предыдущей програм-
мы,  когда мы очень 
сильно отставали, уже 
не повторятся.

ПРОБЛЕМА Как защитить учителей и учеников от озлобленного общества, вооруженного интернетом

Мучители из соцсетей
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Сергей Степашин взял на контроль 
ситуацию с аварийным жильем,
описанную во вчерашней «РГ».

А К Ц Е Н Т

Всего до 2024 года предстоит переселить 
666,7 тысячи человек. Из федерального 
бюджета будет направлено 431,9 млрд руб

Австралийский доллар 47,8720
Азербайджанский манат 38,6602
Армянский драм** 13,5022
Белорусский рубль 31,2692
Болгарский лев 38,4495
Бразильский реал 17,4624

Венгерский форинт** 23,4215
Вон Республики Корея*** 58,2453
Гонконгский доллар* 83,7425
Датская крона 10,0775
Доллар США 65,5871
Евро 75,1825

Индийская рупия** 91,9037
Казахстанский тенге** 17,9283
Канадский доллар 49,8420
Киргизский сом** 93,9643
Китайский юань* 94,5195
Молдавский лей* 38,3102

Новый туркменский манат 18,7660
Норвежская крона* 77,5280
Польский злотый 17,3745
Румынский лей 16,1179
СДР  90,9470
Сингапурский доллар 47,8075

Таджикский сомони* 69,5884
Турецкая лира 12,3277
Узбекский сум**** 79,2354
Украинская гривна* 23,6179
Фунт стерлингов  84,4237
Чешская крона* 28,8879

Шведская крона* 72,9524
Швейцарский франк 66,1694
Южноафриканский рэнд* 46,8101
Японская иена** 58,3282

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.11.18

Анна Кузнецова предлагает 
ввести «Критерии
качества детства 
в Российской 
Федерации»

Сегодня состоятся выборы 
главы Интерпола.
Главный претендент —
российский генерал-майор 
Александр Прокопчук

За контрабанду
ювелирных украшений
и дорогих часов
с 24 ноября начнут 
сажать в тюрьму

Михаил Швыдкой: Жаль,
что фильм Урсуляка 
«Ненастье» стал пово-
дом для поверхност-
ных разговоров
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 Жестокость в школах — сложнейшая проблема. Зачастую и ученики, и учителя живут в состоянии хронического стресса. 
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ПРОЕКТ Чиновникам 
запретят отдыхать 
и развлекаться за чужой счет

Начальник 
гуляет на свои

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной дея-
тельности рассмотрела пакет инициатив, вносящих кор-
рективы в антикоррупционные правила. Чиновникам 
пропишут список разрешенных подарков, но при этом 
добавят запретов.

Строго говоря, инициатива касается не только чинов-
ников, но всех, кто так или иначе подпадает под действие 
антикоррупционных правил, включая судей и депутатов. 
Всем, кто занимает важные посты, запретят получать от 
посторонних ссуды, денежное и иное вознаграждение. 
Это значит, что даже просто брать в долг надо осмотри-
тельно. Взять тысячу-другую у коллеги до получки не 
грех. Однако если получить крупную ссуду в какой-то 
частной организации, то точно придется отвечать на не-
приятные вопросы. Особенно если компания действует 
в сфере, которую ку-
рирует чиновник.

Нельзя также от-
дыхать и развлекать-
ся за чужой счет. Ту-
ристические поезд-
ки дозволены только 
на свои. В ночном 
клубе служивый че-
ловек также должен 
расплачиваться из 
своего кошелька. 
Иначе — проблемы.

Категорически за-
прещены и транспор-
тные расходы из по-
стороннего кармана. 
В бензобаке машины 
чиновника должен 
быть только бензин, 
залитый на кровные. 
Даже если какой-то 
бизнесмен искренне 
предлагает по друж-
бе залить полный бак 
чиновнику или даже 
дать машину с шофе-
ром на какое-то время, чтобы чиновник думал только 
о важных делах и не отвлекался на дорогу, это нельзя.

«Подготовленный пакет законодательных инициатив 
совершенствует антикоррупционные правила, в некото-
рых случаях защищает людей от излишне формального 
подхода, — сказал член правительственной комиссии по 
законопроектной деятельности, председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груздев. — По-
правки в законодательство уточняют применение взы-
сканий за нарушение антикоррупционных правил лица-
ми, занимающими в том числе государственные должно-
сти в Российской Федерации. За малозначительные на-
рушения, например технические ошибки при заполне-
нии деклараций, предусматривается выговор. Расширя-
ется перечень лиц, обязанных соблюдать антикоррупци-
онные правила и запреты. Кроме того, принятие законо-
проекта позволит оптимизировать порядок уведомле-
ния и сдачи подарков, полученных должностными лица-
ми в связи с их участием в различных официальных ме-
роприятиях, в том числе в ходе командировок».

Инициатива отменяет «подарочный максимум» в три 
тысячи рублей (сегодня более дорогие подарки необхо-
димо сдавать государству). Вместо этого будет установ-
лен конкретный перечень презентов, которые разреше-
но принимать начальникам. Например, в перечень пред-
лагается включить подарки в виде полиграфической 
продукции с логотипом государственного органа, органа 
местного самоуправления, организации. Проще говоря, 
фирменные блокноты разрешат, если только они не 
украшены бриллиантами. Проект особо оговаривает, что 
канцелярские подарки, изготовленные из драгоценных 
металлов и бриллиантов, — под запретом. Так что ручку 
тоже можно подарить чиновнику, только не золотую, 
а простую.

Разрешены также цветы, даже миллион алых роз. 
И подарки, вручаемые чиновнику ведомством. 

ПРАЗДНИК Владимир Путин и Дмитрий Медведев поздравили 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла с днем рождения

Вся жизнь в служении 
Сергей Белов

В
чера Патриарху Москов-
скому и всея Руси Кириллу 
исполнилось 72 года. Пре-

зидент России Владимир Путин и 
премьер-министр Дмитрий Мед-

ведев поздравили Предстоятеля 
РПЦ с днем рождения. 

Глава государства в эти дни 
находится в Сочи, поэтому, как 
рассказал его пресс-секретарь 
Дмитрий Песков, президент по-
звонил Патриарху по телефону и 

пожелал ему всего самого хоро-
шего. 

Председатель правительства 
смог лично поздравить Патриарха 
в его резиденции в Переделкино. 

— Сердечно вас поздравляю, 
Ваше Святейшество, с днем рожде-

ния. Желаю вам здоровья, сил для 
того, чтобы исполнять ваше пер-
восвятительское служение. Это 
сложная история, это тяжелый 
крест, но надеюсь, что у вас все бу-
дет хорошо, — сказал Дмитрий 
Медведев, приветствуя Патриарха. 

В свою очередь, Предстоятель 
поблагодарил главу правитель-
ства.

—Хотел бы сказать, что очень 
высоко ценю взаимодействие с 
нашим правительством по тем 
направлениям, которые являют-
ся важными, существенными для 
жизни нашего общества, — заме-
тил Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. — Это и дела благот-
ворительности, и многое дру-
гое — то, что в первую очередь на-
правлено на поддержку людей, 
нуждающихся в этом. 

Патриарх Кирилл родился 20 
ноября 1946 года в Ленинграде. 
Выросший в семье священника, 
он в 1969 году был пострижен в 
монашество с наречением имени 
Кирилл. 

Ленинградскую духовную 
академию он окончил с отличи-
ем, в 1989 году стал председате-
лем Отдела внешних церковных 
сношений, а в 1991 году возведен 
в сан митрополита. 

В январе 2009 года Кирилл из-
бран поместным Собором Рус-
ской православной церкви в ка-
честве 16-го Патриарха Москов-
ского и всея Руси. 

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
утвердила 
бюджеты 
социальных 
фондов

СМЕТА 
ДЛЯ ПЕНСИЙ
Татьяна Замахина

Госдума окончательно приняла 
закон о бюджете Пенсионного 
фонда России (ПФР) и других 
внебюджетных фондов на следу-
ющие три года.

Что касается пенсионного 
бюджета, то в его расходной ча-
сти учтены все решения, направ-
ленные на совершенствование 
пенсионного законодательства. 
Страховая пенсия и фиксиро-
ванная выплата к ней будут про-
индексированы с 1 января следу-
ющего года на 7,05%, с 2020 года 
— на 6,6%, с 2021 года — на 6,3%. 
Для неработающих пенсионеров 
это означает рост их пенсион-
ных доходов на 1 тысячу рублей. 
Размер данного вида пенсий со-
ставит в 2019 году 15 367 ру-
блей, в 2020 году — 16 284 рубля, 
в 2021 году — 17 212 рублей. К 
2024 году, напомним, планиру-
ется рост до 20 тысяч рублей.

Социальные пенсии  с 1 апре-
ля 2019 года вырастут на 2,4%, в 
2020 году — на 3,9%, в 2021 году 
— на 2,7%. Средний размер такой 
пенсии в 2019 году составит 9 
тысяч 215 рублей (104,2% к про-
житочному минимуму пенсио-
нера).

В доходах фонда, как ранее 
рассказал глава ПФР Антон Дро-
здов, учтены денежные средства 
от реализации конфискованного 
имущества коррупционеров. 
Расходы и доходы фонда в следу-
ющем году будут на одном и том 
же уровне — 8,6 трлн, при этом 
дефицит в 23 млрд рублей носит 
технический характер.

Первый зампред Комитета по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Михаил Тара-
сенко напомнил о большом об-
щественном резонансе по сле-
дам недавней корректировки 
пенсионной системы. По его сло-
вам, тогда обществу «пытались 
внушить, что все это направлено 
на решение сиюминутных задач 
нехватки финансовых средств в 
государстве». Однако бюджет 
Пенсионного фонда показывает, 
что это не так, заявил он.

«Трансферты государства не 
уменьшаются, они как были в 
районе 3,3 трлн рублей, так и 
остаются такими в бюджете 
трехлетки», — подчеркнул Тара-
сенко. А с 2020 года предполага-
ется значительно проиндексиро-
вать и материнский капитал, и 
пособия льготникам, которые 
платят пониженные взносы в 
пенсионную систему. В частно-
сти, размер маткапитала в 2019 
году составит 453 026 рублей, в 
2020 году — 470 241 рубль, в 
2021 году — 489 051 рубль. 

У «Единой России» есть пред-
ложения по поводу будущего 
пенсионного бюджета. По сло-
вам Тарасенко, фракция намере-
на работать над корректировкой 
подходов регрессивной шкалы 
пенсионных отчислений.

Окончательные чтения также 
прошли законы о бюджете Фон-
да обязательного медицинского 
страхования (ФОМС) и Фонда 
социального страхования 
(ФСС). Дефицит бюджета ФОМС 
в 2019 году составит 92,3 млрд 
рублей, в 2020 году — 0,5 млрд 
рублей, в 2021 году — 5,7 млрд 
рублей. Однако бюджет будет 
сбалансирован за счет переходя-
щих остатков средств. Как сооб-
щила на заседании первый за-
мпред Комитета Госдумы по 
бюджету и налогам Ирина Гусе-
ва, одной из главных задач, кото-
рую предстоит решить фонду, 
станет обеспечение системы 
здравоохранения кадрами, осо-
бенно узкопрофильными специ-
алистами. Дополнительные рас-
ходы также выделяются на вы-
полнение другой президентской 
задачи — по борьбе с онкозаболе-
ваниями. Смета ФСС станет про-
фицитной в 2019 году (11,95 
млрд рублей), а в следующие два 
года будет дефицит в размере 4,7 
и 31,3 млрд рублей соответст-
венно. В документе есть про-
гресс в сфере обеспечения инва-
лидов техническими средствами 
реабилитации. Если в 2013 году 
на эти цели выделялось 15 млрд 
рублей, то в 2019 году предпола-
гается выделить почти в два раза 
больше — 29 млрд рублей. 

Александра Белуза, Сочи

В
ладимир Путин заявил 
о масштабном перео-
снащении Вооружен-
ных сил. На разработку 
и серийный выпуск 
современного оружия 
и военной техники 
только в этом году вы-
делено около 1,5 трлн 

рублей. При этом на ряде пред-
приятий задания гособоронзака-
за не исполняются в срок, кон-
статировал президент и предло-
жил проанализировать причины 
таких сбоев.

На этой неделе Владимир Пу-
тин проводит традиционный но-
ябрьский цикл совещаний, посвя-
щенных развитию Вооруженных 
сил. Во вторник президент обсу-
дил с членами правительства и во-
енными исполнение гособоронза-
каза и госпрограмму вооружений 
до 2027 года. Ранее он неодно-
кратно подчеркивал, что требова-
ния к качеству, срокам выполне-
ния заданий гособоронзаказа 
должны оставаться жесткими.

Новая государственная про-
грамма вооружения принята в 
этом году, рассчитана на десять 
лет (до 2027 года) и предусматри-
вает масштабное переоснащение 
войск. В соответствии с ней к 
2021 году доля современного 
оружия и техники в армии и на 
флоте должна составить не менее 
70%, заявил Владимир Путин. 

Это должно решить задачи по со-
хранению стратегического пари-
тета и надежной защиты России 
от внешних угроз, подчеркнул он.

Как сообщил президент, почти 
1,5 трлн рублей выделены в ны-
нешнем году на создание и серий-
ное производство вооружения и 
военной техники. В целом, по его 
оценке, темпы переоснащения 
войск современным оружием 
обеспечиваются. «Особое внима-
ние, как и раньше, уделяется раз-
работке перспективных систем 
вооружения, которым предстоит 
определять будущее наших Воо-
руженных сил на годы вперед», — 
отметил Путин.

Он также сообщил, что на се-
редину ноября в рамках заданий 
гособоронзаказа в войска уже по-
ставлены около 2000 основных 
образцов вооружений и военной 
техники. Среди них — 74 самолета 
и вертолета, 80 беспилотников, 
четыре полковых комплекта зе-
нитных ракетных комплексов 
С-400, пять надводных кораблей, 
250 танков и боевых бронема-
шин.

Путин особо отметил, что по 
большинству тактико-техниче-
ских характеристик российское 
вооружение последних поколе-
ний превосходит зарубежные 

образцы. «А гиперзвуковое ору-
жие, средства ПВО, радиоэлек-
тронной борьбы, ряд комплексов 
сухопутных войск, других систем 
просто не имеют аналогов в 
мире», — сказал он.

Президент призвал продол-
жать работу в этом направлении — 
как за счет поддержки новейших 
разработок в оборонных НИИ и 
КБ, так и более оперативного пе-
рехода на серийный выпуск пер-
спективного оружия и техники.

В то же время Путин констати-
ровал проблемы при реализации 

заданий гособоронзаказа и пред-
ложил участникам совещания 
«детально, тщательно проанали-
зировать» их. 

«Прежде всего имею в виду не-
своевременное исполнение взя-
тых обязательств отдельными 
предприятиями ОПК. Посмо-
трим, где здесь причины систем-
ного характера, а где речь идет 
просто об отсутствии дисципли-
ны и нормальной организа-
ции», — заявил Владимир Путин, 
после чего разговор продолжился 
в закрытом от прессы режиме. 

А К Ц Е Н Т

По большинству характеристик российское 
вооружение последних поколений превос-
ходит зарубежные образцы

Разрешено прини-
мать в подарок 
ручки, блокноты 
и различную кан-
целярскую продук-
цию без ограниче-
ния по цене, глав-
ное, чтобы она 
не была из золота 
и бриллиантов. 
Можно также 
 вручить цветы

МЕЖДУ ТЕМ

Накануне Дня работника налоговых органов Владимир 

Путин провел рабочую встречу с руководителем Феде-

ральной налоговой службы Михаилом Мишустиным. В 

разговоре с главой ФНС российский лидер поддержал 

его предложение о том, что на год следует воздержать-

ся от штрафов для самозанятых.

Президент поздравил главу ФНС, всех сотрудников и 

ветеранов налоговых органов с профессиональным 

праздником, а также выслушал его инициативы.

Так, ФНС предлагает во время проведения эксперимен-

та внедрения нового режима налога для самозанятых 

воздержаться от штрафов в течение года. 

«На сегодняшний день подготовлен законопроект, ко-

торый принят в Государственной Думе, о проведении 

эксперимента в четырех регионах РФ — Москве, Мо-

сковской области, Республике Татарстан и Калужской 

области, — о новом режиме налога на самозанятых, 

или налога на профессиональный доход», — сказал гла-

ва службы. Речь идет о гражданах РФ, которые не име-

ют работодателя и зарабатывают не более 2,4 млн руб-

лей в год. 

«Мы считаем, что в этот период проведения экспери-

мента, Владимир Владимирович, и просили бы вашей 

поддержки, хотим воздержаться от штрафов для того, 

чтобы посмотреть за год, как эта ситуация будет ис-

пользоваться самозанятыми, а потом доложить вам о 

всех нюансах, которые будут обнаружены», — сказал 

Мишустин. 

Президент поддержал эту идею. «Ну конечно», — одо-

брил Путин. 

Глава ведомства также сообщил, что ФНС подготовила 

законопроект, которым предлагает отменить деклара-

цию по транспортному и земельному налогам для юри-

дических лиц. Инициатива уже обсуждена с минфином 

и готовится к внесению.

В разговоре с президентом Мишустин, кроме того, 

подвел итоги года: в частности, рассказал, что его ве-

домство за десять месяцев увеличило перечисления в 

консолидированный бюджет РФ по сравнению с ана-

логичным периодом прошлого года на 22,9% — до 15,6 

триллиона рублей. Он добавил, что этот показатель не 

учитывает рост основных ставок налогов. «К концу 

года мы ожидаем плюс четыре триллиона рублей», — 

отметил Мишустин.

Расходы и доходы 
ПФР в следующем 
году будут 
на одном 
и том же уровне — 
8,6 трлн рублей
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал о темпах переоснащения 
войск современным оружием

Армия в цене

Владимир Путин продолжил серию совещаний по военной тематике.

ДОКУМЕНТ 
Установлены 
индексы 
повышения 
тарифов ЖКХ

СВОЙ ПРЕДЕЛ

Ирина Жандарова

Правительство установило пре-
дельные индексы повышения та-
рифов на коммунальные услуги, 
выше которых регионы не смогут 
поднять их в 2019 году.

В 2019 году тарифы в платеж-
ках россиян вырастут два раза. С 
1 января рост составит 1,7 про-
цента, с 1 июля — 2,4 процента. 
Это средние значения, при этом 
для каждого региона устанавли-
вается свой предельный порог. С 
1 января для всех регионов реше-
но установить одинаковый ин-
декс повышения платежей — на 
1,7 процента. А вот с 1 июля субъ-
екты РФ смогут поднять тарифы в 
соответствии с индивидуально 
установленным индексом. Са-
мый низкий — 2 процента, он 
установлен для целого ряда реги-
онов: Адыгеи, Республики Баш-
кортостан, Пермского края, Ас-
траханской — в общей сложности 
такой «потолок» роста тарифов 
утвержден для 41 региона. Среди 
регионов, в которых повышение 
тарифов будет выше среднего: 
Москва (4,8 процента), Санкт-
Петербург (4,5), Республика Да-
гестан (3,8 процента). 

Документ публикуется на с. 14

УКАЗ Президент обновил 
наполовину состав Совета 
по культуре

Кто вошел

Татьяна Замахина

Президент России Владимир Путин утвердил новый со-
став Совета при главе государства по культуре и искус-
ству. Соответствующий указ опубликован на сайте 
Кремля.

В обновленный совет входят 55 человек, из которых 
27 работали в прежнем составе. Зампредом переутвер-
жден кинорежиссер Карен Шахназаров, а секретарем — 
советник президента Владимир Толстой.

Из прежнего состава в совет вошли известные музы-
канты Валерий Гергиев, Юрий Башмет, Владимир Спива-
ков, Денис Мацуев, а также деятели театрального искусст-
ва Александр Калягин, Евгений Миронов, Валерий Фокин. 
Кроме того, в составе совета — балерина Светлана Захаро-
ва, директор Государственного Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский, скульптор Андрей Ковальчук, кинорежиссер-до-
кументалист Сергей Мирошниченко, художник-анима-
тор Александр Петров, хореограф Борис Эйфман, руково-
дители образовательных учреждений искусства Николай 
Цискаридзе, Владимир Малышев, Семен Михайловский, 
писатели Алексей Варламов и Валентин Курбатов.

В совет, отметим, не вошел писатель Юрий Поляков.
Новичками в совете в результате подписания указа 

стали кинорежиссеры Федор Бондарчук и Андрей Конча-
ловский, общественный деятель Наталья Солженицына, 
руководители ведущих музыкальных и драматических 
театров Владимир Урин, Дмитрий Бертман, Михаил Быч-
ков, Владимир Машков, директор Большого Московско-
го цирка Эдгард Запашный. Среди новых членов также 
руководители крупнейших музеев Зельфира Трегулова 
и Светлана Мельникова, писатель и литературовед Евге-
ний Водолазкин, детский писатель Анастасия Орлова 
(А.А. Рогах), композиторы и музыкальные продюсеры 
Игорь Крутой, Алексей Рыбников, Игорь Матвиенко, ар-
тистка эстрады Полина Гагарина, генеральный директор 
ВГТРК Олег Добродеев, ректор театрального института 
имени Б. Щукина, актер Театра имени Е. Вахтангова Ев-
гений Князев, директор Московской филармонии Алек-
сей Шалашов.

Утверждены также руководители четырех межведом-
ственных комиссий при Cовете — ими стали Толстой, Ша-
лашов, Пиотровский и Трегулова. 

Дмитрий Медведев пожелал Патриарху здоровья и сил для того, чтобы исполнять первосвятительское служение.
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ТРАНСПОРТ В России создали концепт высокоскоростного поезда 

Поедем с комфортом 
Татьяна Шадрина

Н
овый плацкартный вагон 
появится в декабре. А чуть 
позже и первый россий-

ский высокоскоростной состав, 
который будет ходить между Мо-
сквой и Казанью. 

Плацкартный вагон выставят 
на одном из железнодорожных 
вокзалов на суд пассажиров. 
В нем можно будет посидеть, по-
лежать и оставить свой отзыв. 
И только после анализа мнения 
пассажиров начнется серийное 
производство таких вагонов. 
Концепт вагона был представлен 

на выставке «Транспорт России 
2018» в Гостином дворе. Но пер-
вые билеты в вагон нового типа 
глава «Федеральной пассажир-
ской компании» (ФПК) Петр 
Иванов пообещал журналистам. 

Запуск серийного производ-
ства новых вагонов может прои-
зойти уже в этом году. Предпола-
гается модернизировать и ста-
рые. Сейчас в парке ФПК 18 ты-
сяч вагонов, из них семь тысяч 
плацкартные. Постепенно во 
всех плацкартных вагонах поя-
вятся мелочи, которые сделают 
поездку комфортнее: зарядки 
для телефона, шторы для каждого 

места, столики на верхних пол-
ках. Стоимость билета в таком 
вагоне будет не выше той, кото-
рая установлена сейчас. 

Компания «Скоростные маги-
страли» представила на выставке 
концепт нового поезда, который 
в будущем запустят по высоко-
скоростной магистрали (ВСМ) 
«Москва — Казань» и на скорост-
ной линии между Москвой и Пе-
тербургом. Его длина составит 
315 метров. Состав рассчитан на 
729 пассажирских мест. Он смо-
жет развивать скорость до 
400 километров в час и работать 
при температурах от минус 50 до 

плюс 40 градусов. В нем будет че-
тыре класса обслуживания (пер-
вый, бизнес, эконом и туристи-
ческий). В первом классе разме-
стятся купе, в экономе планиру-
ется установить в два ряда пово-
ротные кресла. Путешественни-
ки смогут комфортно общаться 
друг с другом. В туристическом 
вагоне будет два ряда: в одном — 
три кресла, а в другом — два. 
Предусмотрят там и места для 
пассажиров с мелкими животны-
ми. Салоны будут выполнены 
в бежевом, зеленом и красном то-
нах. Стоимость билета пока не 
озвучивается.

Вице-премьер Максим Аки-
мов отметил, что необходима вы-
сокая степень локализации про-
изводства в России. Ведь в планах 
до 2030 года — развитие сети вы-
сокоскоростных дорог внутри 
страны, что делает необходимым 
развитие внутреннего производ-
ства составов и компонентов пу-
тей для них. 

Кроме того, в России намере-
ны создать условия для сквозно-
го проезда, когда пассажир поку-
пает один билет на несколько ви-
дов транспорта. Этот проездной 
документ будут принимать все 
перевозчики. 

КОШЕЛЕК 

Определен 
порядок отказа 
от депутатской 
пенсии

БЛАГО МИНУС

Марина Гусенко

У депутатов и сенаторов появи-
лась возможность отказаться от 
надбавок к их пенсиям. Закон об 
этом недавно подписал прези-
дент, а теперь министерство тру-
да и социальной защиты подго-
товило проект постановления, 
которое определяет, как парла-
ментарии могут применить свое 
право на практике.

Для отказа от надбавки депу-
татам и сенаторам нужно будет 
написать специальное заявление 
по утвержденной форме на имя 
министра труда и соцзащиты 
России. Заявление не будет 
иметь обратной силы. Если чело-
век единожды откажется от над-
бавки, «передумать» и вернуть 
ее будет уже нельзя. 

Итоги работы над бюджетом 
2019 года

Сегодня Государственная 
Дума рассмотрит в окончатель-
ном третьем чтении проект фе-
дерального бюджета на 2019 год 
и на плановый период 2020 и 
2021 годов. 

Депутаты работали над этим 
документом почти два месяца. 
Ко второму чтению законопро-
екта в Комитет Государственной 
Думы по бюджету и налогам по-
ступило почти 700 поправок, 
большая часть из которых была 
принята на пленарном заседа-
нии единогласно.

Федеральный бюджет на бли-
жайшие три года — это важней-
ший инструмент реализации 
национальных проектов, кото-
рые были разработаны для ис-
полнения майского указа пре-
зидента России. Они затрагива-
ют все ключевые сферы разви-
тия нашей страны. На их реали-
зацию в течение шести лет пла-
нируется изыскать около 13 
трлн рублей. Из них более 5 
трлн 693 млрд рублей будет вы-
делено на национальные проек-
ты в 2019—2021 годах.

Например, на проект «Де-
мография» за три года предлага-
ется направить 1 трлн 588 млрд 
рублей (на 25 млрд рублей боль-
ше, чем было заложено при при-
нятии бюджета в первом чте-
нии). Отмечу, что в следующем 
году в рамках этого проекта бу-
дет выделено 60 млрд рублей на 
обеспечение детей в возрасте до 
трех лет местами в яслях, это в 
два с половиной раза больше, 
чем в 2018 году.

На проект «Образование» в 
течение трех лет будет направ-
лено 362 млрд рублей, на 14 
млрд рублей больше, чем плани-
ровалось изначально. Из них 3 
млрд рублей ежегодно будут вы-
деляться на создание новых 
мест в сельских школах.

698 млрд рублей заложено на 
реализацию национального 
проекта «Здравоохранение». Он 
предусматривает увеличение 
расходов на строительство 
фельдшерско-акушерских пунк-
тов примерно на 50% по сравне-
нию с нынешним годом. 

За счет этих средств допол-
нительно будет создано почти 
полторы тысячи ФАПов. Одно-
временно в два раза вырастут 
расходы на передвижные меди-
цинские комплексы.

На проект «Жилье и город-
ская среда» планируется напра-
вить 319 млрд рублей. На про-
ект «Экология» — 278 млрд руб-
лей (на 37 млрд рублей больше, 
чем было заложено изначаль-
но). Особое внимание будет уде-
ляться модернизации и расши-
рению инфраструктуры: на этот 
проект предлагается выделить 1 
трлн 31 млрд рублей. 

Что касается других проек-
тов, то более 371 млрд рублей 
пойдет на повышение безопас-
ности и качества дорог, около 21 
млрд рублей — на увеличение 
производительности труда и 
поддержку занятости, 409 млрд 
рублей — на создание цифровой 
экономики. 

На развитие науки заложено 
135 млрд рублей (на 5 млрд 
рублей больше, чем планирова-
лось при принятии проекта 
бюджета в первом чтении), еще 
почти 44 млрд рублей — на куль-
туру (на 1 млрд рублей боль-
ше), на поддержку малого и 
среднего предпринимательства 
будет выделено около 150 млрд 
рублей (увеличение на 14 млрд 
рублей по сравнению с редак-
цией первого чтения), на раз-
витие международной коопера-
ции и экспорта — почти 285 
млрд рублей (увеличение на 13 
млрд рублей).

Напомню также, что в конце 
октября депутаты фракции 
«Единая Россия» в Госдуме, об-
суждая основные параметры 
проекта бюджета с первым ви-
це-премьером — министром фи-
нансов Антоном Силуановым, 
договорились повысить расхо-
ды на помощь людям с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. Эта договоренность вы-
полнена: в 2019 году на поддер-
жку Всероссийских организа-
ций инвалидов будет выделено 
200 млн рублей.

Наконец, одним из главных 
приоритетов бюджетной поли-
тики для нас остается поддер-
жка регионов. В течение трех 
лет межбюджетные трансферты 
субъектам Федерации составят 
около 7 трлн рублей, то есть бо-
лее 2 трлн рублей ежегодно. Это 
позволит регионам решать зада-
чи, поставленные в националь-
ных проектах, и выполнять дру-
гие обязательства перед гражда-
нами нашей страны. 

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» 

в Государственной Думе

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

В аварийном порядке

Сколько в этом году еще 
осталось людей, которых 
нужно расселить из ава-

рийного жилья?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: По состоянию на 1 
ноября 2018 года количество не-
переселенных граждан из ава-
рийного жилищного фонда, при-
знанного таковым до 1 января 
2012 года, составляет более 6,6 
тыс. человек, нерасселенная пло-
щадь составляет более 105 тыс. 
кв. м.

Кроме того, площадь допол-
нительно выявленного в 2017 
году аварийного жилищного 
фонда, который необходимо рас-
селить в течение этого года со-
гласно распоряжению прави-
тельства, составляет 200 тыс. кв. 
м. А это ни много ни мало 12 ты-
сяч человек.

Есть регионы, которые не вы-
полнили программу переселе-
ния из аварийного жилья?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Есть, но их немно-
го. В 11 субъектах РФ не выпол-
нили целевые показатели про-

граммы переселения 2014—2017 
годов. Это Карелия, Тыва, Яку-
тия, Приморский, Забайкаль-
ский края, Иркутская, Иванов-
ская, Московская, Кировская, 
Костромская и Тверская области. 

Но абсолютными регионами-
«двоечниками» являются Тыва и 
Иркутская область. 

Известно, что фондом особое 
внимание уделяется качеству 

строительства домов, возводи-
мых в рамках реализации про-
граммы переселения граждан 
из аварийного жилья. Создан 
реестр обращений по домам, 
при возведении которых были 
допущены нарушения либо 
строительные недостатки. 
Есть какие-то показательные 
примеры оперативного устра-
нения недостатков?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН:  Приведу один при-
мер. Через НП «ЖКХ Контроль» 
с жалобами на многочисленные 
строительные дефекты обрати-
лись жители дома № 23 по улице 
Большой в городе Оби Новоси-
бирской области. Обращение 
было поставлено на контроль 26 
октября 2015 года. Постановле-
нием администрации города Оби 
Новосибирской области от 
21.06.2016 года этот дом при-
знан аварийным и подлежащим 
реконструкции, а 15 августа 
прошлого года дом полностью 
расселен.

Есть и негативный пример: 
Забайкальский край,  город 

Чита, 9-й микрорайон, дом 3. Я 
лично был в этом доме. Из-за не-
достатков строительства в нем 
образовались вертикальные 
трещины. Здание не введено в 
эксплуатацию и в него до сих 
пор не могут переехать 246 че-
ловек.

Многие регионы активно ве-
дут эту работу. Так, если по на-
шим данным за первые три квар-
тала этого года на контроль по-
ставлено 285 обращений, то сня-
то с контроля больше — 347. 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 

По всем вопросам, связанным с 

аварийным жильем, можно звонить 

на «горячую линию» фонда: 8-800-

700-89-89, звонки принимаются в 

будни с 7.00 до 18.00.

Полный отчет о «горячей линии» 
читайте в ближайших номерах 
«РГ»и «РГ-Неделя»

До нового года предстоит дополнительно расселить 200 тысяч квадратных метров аварийного жилья, которые были выявлены в 2017 году.

А К Ц Е Н Т

Создан реестр обращений по домам, 
при возведении которых были допущены 
нарушения либо строительные 
недостатки

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/sujet/3171 

ВЫБОРЫ  
Зарегистрированы 
первые кандидаты 
в губернаторы Приморья

Слово — за дело

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», Владивосток

Временно исполняющий обязанности главы региона 
Олег Кожемяко официально зарегистрирован в качестве 
кандидата в губернаторы Приморья, сообщила вчера се-
кретарь краевой избирательной комиссии Наталья Ка-
маева.

Кожемяко, который примет участие в выборах в каче-
стве самовыдвиженца, стал третьим зарегистрирован-
ным кандидатом. Днем ранее избирком допустил к уча-
стию в выборах бывшего вице-губернатора края, члена 
партии «Патриоты России» Игоря Степаненко. А самым 
первым зарегистрированным кандидатом стала Роза Че-
мерис, депутат Думы Владивостока, которую выдвинуло 
региональное отделение партии «За женщин России».

Олег Кожемяко предоставил в избирком 8010 подпи-
сей, 7850 из них признаны действительными. Действи-
тельными также признаны все подписи глав и депутатов 
муниципальных 
образований, кото-
рые выдвинули кан-
дидата в рамках му-
ниципального филь-
тра.

— Кандидат полу-
чил подписи боль-
шинства партий, ко-
торые имеются сре-
ди муниципальных 
депутатов. Среди 
них 124 партийных 
представителя, в том 
числе КПРФ, «Спра-
ведливой России», «Партии пенсионеров», а также 23 са-
мовыдвиженца. Что касается подписей избирателей, то 
зарегистрированным кандидатом 14 ноября было пред-
ставлено максимальное количество подписей избирате-
лей, необходимых для регистрации, — уточнила Камаева. 

Приморские политические эксперты отмечают, что 
Олег Кожемяко взялся за решение самых застарелых 
проблем в крае. Помимо 147 подписей для прохождения 
муниципального фильтра, он получил поддержку более 
180 тысяч приморцев, которые согласились с его про-
граммой. Очевидно, что среди кандидатов на губерна-
торский пост, это самая узнаваемая фигура. 

Представитель Агентства политических и экономиче-
ских коммуникаций АПЭК на Дальнем Востоке Петр Ха-
нас подчеркивает: люди видят реальную работу Олега 
Кожемяко, конкретные дела.  «Перелом в отношении 
врио губернатора произошел. Он становится популяр-
ным политиком, и я думаю, у него  неплохие шансы», — 
отмечает политолог. 

Среди реальных дел, в которые скептики не верили, 
стал проект «Приморская рыба». В крае  рыба здесь была 
дороже, чем в далекой Москве, а власти и сами добытчи-
ки только разводили руками: дескать, во всем виноваты 
посредники, которые взвинчивают цены. Но уже через 
месяц Олег Кожемяко смог заключить соглашение о со-
трудничестве между рыбодобывающими предприятия-
ми Дальнего Востока и торговыми сетями края, устано-
вившее предельную цену на семь видов рыб. Действует 

документ бессрочно. Теперь в торговых сетях Приморья 
килограмм горбуши, например, можно купить за 110 
рублей, наваги и сельди — 45 и 49 рублей. 

Политологи отмечают: на первом месте у Кожемяко — 
социальная политика. Одним из первых принятых доку-
ментов стал закон о «детях войны». Кроме того, он пред-
ложил поправки в закон о социальной поддержке гра-
ждан. Новыми мерами смогут воспользоваться много-
детные семьи, льготники, молодые учителя и врачи. 
«Подъемные» и доплаты молодым докторам должны по-
мочь в кадровом вопросе: в Приморье не хватает более 
1200 врачей.  

Как считает Петр Ханас, свою роль может сыграть и 
то, что Олег Кожемяко уже зарекомендовал себя как 
крепкий хозяйственник за время работы на Сахалине, в 
Амурской области, Корякии. 

— Я не знаю ни одного человека из Амурской или Саха-
линской области, кто бы плохо отзывался о Кожемяко. Я 
говорю, не о том, что Кожемяко может решить все про-
блемы, а о том, что он умеет реально работать. У него 
есть очень важный навык — политический опыт. Кроме 
того, Кожемяко вернулся к себе домой и как врио губер-
натора наводит  здесь порядок, — говорит Петр Ханас.

Вообще, у сахалинцев и курильчан сложилось стой-
кое ощущение: трудности Кожемяко просто притягива-
ют. Став губернатором Сахалинской области, он взялся 
за возрождение сельского хозяйства в островной обла-
сти с абсолютно непредсказуемым климатом. Через не-
которое время положение в аграрном секторе измени-
лось. Сахалинцы, которые за 20 с лишним лет забыли, 
что такое охлажденное мясо, тепличные овощи и мест-
ное молоко, получили желанное. 

Руководитель дальневосточного представительства 
Агентства стратегических инициатив Ольга Курилова 
вспоминает, что ей пришлось тесно сотрудничать с Оле-
гом Кожемяко во время его губернаторства в Сахалин-
ской области. Именно по итогам прошлого года регион 
поднялся в Национальном рейтинге состояния инвести-
ционного климата сразу на 42 пункта. По ее мнению, в 
этом немалая доля заслуги главы региона.  «Мы разбира-
ли каждый показатель, он вникал в каждую ситуацию, а 
когда предприниматель понимает, что глава субъекта в 
курсе всех проволочек, поверьте, это диалог другого 
уровня», — говорит она. 

Олег Кожемяко примет участие в выборах в качестве самовыд-
виженца.

Олег Кожемяко 
стал третьим заре-
гистрированным 
кандидатом в 
губернаторы 
Приморья
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Юрист также считает, 
что лучший вариант — 
это когда полномочия по 

открытию и закрытию расчет-
ных счетов перейдут к правле-
нию. «Коллективное решение ру-
ководства СНТ в любом случае 
будет учитывать интересы каж-
дого владельца участка: от удоб-
ства платежей и размера комис-
сии существенно зависит посту-
пление взносов в бюджет товари-
щества. Если банк не будет в ша-
говой доступности или будет 
большая комиссия, владельцы 
участков молчать не будут и обя-
зательно повлияют на выбор бан-
ка», — добавляет юрист. Кроме 
того, отмечает он, банки заинте-
ресованы в таких клиентах, как 
СНТ, и, учитывая их годовые обо-
роты, могут пойти на выгодные 

условия для дачников. Только в 
Московской области совокуп-
ный годовой бюджет взносов в 12 
тысячах СНТ составляет более 
10 миллиардов рублей (более 80 
процентов — это коммунальные 
платежи).

«Когда у нас можно при со-
блюдении кворума провести об-
щие собрания? Весной или летом. 

То есть если до сих пор товарище-
ство не определилось с расчет-
ным счетом, то придется ждать 
до следующей весны и никаких 
взносов не делать. Это неудоб-
но», — объясняет свою инициати-
ву Олег Валенчук. Во множество 
поселков часть дачников приез-
жают круглогодично, но их мо-
жет быть недостаточно для про-

ведения общего собрания. При 
этом Валенчук не разделяет опа-
сения, что правление будет от-
крывать счета в «интересных» 
ему банках, не заботясь об удоб-
стве всех дачников. «Любой 
председатель СНТ заинтересо-
ван в том, чтобы банк, где будут 
храниться общие деньги, был 
надежным и с взносами ничего не 
случилось», — говорит он.

«Если у банка будет отозвана 
лицензия, то правление не смо-
жет выполнять обязательства пе-
ред поставщиками услуг и в СНТ 
наступит полный коллапс», — го-
ворит Михаил Ольдер. 

ПЛАНЫ Правительство обсуждает возможность 
передачи усадеб в собственность инвесторам 

Наследник 
первой очереди

Алена Узбекова 

П
равительство обсу-
ждает меры поддер-
жки инвесторов, ко-
торые вложатся в вос-
становление усадеб.

В и ц е - п р е м ь е р 
Ольга Голодец пору-
чила Ростуризму под-
готовить до 20 декаб-

ря 2018 года пакет предложений, 
решающий вопрос собственности 
усадеб, рассказали в пресс-служ-
бе минкультуры. В этот же срок 
будут сформированы и предложе-
ния по налоговым преференция-
ми для инвесторов. 

Тема была поднята на Между-
народном культурном форуме в 
Санкт-Петербурге. Министр куль-
туры Владимир Мединский пред-
ложил передавать инвесторам 
усадьбы сначала на условиях кон-
цессии до восстановления, а затем 
и во владение. Законопроект об 
этом внесен в правительство. Кро-
ме того, федеральные объекты ос-
вобождены от налога на собствен-
ность, а региональные — нет, и это 
надо исправить, сказал министр. 

В неудовлетворительном со-
стоянии пребывают около 90 про-
центов объектов, следует из дан-
ных Ассоциации владельцев исто-
рических усадеб. В государствен-
ный реестр включены более 3 ты-
сяч усадеб, и только в 500 из них 
ездят туристы.

В начале 2018 года Ассоциация 
вместе с минкультуры пыталась 
запустить проект по возрожде-
нию усадеб. Но главной пробле-
мой стали непривлекательные ус-
ловия для инвесторов, сказал пре-
зидент Фонда возрождения, со-

хранения и использования объек-
тов культурного и природного до-
стояния «Национальное насле-
дие» Михаил Лермонтов. По его 
мнению, надо уменьшить либо во-
все отменить налог на имущество 
и землю для тех, кто возьмется за 
восстановление региональных па-
мятников. Также нужно субсиди-
рование ставки по кредитам и ча-
сти расходов на реставрацию уса-
дебных комплексов.

«Усадьба есть практически в 
каждом регионе, путешествие к 
ней — хороший маршрут выходно-
го дня, который может работать 
круглый год. Но без инвестиций 
этот пласт не поднять», —  отметил 
в беседе с «РГ» вице-президент Ас-
социации туроператоров России 
Дмитрий Горин.

«Чего только стоят подмосков-
ные усадьбы, а сколько таких жем-
чужин на юге страны! Но возврат 
денег, вложенных в реставрацию 
усадеб, для любого инвестора за 
горизонтом рентабельности, — 
считает вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин. — Даже скромный объ-
ект требует огромных расходов на 
строительство, подключение 
воды, света, газа, тепла, а ведь 
нужно еще его содержать».

Однако эксперты «РГ» призы-
вают быть аккуратнее в этих во-
просах. Например, в конце 90-х в 
России тоже можно было практи-
чески за бесценок купить земли 
сельхозназначения, прикрываясь 
благой целью. Однако пашней со-
тни тысяч гектаров так и не стали 
— земли либо заброшены, либо на 
них стоят коттеджи владельцев, 
далеких от сельского хозяйства. С 
туризмом и усадьбами параллель, 
конечно, не прямая, но все же опа-
сность злоупотреблений есть. 

«Каждый случай индивидуа-
лен. Где-то действительно возмож-
но передать разрушенный объект 
в собственность инвестору, кото-
рый его восстановил, при усло-
вии, в нем действительно будут 
развивать туризм. Но мы знаем 
случаи, когда за счет частного ка-
питала, восстанавливали ключе-
вые, центральные объекты. Это же 
не значит, что после это в собст-
венность можно передавать, на-
пример, Кремль», — отметил 
Юрий Барзыкин.

Он также напомнил, что терри-
тории многих усадеб обладают ре-
креационными ресурсами — пар-
ками, лесами, озерами. «Об этом 
не стоит забывать, когда будет ре-
шаться вопрос о передаче в собст-

венность. Иначе есть риск само-
захвата земель и исторических 
объектов. Также надо учитывать 
планы инвесторов по восстанов-
лению. Ведь можно отреставриро-
вать объект так, что никакого духа 
усадьбы не останется. Поэтому 
программа восстановления уса-
деб должна быть публичной, и все 
необходимо делать с учетом мне-
ний в регионах», — заметил Юрий 
Барзыкин.

«Если говорить только с точки 
зрения туризма, то представите-
лям отрасли, по большому счету, 
все равно, кому будет принадле-
жать усадьба. Главное, чтобы объ-
ект было интересно посещать, он 
должен быть полезен людям, а не 
прозябать в нищете и убожестве. 
Поэтому на данном этапе мы при-
ветствуем любые шаги в этом на-
правлении, — сказала «РГ» испол-
нительный директор Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе. — А вот как сделать 
так, чтобы не было злоупотребле-
ний в этой сфере, вопрос уже не 
столько к турсообществу, сколько 
к законодательным органам».

Ростуризм теперь перешел в 
подчинение минэкономразвития, 
возможно, с этим министерством 
будет проще выработать концеп-
цию дальнейших действий, счита-
ет Ломидзе. На форуме в Санкт-
Петербурге успешным опытом 
восстановления усадеб делились 
иностранные инвесторы. Возмож-
но, Ростуризм использует их нара-
ботки. В любом случае, важно по-
ложить начало этому процессу, за-
ключила Ломидзе. 

Нужны миллиардные инвестиции, 
чтобы усадьба стала таким же цен-
тром притяжения, как Ясная Поляна

А К Ц Е Н Т

В неудовлетворительном состоянии, 
в том числе в руинах, пребывают 
90 процентов усадеб. Внесены в реестр 
3 тысячи, посещаются туристами 500

ФИНАНСЫ Инвесторы 
разочаровались в биткоине 
и обрушили его котировки

У вас курс 
отклеился

Роман Маркелов

Курс самой популярной крипто-
валюты — биткоина — продолжает 
падать. Его позиции подтачивают 
накопленный негатив от нереа-
лизованных ожиданий инвесто-
ров, а также ряд новостей. Спеку-
лятивный ажиотаж, еще прош-
лым летом поднимавший курс 
биткоина до заоблачных 20 ты-
сяч долларов, спал, а его восста-
новление, если оно состоится, — 
вопрос долгосрочной перспекти-
вы, считают аналитики.

В понедельник курс биткоина 
впервые с октября прошлого 
года упал ниже пяти тысяч дол-
ларов. Днем во вторник, по дан-
ным coindesk.com, криптовалю-
та продолжала снижаться, при-
ближаясь к четырем тысячам 
долларов. Таким образом, всего 
за неделю биткоин потерял при-
мерно четверть стоимости.

Искать какую-либо одну при-
чину в падении рынка не стоит: 
предпосылки для снижения цен 
были уже давно, а последние но-
вости стали лишь поводом для 
распродаж, говорит аналитик 
социальной сети для инвесторов 
eToro в России и СНГ Михаил 
Мащенко. Особой активности на 
рынке уже давно не было: диапа-
зон торговли по биткоину мог не 
превышать 40 долларов в день, а 
объемы внутридневной торгов-
ли били антирекорды чуть ли не 
каждый день, отмечает он. 

Подобная ситуация явно ото-
бражала падение интереса к 
цифровым активам, считает Ма-
щенко. «В таких условиях зара-
батывать трейдерам практиче-
ски невозможно, что могло при-
вести как к выводу капитала с 
рынка разочаровавшимися ин-
весторами, так и к намеренному 
толчку котировок в единствен-
ную возможную в данных усло-
виях сторону», — предполагает 
аналитик.

Инвесторов могли напугать 
хардфорк (изменение протокола 
и разделение криптовалюты) 
Bitcoin Cash, новости о снижении 
продаж графических процессо-
ров Nvidia, используемых майне-
рами, а также  недавние коммен-
тарии о том, что инициаторы ICO 
нарушали закон, выпуская нели-
цензируемые ценные бумаги, пе-
речисляет Мащенко.

Ровно год назад толпа испы-
тывала чувство ажиотажа, те-
перь эти же инвесторы паниче-
ски продают биткоин, говорит 
аналитик FxPro Александр Куп-
цикевич. Будущее биткоина так-
же зависит от майнеров — при 
текущем курсе во многих стра-
нах добывать его невыгодно (ле-
том 2018 года стоимость добычи 
одного биткоина в Германии со-
ставляла 14 тысяч долларов, в 
США — 4,8 тысячи), утверждает 
аналитик.  

Нынешняя коррекция напря-
мую связана с разочарованием 
розничных инвесторов в буду-
щем «криптопроекта» в целом, 
соглашается Купцикевич. За по-
следний год рынок так и не смог 
фундаментально подкрепить 
свою капитализацию, но мас-
штабная коррекция и самоочи-
щение от спекулянтов могут дать 
ему второй шанс, допускает Куп-
цикевич. Но произойдет это не в 
ближайшее время, говорит он. 

От биткоина избав-
ляются те же люди, 
что скупали его 
в прошлом году 
на волне массового 
ажиотажа

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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— Читайте также: При досрочной 
оплате взносов дачники получат 
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Конкурс на соискание премий 
Правительства Российской Федерации 

в области качества
Совет по присуждению премий Правительства Российской Федерации в 

области качества информирует об объявлении конкурса на соискание пре-
мий Правительства Российской Федерации в области качества 2019 года.

Премии Правительства Российской Федерации в области качества при-
суждаются ежегодно на конкурсной основе организациям за достижение 
значительных результатов в области качества продукции и услуг, обеспече-
ния их безопасности, а также за внедрение высокоэффективных методов 
менеджмента качества.

Во всех развитых странах премии в области качества управления явля-
ются базовым инструментом роста конкурентоспособности экономики и 
повышения производительности труда.

Организации, которые участвуют в конкурсе и становятся дипломанта-
ми или лауреатами, являются примерами внедрения лучших практик управ-
ления бизнес-процессами.

Комплекс работ по организации проведения конкурса осуществляет 
Секретариат Совета по присуждению премий Правительства Российской 
Федерации в области качества. Функции Секретариата Совета выполняет 
автономная некоммерческая организация «Российская система качества» 
(Роскачество).

Критерии присуждения премии и порядок проведения конкурса 2019 
года устанавливаются в Руководстве для организаций — участников кон-
курса.

Организации, желающие принять участие в конкурсе, могут ознако-
миться с Руководством для организаций — участников конкурса 2019 года 
на интернет-портале Роскачества (http://roskachestvo.gov.ru/award/) или по 
телефону: (495) 777-43-12, внутр. 211, 235, 158.

Совет по присуждению премий 
Правительства Российской Федерации 

в области качества

Сорвали банк
А К Ц Е Н Т

Общее собрание зимой провести 
нереально, и если товарищество 
до сих пор не открыло счет, 
оно останется без взносов до лета

ИНИЦИАТИВА Иностранцы, 
окончившие российские вузы, 
смогут остаться в России

Где учился, 
там и пригодился

Иван Петров

Министерство внутренних дел 
России намерено инициировать 
законодательные изменения, 
которые значительно упростят 
пребывание в нашей стране 
иностранных граждан, окон-
чивших российский вуз или 
колледж.

Предлагается облегчить по-
лучение иностранцами — вы-
пускниками российских вузов и 
средних специальных учебных 
заведений разрешений на вре-
менное проживание (РВП). Об 
этом во вторник сообщила заме-
ститель начальника Главного 
управления по вопросам мигра-
ции МВД России Валентина Ка-
закова.

— Мы предлагаем, чтобы вы-
пускники-иностранцы, окончив-
шие российские вузы и средние 
специальные учебные заведе-
ния, смогли получить РВП. При 
этом они должны получать РВП 
без квоты, — заявила представи-
тель МВД.

Она уточнила, что по квоте в 
настоящее время разрешение на 
временное проживание получа-
ют те, кто имеет близких родст-
венников в России, на основании 
брака с гражданином РФ и имею-
щие нетрудоспособных родите-
лей.

Еще одно довольно серьезное 
послабление планируется посвя-
тить иностранным гражданам, 
которые долгое время прожива-
ют в России. Так, МВД предлага-
ет сделать бессрочным вид на 
жительство для таких «долгожи-
телей».

«В новом законопроекте мы 
предусмотрели практически 
бессрочный вид на жительство», 

— сказала Валентина Казакова, 
выступая во вторник на Комите-
те Госдумы по делам СНГ.

Она пояснила, что это связа-
но с забывчивостью иностран-
ных граждан. Долгие годы про-
живая у нас, они, по словам пред-
ставителя МВД, попросту уже за-
бывают продлевать вид на жи-
тельство.

— Получается, что гражданин, 
который постоянно проживает в 

России, даже, например, получа-
ет пенсию, отбрасывается на си-
туацию вновь прибывшего ино-
странца, — пояснила смысл изме-
нений Казакова.

При этом в МВД решили раз-
вести понятия — разрешение на 
временное проживание и вид на 
жительство. По словам замруко-
водителя главка МВД по вопро-
сам миграции, лицам, желаю-
щим связать свою судьбу с Рос-
сией, будет предлагаться полу-
чать вид на жительство без необ-
ходимости перед этим получать 
разрешение на временное про-
живание.

В МВД выразили надежду, что 
Госдума поддержит предложен-
ные законодательные инициати-
вы. •

МВД хочет, чтобы 
разрешение на вре-
менное прожива-
ние иностранцы 
смогли получать 
без квоты

Медиацентр сообщает

ПЕРВЫЕ ИТОГИ РАБОТЫ ЭЛЕКТРОННОЙ 
ВЕТЕРИНАРНОЙ СЕРТИФИКАЦИИ: КАК МЕНЯЕТСЯ 
РОССИЙСКИЙ ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЙ РЫНОК
22 ноября (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция   
заместителя руководителя Россельхознадзора Николая Власова 
и начальника Управления по внутреннему ветеринарному надзору 
Татьяны Балагулы, на которой они расскажут, как меняется  
продовольственный рынок страны после внедрения системы  
электронной ветеринарной сертификации «Меркурий» и насколь-
ко высок уровень фальсификации животноводческой продукции  
в России.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное удостоверение.

НАЛОГИ Предприятия 
зарегистрировали 
2,3 миллиона новых 
онлайн-касс 

Дело техники 

Юлия Кривошапко 

По итогам основного этапа кассовой реформы более 
844 тысяч предприятий розничной торговли и общест-
венного питания зарегистрировали 2,3 миллиона но-
вых онлайн-касс. Это вдвое превышает дореформенный 
парк такой техники.

В сутки сейчас пробивается 150 миллионов чеков на 
сумму 90 миллиардов рублей. Благодаря новым техно-
логиям налоговая служба в онлайн-режиме контроли-
рует выручку в размере свыше 2,5 триллиона рублей в 
месяц.

 Если сопоставить выручку онлайн-касс с общим 
оцениваемым оборотом розничной торговли, то контр-
олируется кассами уже 92,5 процента. Новый механизм 
максимально автоматизирует процесс применения 
кассы, формализует взаимодействие с налоговой служ-
бой. Это значительно снижает административную на-
грузку на добросовестных налогоплательщиков за счет 
снижения количества контрольных мероприятий и 
проведения только точечных проверок, отмечают в Фе-
деральной налоговой службе (ФНС).

— Данные с онлайн-касс действительно стали big 
data, которые в первую очередь служат интересам до-
бросовестного бизнеса, — заявил «РГ» глава налогового 
ведомства Михаил 
Мишустин. — Так, 
система создает 
равные условия ве-
дения бизнеса, при 
которых нечестно-
му предприятию тя-
желее получать не-
законное преиму-
щество за счет неу-
платы налогов.

Этому, по словам 
Михаила Мишусти-
на, также способст-
вует система гра-
жданского контроля, когда любой потребитель может с 
помощью бесплатного мобильного приложения ФНС 
проверить чек, и практически «в один клик» сообщить 
в налоговую, если с ним что-то не так. Таким образом 
граждане уже проверили более 50 миллионов чеков, ре-
зультаты которых автоматически учитываются при 
определении рисков.

«Транспарентность расчетов формирует среду дове-
рия между бизнесом и налоговыми органами. Это пра-
ктически сводит на нет контроль в традиционном его 
понимании, с выходом инспектора на место продаж. До-
статочно сказать, что количество проведенных прове-
рок применения контрольно-кассовой техники и пол-
ноты учета выручки по итогам 2017 года снизилось в 
два раза по сравнению с 2016 годом», — подчеркнул Ми-
шустин.

Новая система — это не только комфортные условия 
ведения бизнеса, включая отказ от всех форм кассовой 
отчетности, электронную регистрацию касс, снижение 
контрольной нагрузки со стороны налоговых органов, 
но и выравнивание конкурентной среды, качественно 
иной уровень защиты прав потребителя, легализация 
теневой части потребления и рост поступлений в бюд-
жет. Технология онлайн-касс заложила основу для циф-
ровой трансформации сферы ретейла и открыла новые 
возможности для бизнеса, потребителей и государства.

— Кассовая реформа позволила создать условия для 
снижения расходов бизнеса, связанных с кассами, и по-
вышения эффективности его деятельности, — сказал он.

Добросовестный бизнес может воспользоваться вы-
четом по расходам на покупку онлайн-касс, напомина-
ют в ФНС. Чтобы предпринимателям было проще его 
получить, фискальное ведомство утвердило новую фор-
му отчетности. Вычет в 18 тысяч рублей полагается за 
каждый приобретенный кассовый аппарат нового 
образца. В сумму «компенсации» включена стоимость 
самой онлайн-кассы, фискального накопителя, про-
граммного обеспечения, а также расходы на установку 
и настройку оборудования. Предприниматели-платель-
щики единого налога на вмененный доход (ЕНВД) могут 
получить вычет, подав декларацию по новой форме (в 
ней предусмотрен отдельный раздел для расчета суммы 
расходов по приобретению контрольно-кассовой тех-
ники, уменьшающей сумму налога). Тем, кто работает 
«на патенте», для этого достаточно подать в налоговую 
службу заявление. 

Сегодня, 21 ноября, отмечается День работников на-
логовых органов. «Российская газета» поздравляет с 
профессиональным праздником сотрудников Феде-
ральной налоговой службы. •

Михаил Мишустин: Кассовая реформа позволила создать усло-
вия для снижения расходов бизнеса.
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В сутки сейчас 
пробивается 
150 миллионов 
чеков на сумму 
90 миллиардов 
рублей
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Ни в одном глазу

Однако чиновник подчеркнул: никакие данные, 
которые можно назвать той же коммерческой 
тайной, уже тогда не обсуждали. 

— А потом и вовсе стали отказываться от скайпа, — про-
должает Михаил Валетов. — Здесь же, в администрации, в 
использовании сервиса для работы я не видел и не вижу 
смысла. Теперь же, когда заговорили о его незащищенно-
сти, хочу назвать это ограничение правильным и своев-
ременным. Можно долго говорить о том, что весь мир вы-
ходит в соцсети, и это безопасно. 

Коллеги чиновника оказались с ним солидарны. Как 
выяснилось, программным продуктом мало кто пользу-
ется сейчас и для 
личных нужд. При-
чина — в «громозд-
кости», по сравне-
нию с современны-
ми аналогами. Поэ-
тому если кто и зво-
нит по Skype, то 
дома, где программа 
установлена на 
компьютере. 

По поводу других 
подобных сервисов 
пока не было сказа-
но ни слова, нет и ре-
комендаций относи-
тельно соцсетей и 
мессенджеров, которыми липецкие чиновники активно 
пользуются, в том числе и для рабочих контактов. Чтобы 
не обмениваться визитками, многие попросту находят 
при знакомстве страницу в соцсети или сохраняют кон-
такт в телефонной книге. И пожалуйста — все инструмен-
ты для общения перед глазами. Цифровизация — никаких 
«бумажек». 

КОНТРОЛЬ За контрабанду драгоценностей с 24 ноября начнут сажать в тюрьму

Особо тяжкие металлы
Александра Воздвиженская

С 
24 ноября в России ужесто-
чается наказание за кон-
трабанду драгоценных ме-

таллов и изделий из них: если 
раньше за это грозил штраф, то 
теперь для «золотых курьеров» 
будет действовать уголовная от-
ветственность, сообщила Феде-
ральная таможенная служба. За-
нижение стоимости, отказ от де-
кларирования купленных за ру-
бежом ценностей или дорогих ча-
сов теперь может нести очень се-
рьезные последствия, даже если 
покупку вы совершили в целях 
личного пользования.

Статья об уголовной ответст-
венности была декриминализи-
рована еще в 2011 году, но вскоре 
проблема вернулась, сетовал в 
прошлом году замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев. По его 
словам, все чаще таможенникам 
попадались люди, которые обве-
шивали себя украшениями на 
крупную сумму и пытались без 
декларирования провести их че-
рез границу. В поисках решения 
минфин и таможня не нашли ино-
го способа остановить «курье-
ров», кроме как вернуть уголов-
ное наказание.

Для этого правительство рас-
ширило перечень стратегически 

важных товаров и ресурсов. Туда 
внесли изделия из драгметаллов 
и камней, а также природного 
жемчуга, карманные и наручные 
часы с корпусом из драгметалла, 
корпуса, ремешки, ленты и бра-
слеты для часов из драгметалла, а 
также руды и концентраты. На-
помним, к драгметаллам, по за-
кону, относятся золото, серебро, 
платина и металлы платиновой 
группы, а к драгкамням (кроме 
жемчуга) — природные алмазы, 
изумруды, рубины, сапфиры, 
александриты и уникальный ян-
тарь.

Правительственный перечень 
используют для целей статьи Уго-

ловного кодекса 226.1, которая 
как раз предусматривает наказа-
ние за контрабанду стратегиче-
ски важных товаров в крупном 
размере, то есть стоимостью бо-
лее миллиона рублей. В прошлом 
году минфин разработал поправ-
ки в эту статью, которые бы под-
няли планку для изделий из драг-
металлов и камней до двух милли-
онов рублей, а при расчете цены 
провозимого через таможню то-
вара учитывали бы разрешенную 
к перемещению через границу 
ЕАЭС часть стоимости до десяти 
тысяч евро самолетом (почти 752 
тысячи рублей по текущему кур-
су ЦБ) и до полутора тысяч евро 

другими видами транспорта (113 
тысяч рублей). Однако проект по-
правок так и не дошел до рассмо-
трения в правительстве. Таким 
образом, фактически действую-
щая максимальная стоимость — 
миллион рублей. Именно на та-
кую минимальную сумму нужно 
провести товар без декларирова-
ния, чтобы таможенники могли 
привлечь «золотого курьера» к 
уголовной ответственности после 
24 ноября.

Сегодня очень популярно та-
кое направление предпринима-
тельства, поэтому ввоз дорого-

стоящих товаров для продажи — 
распространенное явление. Часто 
фиксируется провоз незадекла-
рированных украшений и часов 
совокупной стоимостью более 25 
тысяч долларов, говорит управля-
ющий партнер юридического 
бюро U&Partners Андрей Андреев. 
«Более того, известны случаи, 
когда изымали часы или украше-
ния, приобретенные в личных це-
лях, и владельцам приходилось 
оплачивать большой штраф и та-
моженную пошлину», — говорит 
он.

Сейчас, если провезти без де-
кларирования чрезмерно дорогой 
товар, штраф для юрлиц и физлиц 

по статье 16.2 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях со-
ставит от 50 до 200 процентов сто-
имости этого товара с его конфи-
скации  или без таковой. «Остает-
ся открытым вопрос, как дока-
зать, что драгоценности куплены 
за границей в личных целях. Од-
нозначно, если часы и украшения 
выглядят как коммерческая пар-
тия, то доказать обратное не 
удастся. Ужесточение ответствен-
ности практически полностью 
исключает возможность провоза 
контрабанды», — уверен Андреев.

По данным минфина и Пробир-

ной палаты, объем незаконного 
оборота одного только золота и из-
делий из него оценивается на 
уровне 30 тонн в год, при этом те-
невой рынок ювелирных изделий 
и дорогих часов из драгметаллов и 
камней оценивается, по самым 
скромным подсчетам, в 800—900 
миллионов рублей, говорит пар-
тнер юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Горбунов.

В отличие от украшений, кото-
рые популярны у «золотых курье-
ров», руду и концентраты вывозят 
за рубеж экспортеры-юрлица, для 
которых это основной вид дея-
тельности. «В тех объемах, в кото-
рых некое лицо без прохождения 
процедуры сертификации руды и 
декларирования груза может по-
пытаться вывезти руду и концен-
трат за пределы РФ, контрабанда с 
точки зрения извлечения прибы-
ли нецелесообразна», — считает 
юрист. Кроме того, порядок выво-
за руды и концентрата строго ре-
гламентирован в том числе ука-
зом президента, поэтому их вклю-
чение в перечень правительства — 
технический момент, который не 
будет иметь последствий. 

Обходные пути для провоза 
украшений, скорее всего, будут 
найдены быстро, и самый очевид-
ный — занижение стоимости обя-
зательных к декларированию то-
варов, говорит Горбунов. Это мо-
жет сработать, если речь идет о то-
варах, приобретенных для лично-
го потребления, а не на продажу, 
но риск того, что сотрудник та-
можни не согласится с указанны-
ми данными, сохраняется, что по 
новым правилам может повлечь 
вполне реальное и суровое наказа-
ние по статье 226.1 УК РФ. 

Пол зарплаты
Это не означает, что ад-
министрация предпри-
ятий должна в аварий-

ном порядке все приводить в 
норму. На предстоящие переме-
ны законом отведен немалый 
срок – три года. Но вот если си-
туация не будет исправлена, то 
провинившуюся компанию 
ждут серьезные неприятности: 
ее оштрафуют на сумму, рав-
ную одному проценту годового 
фонда зарплаты. По этому пово-
ду нынешний министр труда 
Мюриэль Пенико, а это по ее 
инициативе был разработан за-
кон, высказалась в недавнем 
интервью следующим образом: 
«Ведь для компаний гораздо 
разумнее отдать эти деньги 
женщинам, нежели государст-
ву, не так ли?»

Что касается конкретных мер 
для ликвидации разрыва в жало-
вании между представительни-
цами  прекрасного пола и муж-
чинами, то они должны разраба-
тываться дирекцией предприя-
тия с учетом таких факторов, как 
перспективы карьерного роста 
женщин, их число в руководя-
щих структурах, отпуск по бере-
менности, и ряда других.

Каким образом власти собира-
ются оценивать усилия предприя-
тий в деле установления равенст-
ва по части оплаты труда? Под-
робный инструментарий на этот 
счет должен быть представлен в 
ближайшие дни. Тем не менее не-
которые детали стали известны 
столичной экономической газете 
Les Echo». Речь идет о механизме, 
где каждый из вышеуказанных ас-
пектов, среди которых уровень 
зарплат, несомненно, занимает 
ведущее место и получит опреде-
ленное число баллов. Их совокуп-
ность в конечном счете опреде-
лит, попадает компания под фи-
нансовые санкции или нет. 

При этом роль контролеров 
отводится специальным предста-
вителям министерства труда и 
инспекции по трудовым вопро-
сам. По некоторым данным, ко-
личество проверок предприятий 
начиная с Нового года увеличит-
ся во Франции в четыре раза.

Надо сказать, что неравенство 
в оплате труда по половому при-
знаку — не только французская 
особенность. К примеру, по дан-
ным того же Евростата, в Герма-
нии эта разница составляет 21,5 
процента, в Великобритании — 21 
процент, а лидерами считаются 
Эстония с 25,3 и Чехия с 21,8 
процентами. 

Во Франции начнут штрафовать компании, в которых женщинам платят меньше, чем их коллегам-мужчинам на тех же должностях. 

В этих серьгах вставки из рубинов и бриллиантов. Подобное украшение однозначно лучше задекларировать при ввозе.

А К Ц Е Н Т

Чтобы быть привлеченным к уголовной 
ответственности, достаточно провезти 
незадекларированные украшения 
на миллион рублей 

Как выяснилось, программа уже не пользуется большой попу-
лярностью у пользователей, ее вытеснили более современные 
аналоги.

Защита у серверов 
Skype надежная, 
но если речь идет 
о гостайне, 
то использование 
этого сервиса 
недопустимо

КАК ВАМ ЭТО?

В РОССИИ ЖЕНЩИН 
УЖЕ ЗАЩИТИЛИ
Намерение Франции ввести штрафы для компаний с гендерным неравенст-

вом говорит о том, что там нет соответствующего запретительного законо-

дательства либо оно не работает, считает глава Комитета Совета Федера-

ции по социальной политике Валерий Рязанский. 

Он напоминает, что в Трудовом кодексе РФ есть ряд статей (например, ста-

тьи 3 и 64), запрещающих дискриминацию по какому-либо признаку. Если 

человека не берут на работу, то он может потребовать от работодателя 

письменно объяснить причину отказа. А если сочтет, что ему не дали место 

именно из-за пола или возраста, может смело обращаться в суд или трудо-

вую инспекцию. За трудовую дискриминацию есть даже уголовная ответст-

венность со штрафом до 300 тысяч рублей и отстранением от должности. 

Именно поэтому работодатели, как пояснили «Российской газете» в агент-

стве SuperJob, не указывают в вакансиях предпочтения по возрастным или 

гендерным признакам. И уж, конечно, никакая крупная компания не напи-

шет, что готова платить женщинам, например, 40 тысяч рублей, а мужчи-

нам за точно такую же работу — 50 тысяч. «Все вакансии, где есть хотя бы 

намек на дискриминацию любого рода, удаляются модераторами портала», 

— сказал пресс-секретарь SuperJob Сергей Светоченко. 

«Не думаю, что в России остро стоит проблема гендерной дискриминации и 

нам нужно, например, пойти по пути Франции, — говорит Валерий Рязанский. 

— Женщины у нас работают практически во всех сферах, много женщин-руко-

водителей, политиков и бизнесменов высшего уровня. А, например, в сфере 

косметологии, гостиничном бизнесе, образовании женщины зарабатывают 

гораздо больше мужчин. Другое дело, что может быть некоторая внутренняя 

дискриминация внутри коллектива. К примеру, в компании образовательная 

программа по повышению квалификации доступна только мужчинам. Тогда 

по этому нарушению нужно обращаться в трудовую инспекцию или профсо-

юз, если он есть в организации», — подчеркивает Валерий Рязанский. 

Подготовила Ольга Игнатова 

КОМПЕТЕНТНО

НАШИ ЗАРПЛАТЫ НЕ ЗАВИСЯТ ОТ ПОЛА
Председатель Комитета Госдумы по государственному 

строительству и законодательству Павел Крашенинни-

ков в беседе с корреспондентом «РГ» подчеркнул, что 

равноправие между мужчинами и женщинами у нас 

установлено в Конституции. 

Это один из базовых принципов, на основе которого 

разрабатывается наше законодательство. Что же касает-

ся трудовых отношений, у нас несколько иная система, и 

проблема разницы между «мужскими» и «женскими» 

зарплатами не так актуальна, как для западных стран.

«Наше трудовое законодательство, не только Трудовой 

кодекс, но и другие нормативные акты, устанавливает 

несколько иную модель, — рассказал Павел Крашенин-

ников. — В организациях принимается штатное распи-

сание, устанавливаются конкретные ставки для всех 

должностей. Ставки не зависят от того, мужчина или 

женщина занимает должность. Такая система действует 

и в государственных организациях, и, зачастую, в ком-

мерческих структурах. Хорошо это или плохо, другой 

вопрос, но у нас так сложилось. 

Есть другая модель: контрактная система, когда с ка-

ждым человеком заключают индивидуальный контракт, 

при этом жестких ставок для конкретных должностей 

не предусмотрено. У нас такая система не очень рас-

пространена, в западных же странах, той же Франции, 

она достаточно популярна. 

Именно контрактная система дает возможность для не-

которых ущемлений прав одной из сторон по различ-

ным мотивам, например потому что соискатель вакан-

сии женщина, а не мужчина. Плюс контрактной систе-

мы — свобода волеизъявления — превращается в ее ми-

нус при недостаточных гарантиях защиты прав одной 

из сторон. Но у нас, повторю, данная проблема не так 

актуальна, как для других европейских стран».

По словам других экспертов, с которыми пообщался 

корреспондент «РГ», если работодатель оценивает ра-

ботника по гендерным или еще каким-то принципам, 

это говорит лишь о том, что такой руководитель не со-

ответствует своему месту. Потому что имеют значение 

исключительно деловые качества человека.

Но проблемы у женщин, безусловно, возникают. В та-

ком случае им приходится отстаивать свои права, и 

очень важно иметь на руках доказательства. Так как это 

всегда щепетильный момент: как доказать, что женщи-

ну ущемляют как женщину, а не потому, что она плохой 

работник, и к мужчине были бы те же самые претензии?

«Если женщина, например, столкнулась на работе с 

дискриминацией по половому признаку, с правовой 

точки зрения рекомендацией в такой ситуации может 

являться аудиозапись, — говорит адвокат Виктория Да-

нильченко. — При этом нужно открыто сообщить, что 

ведется запись беседы, а в последующем, в поисках 

справедливости, с этой записью обратиться в прокура-

туру или в трудовую инспекцию. Захотят ли сотрудники 

организации разговаривать с вами при аудиозаписи 

большой вопрос. Но тайная запись, к сожалению, не 

всегда может быть достоверным доказательством вины 

работодателя. Тем не менее, всегда можно сказать, что 

записывал себя, чтобы позже послушать, как я умею 

держаться на переговорах. К сожалению, иные доказа-

тельства вы вряд ли получите».

В целом, по словам экспертов, разрыв в зарплатах муж-

чин и женщин существует практически во всех странах, 

но постепенно этот разрыв снижается.

Подготовил Владислав Куликов

КОММЕНТАРИЙ

ЛЕГКО ЛИ ВЗЛОМАТЬ 
SKYPE
В профессиональных IT-кругах Skype зарекомендовал себя 

как ненадежный источник обмена информацией. 

С августа 2016 года в разных странах было взломано несколь-

ко сотен аккаунтов Skype, в том числе защищенных двухфак-

торной аутентификацией. Такие аккаунты рассылали тысячи 

спам-сообщений по своим спискам контактов. Для взлома ха-

керы воспользовались комбинацией пар логина и пароля, не 

привязанных к аккаунтам Microsoft. Даже если привязать 

свою учетную запись к аккаунту Microsoft, как рекомендует 

сама компания, это не гарантирует защиту от взлома, так как 

стандартные реквизиты для входа продолжают действовать, 

рассказал «Российской газете» консультант по информацион-

ной безопасности компании InfoWatch Дмитрий Семенов.

Кроме того, в сентябре 2017 года в Skype обнаружилась уяз-

вимость, которая позволяла злоумышленникам внедрять вре-

доносный код в виде скриптов прямо в операционную систе-

му любого пользователя. Это, в свою очередь, позволяло ха-

керам получить полный доступ к компьютеру своей жертвы с 

совершенно неограниченными правами. За счет этого злоу-

мышленники могли удалять файлы, показывать рекламу, 

красть личные данные и совершать множество других дейст-

вий. Все эти факторы заставляют работодателей отказываться 

от использования мессенджеров.

«Запрет на использование различных мессенджеров не толь-

ко в отношении госслужащих, но и в отношении простых 

пользователей реализуется во многих странах, — говорит 

Дмитрий Семенов. Так, Skype запрещен в ОАЭ, потому что там 

поддерживают собственный аналогичный сервис, предло-

женного телеком-провайдером Etisalat. В Китае частично реа-

лизован запрет на использование WhatsApp и Instagram, в Са-

удовской Аравии запрещен Viber, на очереди WhatsApp и 

Skype как сервисы, не соответствующие требованиям без-

опасности в рамках местного законодательства».

Ограничение возможности пользоваться мессенджерами и 

социальными сетями на работе — распространенная практи-

ка, причем не только в государственном секторе. Многие ком-

мерческие организации устанавливают на рабочие компьюте-

ры специальный софт, не позволяющий заходить на опреде-

ленные сайты. 

Подготовила Екатерина Ясакова 
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ПРОЦЕНТА

На столько француженки, как 

показали исследования, зараба-

тывают меньше мужчин. Власти 

Франции рассчитывают с помо-

щью штрафных санкций испра-

вить ситуацию

Как вам это? 
Артем Сага, директор IT-компании, Ростов-на-Дону:

— Защита у серверов Skype надежная, и использовать его ря-

довому пользователю можно. Но если речь идет о гостайне 

или о сведениях с высоким уровнем секретности, то исполь-

зование этого сервиса недопустимо. Ведь данные обрабаты-

ваются зарубежными серверами. Как бы программа не шиф-

ровала данные, нельзя исключать, что алгоритм шифрования 

доступен компании-разработчику, который по запросу спец-

служб вполне может выдать необходимые записи разгово-

ров. 

Гаджимурад Мусаев, глава Казбековского района 
Республики Дагестан:

— У нас в администрации уже около года закрыт доступ к со-

цсетям на рабочих компьютерах сотрудников администра-

ции. Принял такое решение после очередного обхода по ка-

бинетам, когда почти на каждом компьютере в поисковой 

строке браузера были открыты вкладки популярных соцсе-

тей. Считаю, что это положительно повлияло на рабочий про-

цесс, ведь, заходя в соцсети и мессенджеры, люди, сами того 

не замечая, проводят там много времени. 

 Константин Оболтин, первый замдиректора Депар-
тамента информационных технологий и связи пра-
вительства ЯНАО:

— Скайп и в самом деле небезопасен, поэтому мы на Ямале 

пошли по пути предоставления удобных каналов коммуника-

ции сотрудников, которые надежно защищены, и при этом 

разработаны на базе отечественного софта. 

Подготовили Александр Гавриленко, Ирина Варламова, 
Елена Мационг
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СЛЕДСТВИЕ СКР привел 
статистику преступлений 
против малолетних

Детский ужас

Наталья Козлова

За девять месяцев 2018 года в нашей стране от рук пре-
ступников погибли 917 детей. 

В СК сообщили, что за эти месяцы было возбуждено по-
чти 15,5 тысячи уголовных дел о преступлениях против 
несовершеннолетних. По статистике следственного ве-
домства больше всего преступлений совершали в отноше-
нии несовершеннолетних в возрасте 15—17 лет — число по-
терпевших составило 5225. Среди детей в возрасте от 11 
до 14 лет потерпевших 3640, в возрасте 6—10 лет их 1647, 
до 5 лет — 789, а до года — 374.

Буквально на днях столичное управление Следственно-
го комитета объявило о задержании подозреваемого 
в двойном убийстве матери и сына-подростка в доме 
на улице Софьи Ковалевской. Это преступление не вошло 
в статистику, значит, до конца года цифра еще вырастет.

Такую страшную статистику вчера обнародовал След-
ственный комитет. Глава СКР Александр Бастрыкин требу-
ет от своих подчиненных принципиального подхода к за-
щите прав детей, охране их жизни и здоровья. В СК России 
придерживаются позиции — предотвратить беду легче, чем 
потом устранять последствия. Сотрудникам СК вменено 
в обязанность проводить разъяснительную работу в шко-
лах по предупреждению опасных ситуаций, в которые мо-
гут попасть дети. 

Сегодня ведомство Александра Бастрыкина курирует 
несколько сотен детских специализированных учрежде-
ний по всей стране. Создана разветвленная образователь-
ная сеть, куда входят кадетские корпуса СК России, две ве-
домственные академии, а еще профильные классы в шко-
лах под патронатом СКР.

По инициативе СКР принят закон, внесший изменения 
в Уголовный кодекс. Усилена ответственность за преступ-
ления сексуального характера, совершенные против несо-
вершеннолетних. С его принятием удалось добиться отме-
ны условного осуждения лиц, совершивших преступления 
против половой неприкосновенности несовершеннолет-
них, не достигших четырнадцати лет. 

ТЕХНОЛОГИИ В Твери 
подвели первые итоги 
перехода региона 
на цифровое вещание 

ТВ-Тверь

Элина Труханова,
«Российская газета», Тверь

Первые итоги перехода региона на телевизионное веща-
ние в цифровом формате, которое было запущено здесь 
вместе со вторым мультиплексом 9 ноября, подвели вче-
ра в Твери на заседании областного правительства. 

Более десяти дней все без исключения жители области, 
которая стала первым регионом России, полностью пере-
шедшим на «цифру», имеют возможность смотреть в хо-
рошем качестве 20 общедоступных федеральных каналов. 
По мнению экспертов, процесс адаптации к цифровым 
ТВ-технологиям идет нормально. 3 декабря состоится 
окончательный переход на цифровое вещание. Чтобы 
смотреть 20 телеканалов в хорошем качестве, стоит пото-
ропится и проверить, есть ли возможность приема сигна-
ла стандарта DVB-Т2 на телевизоре. Если нет, то придется 
покупать приставку. Но для того, чтобы такой телевизор 
и приставка ловили дециметровый цифровой сигнал стан-
дарта DVB-Т2, нужно иметь дециметровую антенну. Она 
может быть как домашней, так и общедомовой. 

Что же произойдет 3 декабря? «Планируется выклю-
чить 100 передатчиков одиннадцати федеральных кана-
лов. Продолжат аналоговое вещание региональные теле-
каналы, их сетевые партнеры и каналы, которые не вхо-
дят в состав двух мультиплексов», — рассказал на заседа-
нии правительства Тверской области генеральный ди-
ректор «Российской телевизионной и радиовещатель-
ной сети» Андрей Романченко. — После отключения на 
аналоговых частотах всех одиннадцати телеканалов бу-
дет еще неделю демонстрироваться заставка с сообще-
нием, что аналоговая трансляция прекращена и зрите-
лям необходимо настроить прием цифрового телевиде-
ния». 

ДЕТИ Зачем на прием к детскому омбудсмену Анне Кузнецовой 
пришел целый класс 

Не дать героя в обиду
Татьяна Владыкина

Ш
кольные новости 
напоминают се-
г о д н я  с в о д к и 
с дешевого теле-
шоу. Не успела 
страна обсудить, 
к а к  у ч и т е л ю 
пришло в голову 
сказать школь-

нице «Ты приемная», уже подо-
спела следующая история: в Ха-
баровском крае педагог с 25-лет-
ним стажем отлупила второклас-
сника с воплями: «Ты кто та-
кой?!». Что с нами происходит? 
Почему школа, авторитет кото-
рой был беспрекословным, пре-
вращается в место для разборок? 
Почему сегодня модно быть кра-
сивым и не модно быть героем? 
Можно ли измерить детское сча-
стье? На эти и другие вопросы 
корреспонденту «РГ» отвечает 
Уполномоченный по правам ре-
бенка в РФ Анна Кузнецова.
АННА КУЗНЕЦОВА: Недавно ко мне це-
лый класс пришел! Нашли адрес 
и пришли! Здесь, в Обществен-
ной палате, увидев такое количе-
ство детей, удивились. Позвали 
ребят за стол, пили чай. Я была 
поражена, насколько это вдум-
чивые, глубокие и взрослые дети.

Зачем же они приходили?
АННА КУЗНЕЦОВА: Учитель, которого 
они любят, был уволен. Они хоте-
ли, чтобы им помогли вернуть пе-
дагога. Но за этим я услышала то, 
что звучало громче: непонима-
ние и накопленная обида. Игно-
рирование детских запросов, 
конфликт и даже обращение 
в правоохранительные органы. 
И при этом до сих пор не было 
встречи с администрацией шко-
лы. Дети рассказывали о том, что 
пришло новое руководство, кото-
рое их не слышит... Бороться за 
идею, которая тебе важна и доро-
га — это важно, но, конечно, хоте-
лось, чтобы детям как можно 
реже приходилось бы бороться 
с недопониманием взрослых.

Были еще случаи, когда школа 
не реагировала на детские за-
просы?

АННА КУЗНЕЦОВА: Да. У меня был не-
приятный разговор с руковод-
ством школы в Кургане. Там про-
изошло ЧП — семиклассница 
стреляла в одноклассников из 
пневматического оружия. У ру-
ководства не было ни малейшего 
желания разобраться. При том, 
что были сигналы. Но я видела 
и других педагогов. В Хабаров-
ском крае живет Александр Ген-
надьевич Петрынин, второй Ма-
каренко. Он собрал детей, кото-
рые в конфликте с законом, с ко-
торыми никто не справляется, 
а этот замечательный человек 
выстроил работу так, что дети 
возвращаются к нормальной 
жизни. Но если он справляется 
с такими детьми, значит, с теми, 
которые приходили ко мне, тем 
более можно договориться?!

Нужно только захотеть?
АННА КУЗНЕЦОВА: Мне показалось, 
что им не хватает главного чело-
века, которому все это надо. Ког-
да мы разговаривали с директо-
ром школы, я увидела, что каж-
дый копает свою грядку и не по-
нимает, что огород общий. Свои 
функции он исполнил формаль-
но, все хозяйственные задачи 
были решены. А про то, всегда ли 
отвечать на запрос детей о встре-
че, в инструкции не написано. 
В итоге дети попали в ситуацию, 
когда взрослые считают их несо-
вершенными — не несовершенно-
летними, которым нужна защита 
и понимание, а несовершенны-
ми, которые многого не понима-
ют. Вот это более сложная про-
блема. Сейчас мы работаем со 
случаем в Барнауле, когда ребе-
нок пытался сам разобраться 
с проблемой, школа никак не от-
зывалась — в итоге неоднократ-
ные драки и агрессия в отноше-
нии этого ребенка чуть не закон-
чилась серьезным конфликтом. 
Когда родители обратились к ру-
ководству школы — ничего, кроме 
игнорирования, не последовало. 
По этому случаю мы направили 
обращение в прокуратуру.

Когда был опрос на наличие бу-
линга в школах, дети говорят, 
что он есть, а взрослые счита-
ют, что нет. Почему сюжеты 
«Чучела» и «Повелителя мух» 
настойчиво повторяются? 

АННА КУЗНЕЦОВА: С одной стороны, 
не хватает психологов. С другой, 

происходит нарушение связи 
между семьей и школой и как ни 
странно — нарушение связи меж-
ду школой и учеником. Общение 
ограничивается регламентом, 
выдачей знаний.

Может быть, дело в том, что 
общество воспринимает школу 
как услугу?

АННА КУЗНЕЦОВА: То, что эта пробле-
ма выходит в публичное поле, 
говорит о том, что мы стали 
больше внимания уделять вос-
питанию в образовательном уч-
реждении. И сейчас нужны шаги 
от директора не только как от 
администратора, а как от руко-
водителя детского коллектива, 
того, кто умеет быть медиато-
ром, видит возрастные особен-
ности детей, динамику отноше-
ний в детском коллективе, то 
есть обладает кадровыми ком-
петенциями. У общества боль-
шой запрос на воспитательный 
компонент. Иногда дети прово-
дят в школе время до вечера. 
Я своих провожаю в восемь утра 
и в восемь вечера они порой воз-
вращаются домой. Здесь, конеч-
но, ключевое значение — семья. 
А если в семье что-то не так? Тог-
да надежда на школу. 

Как с запросом на воспитание 
быть детскому омбудсмену?

АННА КУЗНЕЦОВА: Мы предложили 
Рособрнадзору разработать мо-
ниторинг воспитательных про-
грамм в школах. Должно быть 
единство двух процессов — об-

учения и воспитания. Но успеш-
ное решение в воспитательных 
вопросах часто зависит от лич-
ности, от внутреннего потенциа-
ла. Как его измерить? Тестирова-
нием? Прописать должностные 
инструкции? У нас сегодня мно-
го методик, которые помогают 
дать характеристику положения 
ребенка в группе, срез по кон-
фликтности, определить так на-
зываемый «климат в классе». 
Нужно лишь ставить задачу это 
понять.

Может, школьные истории — 
это результат того, что мы 
стали более эгоистичными?

АННА КУЗНЕЦОВА: Оценивать уро-
вень эгоистичности общества 
в отношении соблюдения инте-
ресов ребенка — наверное, мож-
но, но сложно. Хотя, например, 
кондукторы высаживают ребен-
ка из автобуса даже зимой. Ну 
как это? Со своей стороны мы на-
правили обращение в минтранс 
с предложениями, как не допу-
стить подобных случаев. Да, мы 
не знаем те случаи, когда ребенка 
не высадили или когда рядом ока-
зались взрослые, которые взяли 
его за руку и спросили — сколько 
денег тебе нужно? И этот был бы 
урок. Для всех. Ведь из детей вы-
растают взрослые, которые тоже 
делают выбор как поступить. 
Я думаю, что правильно было бы 
давать такие примеры. Недавно 
президент сказал, что сегодня 
мало говорят о героях, которые 
вели бы за собой молодых. Эта 

фраза прозвучала, когда я была 
в Керчи, в реанимации. Один 
мальчик рассказывал, как у него 
на руках умер друг, который бе-
жал в здание, где должна была 
взорваться бомба, а он бежал 
туда, чтобы вытащить детей, ко-
торые были живы. Разве это не ге-
рои? А учительница из Перми, 
которая защищала детей, засло-
нив собой от мальчика с топо-
ром... Я приехала к ней в больни-
цу в тот момент, когда ее состоя-
ние было критическим. Какие 
здесь должностные инструкции 
могут быть? Эта личная жертвен-
ность, безусловно, есть в каждом. 
Но нам важно работать над тем, 
чтобы таких подвигов никому не 
пришлось совершать.

Еще одна недетская тема — зи-
мой дети горят, летом пада-
ют из окон. Это вопрос роди-
тельской безответственно-
сти?

АННА КУЗНЕЦОВА: Это горе. С начала 
года более 700 детей выпали из 
окон. Они находились дома, с ро-
дителями, нянями. Сегодня у нас 
есть несколько предложений, но 
прежде всего должен быть ответ-
ственный за ситуацию. Тогда мы 
получим более эффективное ре-
шение тех предложений, которые 
есть. Одно из них — разработка 
специальных механизмов для 
окон, дешевых и доступных. Они 
должны быть в наличии у органи-
заций, которые занимаются про-
дажей и установкой оконных кон-

струкций. И быть рекомендованы 
семьям, в которых есть дети. Ко-
нечно, родители, должны быть бо-
лее внимательными. Кроме этого, 
должна быть информационная по-
литика — нужны ролики соцрекла-
мы, должны быть информацион-
ные кампании. В Волгограде, на-
пример, волонтеры ходили с рупо-
рами и вешали в подъездах плака-
ты «Ребенок в комнате — закрой 
окно».

Что касается пожаров, это 
страшная ситуация. Мы анализи-
ровали статистику. Тенденция 
увеличения, увы, есть. Это недо-
пустимая ситуация. На днях мы 
встречались с министром МЧС 
Евгением Зиничевым. На этой 
неделе прошло селекторное сове-
щание, обсуждали, как испра-
вить ситуацию. Ведь на кону 
жизнь ребенка. Среди наших 

предложений — инвентаризация 
(поиск неполадок с печным ото-
плением или газовым оборудова-
нием) во взаимодействии с соци-
альными службами, установка 
датчиков дыма и помощь семьям, 
которые не могут решить эти 
проблемы сами.

Еще одно предложение — об-
учение детей поведению в пожа-
роопасной ситуации. Я специаль-
но ходила на форум, где ребята об-
менивались опытом, как спасать 
себя и других. Некоторым это, 
к  сожалению, пригождается 

в жизни. Не должны дети с такими 
ситуациями сталкиваться. Мы со-
бираемся привлечь и обществен-
ные организации. Например, 
нашу летнюю акцию «Безопа-
сность детства» волонтеры сами 
не захотели прекращать. За лето, 
к примеру, было найдено 42 тыся-
чи нарушений на детских объек-
тах. Мы отремонтировали пло-
щадки, на которых дети ломали 
ноги-руки, придумали охрану 
объектов недостроя, куда дети ре-
гулярно попадали. Теперь акция 
приурочена к зимнему периоду. 
Совет отцов поможет оказывать 
конкретную помощь семьям. За-
конодательные меры нужны, но 
нельзя забывать и о потенциале 
собственных рук, личной ответст-
венности.

Что такое детское счастье?
АННА КУЗНЕЦОВА: Я себе тоже задава-
ла этот вопрос. Конечно, для ре-
бенка счастье — это когда его лю-
бят. Но из риторического этот во-
прос может превратиться в пра-
ктический. Как измерить благо-
получие ребенка? Сейчас мы раз-
рабатываем так называемые 
критерии «качества детства» 
в РФ, куда будут отнесены ком-
плексные показатели. Вот, к при-
меру, показатели сиротства. Ка-
залось бы все просто — сироты 
есть, сирот нет. Но если мы гово-
рим о том, что много детей пере-
дается в приемные семьи, то тог-
да не должно быть возвратов или 
они должны быть минимальны-
ми. А для этого должна быть раз-
вита инфраструктура, должны 
быть специалисты, помогающие 
приемной семье, инструменты 
диагностики. Еще один компо-
нент — работа с профилактикой 
отказов от новорожденных. Са-
мое лучшее для сироты — не попа-
дать в сиротские учреждения. 
Еще интересный момент, мы под-
готовили сводку показателей, ко-
торые ведет официальная стати-
стика. Их получилось не так мно-
го, зато вдвое больше оказалось 
тех показателей, по которым 
официальной статистики нет. Ко-
нечно, главное, чтобы за в этими 
цифрами виделись истории де-
тей. Нельзя подменять реальные 
детские судьбы обсчетами. Но 
и пренебрегать ими нельзя, они 
помогут понять, что надо изме-
нить и как это сделать.

Что помогает вам двигаться 
вперед?

АННА КУЗНЕЦОВА: Разрешение про-
блемной ситуации до конца. Иног-
да для этого нужен комплекс мер — 
законодательные, организацион-
ные, информационные. Мне ка-
жется, если со всех сторон рабо-
тать, результаты будут. А когда бы-
вают результаты — это победа. Вот 
сейчас, наконец, одной керчен-
ской семье помогли получить 
деньги. Ситуация простая — день-
ги были переведены, но обнали-
чить их было нельзя. Сейчас ситу-
ация разрешилась. Вот такие ма-
ленькие победы. Прошел первое 
чтение закон об Уполномоченных, 
его появление говорит о том, что 
детские интересы, интересы се-
мьи очень важны и на них нужно 
обращать внимание. Хочется над-
еяться — общими усилиями мы 
сможем добиться, что комменти-
ровать чрезвычайные ситуации 
станем меньше, а будем больше 
говорить о том, что мы сделали 
для того, чтобы ЧП не возникали. 
На одном из форумов, когда мы 
обсуждали все эти школьные 
истории, о которых мы с вами го-
ворим — одна девочка из «Моло-
дежки ОНФ» встала и предложила 
провести уроки добра в школах. 
Это предложение переродилось во 
всероссийскую акцию «Класс до-
броты». Это как раз возможность 
увидеть или стать теми героями, 
о которых сегодня надо рассказы-
вать. Пусть о них знают в классе, 
в соседнем доме. Таких героев 
много. Например, я знаю мальчи-
ка, мы ему оказывали помощь 
в лечении, который делает подел-
ки, продает их и на эти деньги по-
купает подарки малообеспечен-
ным семьям. Смотрите (она нахо-
дит среди множества поделок на 
подоконнике икону, которая сде-
лана в удивительной точечной 
технике) — сейчас ему уже трудно 
это делать из-за болезни, так он 
печенье печет! И просит маму с от-
чимом разносить это печенье по 
детским домам. Вот такие истории 
должны быть в СМИ и соцсетях. 
И когда их станет больше, антиге-
рои перестанут быть лидерами по 
перепостам и комментариям, ста-
нут просто неинтересны. 

«Школа должна не только учить, но и 
воспитывать», — настаивает детский 
омбудсмен Анна Кузнецова.   

А К Ц Е Н Т 

В Керчи мальчик бежал в здание, 
где должна была взорваться бомба, 
а он бежал туда, чтобы вытащить детей. 
Разве это не герой?

А К Ц Е Н Т

Сегодня у общества большой запрос 
к воспитанию в школе. 
Дети же там до вечера: я своих провожаю 
в восемь утра и забираю в восемь вечера
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СУД Участника гонок 
на Gelandewagen
выдворят из России 

Путь в Душанбе

Иван Петров

Гражданин Таджикистана Абдувахоб Маджидов, «про-
славившийся» после участия в вызвавших резонанс гон-
ках на Gelandewagen в 2016 году, должен покинуть РФ. 
Решение о его выдворении принял Замоскворецкий суд 
Москвы. Судья рассмотрел и признал законным соответ-
ствующее решение органов внутренних дел.

17 июля МВД России утвердило решение о нежела-
тельности пребывания Маджидова в России. Решение 
мотивировано тем, что «он создает реальную угрозу об-
щественному порядку, основам конституционного 
строя, правам и законным интересам других лиц».

Центр по противодействию экстремизму ГУ МВД 
по Москве располагает сведениями о том, что Абдувахоб 
Маджидов ведет активную агитацию против политики 
российского правительства и деятельности правоохра-
нительных органов, а также склоняет граждан к непови-
новению органам исполнительной власти РФ.

«Оценив представленные доказательства в их сово-
купности, суд пришел к выводу о том, что Маджидов 
не проявлял лояльности к правопорядку РФ и законы РФ 
не соблюдал, его пребывание (проживание) создает ре-
альную угрозу общественному порядку и здоровью насе-
ления», — говорится в судебном решении. 
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ПРАВО В следственных изоляторах Москвы установлен специальный день 
для посещения заключенных нотариусами

Тюрьма вызывает доверие
Владислав Куликов

У
правление Федеральной 
службы исполнения нака-
заний по Москве заключи-

ло соглашение о взаимодействии 
с Московской городской нотари-
альной палатой. В документе 
подробно прописывается поря-
док посещения нотариусами 
следственных изоляторов Мо-
сквы.

Напомним, пару лет назад был 
принят закон, разрешающий 
арестованным гражданам при-
глашать в СИЗО нотариуса. Изна-

чально предполагалось, что нор-
ма поможет предпринимателям 
защитить бизнес от развала. Если 
руководитель компании аресто-
ван, то работа может оказаться 
парализованной. Нередко быва-
ет, что без начальника никто не 
вправе принять какое-то значи-
мое решение. Теперь предприни-
матель сможет выписать дове-
ренность на управление бизне-
сом.

Однако на практике нововве-
дением стали пользоваться не 
только бизнесмены. У людей за 
решеткой возникают самые раз-

ные проблемы, и помощь нотари-
уса очень нужна.

Свидания с нотариусом пре-
доставляются без ограничения 
их числа и продолжительности. 
Сколько надо, столько нотариус 
и пробудет. И сколько раз требу-
ется, столько и придет. Сотрудни-
кам казенных домов разрешено 
наблюдать за встречей, но запре-
щено прослушивать разговор.

При этом УПК запрещает со-
вершение нотариальных дейст-

вий в отношении имущества, де-
нежных средств и иных ценно-
стей, на которые может быть на-
ложен арест. Так что провести ка-
кие-то сомнительные сделки у 
арестованного не получится.

Эксперты подчеркивают: но-
тариальные действия, совершен-
ные за решеткой, имеют ту же 
юридическую силу, что и совер-
шенные в нотариальной конторе. 

В практике нотариусов уже 
немало примеров спасения иму-
щества заключенных. Например, 
бывает, что человека пытаются 
буквально обчистить его бывшие 
сокамерники. 

«Двое заключенных подружи-
лись, пока вместе сидели, и, вый-
дя на свободу, решили подзарабо-
тать за счет содействия в прода-
же квартиры одного из своих со-
камерников, который на тот мо-
мент еще продолжал отбывать 
срок, — рассказывает президент 
Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик. — Они 
понимали, что их знакомый си-
дит давно, а значит, актуальных 
цен на рынке недвижимости не 

знает, о стоимости услуг по со-
провождению подобных сделок 
также не в курсе. Единственное, 
что требовалось потенциальным 
посредникам для осуществления 
выгодной для себя сделки, это 
иметь на руках общую доверен-
ность от собственника кварти-
ры». 

Приехавший по вызову нота-
риус, которого «приятели» при-
гласили для удостоверения дове-
ренности, нарушил их планы. И 
разъяснил владельцу квартиры, 
что он рискует вообще потерять 
жилплощадь или значительную 
сумму денег при продаже. Кроме 

того, нотариус посоветовал, ка-
кие именно условия стоит под-
робно прописать в документе, 
чтобы обезопасить себя от лиш-
них финансовых потерь и посяга-
тельств тех, кто хочет обогатить-
ся за его счет. 

Нотариальное удостоверение 
документов говорит, что эти бу-
маги составлены юридически 
грамотно, не являются поддель-
ными, могут быть предъявлены 
как неоспоримое доказательство 
в суде, а в случае потери оригина-
лов всегда есть возможность 
обратиться к нотариусу за выда-
чей их копии.

Любое учреждение ФСИН от-
несено к тому или иному нотари-
альному округу. В некоторых но-
тариальных округах нотариусы 
выезжают в колонии по графику, 
в других — по мере поступления 
обращений. 

Обратиться за вызовом нота-
риуса к осужденному может его 
родственник или иное доверен-
ное лицо, находящееся на свобо-
де. Кроме того, можно действо-
вать через администрацию ис-
правительного учреждения — ее 
представители также уполномо-
чены подавать заявки на визит 
нотариуса от имени заключен-
ных. 

Нотариус Москвы или лицо, 
его замещающее, вправе совер-
шать нотариальные действия в 
любом из следственных изолято-
ров города. Однако раньше орга-
низация свиданий нотариуса с 
заключенным зачастую затяги-
валась по организационным при-

чинам. Соглашение о взаимодей-
ствии о ускорило процесс. Доку-
ментом установлен график посе-
щения нотариусами следствен-
ных изоляторов: еженедельно по 
вторникам за исключением 
праздничных дней, а также поря-
док организации выезда нотари-
уса к содержащемуся под стра-
жей гражданину. 

«В свете последних измене-
ний порядок доступа нотариуса в 
СИЗО следующий: родственники 
или адвокат подследственного 
обращаются в нотариальную 
контору за письмом нотариуса — 
информацией, содержащей па-
спортные данные нотариуса и 
врио нотариуса, осуществляю-
щих выезд в СИЗО. Затем они 
просят согласия на совершение 
нотариального действия от име-
ни подследственного у следова-
теля», — рассказывает нотариус 
Москвы Елена Образцова.

Нотариус готовит документы 
и приходит в СИЗО, где также все 
происходит по отработанным 
схемам. Как отметил президент 
ФНП Константин Корсик, подоб-
ное соглашение заключено впер-
вые. Это новая форма межведом-
ственного сотрудничества, кото-
рая поможет урегулировать во-
просы гражданских правоотно-
шений и юридической помощи 
для лиц, находящихся под стра-
жей, и позволит нотариусу более 
четко формировать свой рабо-
чий график, чтобы другие посе-
тители нотариальной конторы не 
оставались без необходимой но-
тариальной помощи. •

ПОЛИЦИЯ Международную полицейскую организацию 
может возглавить российский генерал

В интерполе зрения 
Михаил Фалалеев, 
Иван Петров

С
егодня завершится ин-
трига — кто же возгла-
вит международную 
полицейскую органи-
зацию Интерпол? 

На пост президента 
Интерпола претенду-
ют два кандидата: ис-
полняющий обязан-

ности президента Интерпола гра-
жданин Республики Корея Ким 
Чон Ян и наш соотечественник ге-
нерал-майор полиции Александр 
Прокопчук, глава Национального 
центрального бюро Интерпола 
МВД России и вице-президент Ин-
терпола с 2016 года. Кстати, он 
стал первым россиянином, заняв-
шим высокий пост в Интерполе 
впервые с момента вступления 
России в эту организацию. Алек-
сандр Прокопчук был избран с ре-
кордным, так сказать, счетом — 
127 голосами «за» при 10 «про-
тив» и восьми воздержавшихся. 

Статья 3 Устава Интерпола за-
прещает этой организации осу-
ществлять какое-либо вмешатель-
ство или деятельность политиче-
ского, военного, религиозного или 
расового характера. И все страны 
— члены Интерпола до недавнего 
времени придерживались этого 
требования. Задача всех полиций 
мира — противостоять транснаци-
ональной преступности. Но четве-
ро американских сенаторов опу-
бликовали в интернете возраже-
ния против кандидатуры Прокоп-
чука именно из политических соо-
бражений. А Украина вообще пош-
ла на демарш — пригрозила выйти 
из Интерпола, если его возглавит 
российский генерал. Хотя именно 
Россия больше всех выдает Украи-
не уголовников, которые пытают-
ся у нас спрятаться. 

Правда, профессионалы отзы-
ваются о российском кандидате 
очень высоко. И опровергают до-
мыслы о том, что русский во главе 
Интерпола будет выполнять поли-
тические заказы. Вот мнение по 
этому поводу руководителя Все-
российской полицейской ассоци-
ации генерал-лейтенанта Юрия 
Жданова:

— На сегодняшний день Интер-
пол — одна из авторитетнейших 
международных организаций, на-
считывающая в своих рядах 192 
члена. И сам факт избрания дирек-
тора НЦБ Интерпола России гене-
рала Прокопчука ее президентом 
значительно повышает авторитет 
России в мире.  Александр Про-
копчук — профессионал экстра-
класса, очень грамотный, поря-
дочный, достойный руководитель. 
С другой стороны, не следует пре-
увеличивать роль президента ме-
ждународной организации, по-
скольку генеральный секретарь в 
ней значит намного больше. От 
него во многом зависит механизм 
работы, организация всего про-
цесса, возможность включения и 
исключения в списки лиц, кото-
рые разыскиваются Интерполом. 

Но как бы там ни было, должность 
президента тоже очень статусная 
и важная. Я верю в возможность 
победы Прокопчука, в том числе и 
потому, что его конкурент из Юж-
ной Кореи с 2015 года не служит в 
полиции и не входит в руководя-
щий состав Интерпола. Интрига 
разрешится в среду в районе 11 
часов по московскому времени. 
Кстати, заместитель начальника 
Главного управления междуна-
родно-правового сотрудничества 
Генеральной прокуратуры РФ, 
член комиссии по контролю за 
файлами Интепола Петр Городов 
также находится на сессии Гене-
ральной ассамблеи Интерпола и 
переживает за своего коллегу, с 
которым много лет работал в си-
стеме МВД России. 

Что же касается возможного 
выхода Украины из Интерпола, то, 
на мой взгляд, эта угроза является 
политической трескотней по типу 
«отморожу уши назло маме». 
В итоге хочется пожелать победы 
нашему кандидату.

Насколько Прокопчук подхо-
дит на высокую полицейскую дол-
жность? Судите сами.

У Александра Прокопчука — 
высшее образование по специ-
альности «Романо-германские 
языки и литература», чуть позже 
он окончил Всероссийскую госу-
дарственную налоговую акаде-
мию по специальности «Юри-
спруденция». Он — кандидат эко-
номических наук. Владеет ан-
глийским, немецким, француз-
ским, итальянским, польским 

языками. Возглавлял Департа-
мент кадровой политики, Управ-
ление внутренней безопасности 
и защиты информации Мини-
стерства РФ по налогам и сборам. 
Занимал должности первого за-
местителя начальника Главного 
управления безопасности и борь-
бы с коррупцией, начальника 
Управления информации и обще-
ственных связей Федеральной 

службы налоговой полиции РФ. 
Возглавлял аппарат заместителя 
министра — начальника Феде-
ральной службы по экономиче-
ским и налоговым преступлени-
ям МВД России, Управление пра-
вового регулирования и органи-
зации международного взаимо-
действия Департамента эконо-
мической безопасности МВД РФ.

В 2006 году назначен замести-

телем начальника НЦБ Интерпо-
ла — начальником Российского на-
ционального контактного пункта 
по взаимодействию с Европолом. 
В ноябре 2014 года на 83-й сессии 
Генеральной ассамблеи Интерпо-
ла избран в Исполнительный ко-
митет Интерпола. •

Сегодня Интерпол объединяет 192 
страны. Его устав напрямую запреща-
ет вмешательство в политику.

Теперь подробно прописана процедура, как пригласить в СИЗО нотариуса.

А К Ц Е Н Т

Александр Прокопчук был избран 
вице-президентом Интерпола 
с рекордным, так сказать, 
счетом — 127 голосами «за» при 10 «против» 
и восьми воздержавшихся

А К Ц Е Н Т

Нотариус разъяснил заключенному, какие 
именно условия стоит прописать в дове-
ренности, чтобы не остаться без жилья 
на воле или не продать за мизерную сумму

СПРАВКА «РГ»

Чем занят Интерпол и кто им управляет?
Высший орган Интерпола — Генеральная ассамб-

лея, а в период между ее сессиями высшим админи-
стративным органом с более узкими полномочия-
ми и составом становится Исполнительный коми-
тет во главе с президентом. Постоянно действую-
щим рабочим органом является Генеральный се-
кретариат, во главе которого стоит Генеральный се-
кретарь. Особое положение в системе органов 
управления Интерпола занимают Национальные 
центральные бюро (НЦБ), действующие одновре-
менно в двух системах: отдельного государства и 
самой организации с соответствующим двойным 
подчинением. Замыкают систему органов управле-
ния советники, исполняющие только консульта-
тивные функции.

Президент Исполнительного комитета Интерпо-
ла избирается сроком на 4 года.

 Какие инструменты использует Интерпол для 

осуществления международного розыска преступ-
ников?
Существует особый инструмент — специальные 

уведомления Интерпола (notices), издаваемые Ге-
неральным секретариатом по запросам стран — чле-
нов Организации, — рассказал корреспонденту 
«Российской газеты» Александр Прокопчук. — Сре-
ди них наиболее часто используются «красный 
угол» — запрос на арест и выдачу обвиняемого, а 
также «синий угол» — розыск подозреваемого или 
обвиняемого в совершении преступлений. «Зеле-
ный угол» (greennotices) — розыск участников орга-
низованных преступных группировок.  «Желтый 
угол» (yellownotices) — розыск без вести пропав-
ших. «Черный угол» (blacknotices) — идентифика-
ция неопознанных трупов.

 «Оранжевый угол» (orangenotices) — предупре-
ждение о возможных терактах. «Фиолетовый угол» 
(purplenotices) —  предупреждение о новых спосо-
бах и методах совершения преступлений.
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АРМИЯ В войсках 
формируют военно-
правоохранительные 
подразделения

Не та полиция

Юрий Гаврилов

В 2019 году в дивизиях и армиях появятся штатные поли-
цейские подразделения. Об этом вчера сообщил началь-
ник Главного управления военной полиции Владимир 
Ивановский.

По его словам, формирование войсковых полицей-
ских подразделений началось в Вооруженных силах в 
нынешнем году. На сегодняшний день их уже 76. Право-
охранительные взводы есть в отдельных бригадах и пол-
ках военных округов и Северного флота. Их имеют даже 
некоторые руководящие структуры минобороны, в част-
ности 12-е Главное управление, отвечающее за ядерно-
техническое обеспечение и безопасность. В его штате 
«прописались» 13 взводов военной полиции.

Ранее генерал Ивановский заявил о скором формиро-
вании таких подразделений во флоте, в частности на Бал-
тике. Начальник главка сказал, что полицейских ВМФ 
снабдят скоростным водным транспортом, нелетальным 
оружием и спецсредствами. Он также дал понять, что 
Балтийским флотом новая полицейско-кадровая поли-
тика не ограничится. Правоохранительные подразделе-
ния будут на Севере и Тихоокеанском флоте, а также на 
Черном море и в Каспийской флотилии России. 

Все эти заявления четко вписываются в процесс де-
централизации военно-правоохранительных структур, 
который предписан недавним указом президента РФ. Со-
гласно документу, подразделения военной полиции те-
перь замыкаются не на московское начальство, а на ко-
мандующих военными округами, которые наделены пра-
вом руководства служебной деятельностью местных ар-
мейских правоохранителей. •

СПЕЦСЛУЖБЫ Задержан 
самый молодой член банды 
Басаева, участвовавший 
в нападении на Буденновск

Опознали 
спустя 23 года

Иван Егоров

Федеральная служба безопасности во взаимодействии с 
МВД России задержала в Москве Хазваха Черхигова, кото-
рый участвовал в составе банды Шамиля Басаева в захвате 
заложников в Буденновске. Уроженец Чечни Черхигов в 
1995 году был одним из самых молодых членов банды Ба-
саева — в тот момент ему только исполнилось 17 лет.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ России, установить личность Хазваха 
Черхигова помогли 
показания свидете-
лей, которые опозна-
ли в 40-летнем гра-
жданине, юнца, кото-
рый 23 года назад 
был в числе напав-
ших на Буденновск 
террористов. На ка-
драх оперативного 
видео ФСБ задержан-
ный подтверждает, 
что задержан за напа-
дение на город Буден-
новск. Далее показа-
ны архивные кадры интервью Шамиля Басаева в захвачен-
ной больнице. За спиной главаря стоит молодой безборо-
дый боевик в бандане с зажатым в руке автоматом. Спустя 
годы сначала сложно опознать в располневшем человеке 
того худосочного боевика, но, присмотревшись, становит-
ся ясно — это одно и то же лицо.

Как сообщили в ЦОС ФСБ, после задержания 19 ноября 
в Москве, Черхигова доставили в Главное следственное 
управление СК по Северо-Кавказскому федеральному 
округу. Решением суда ему избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу.

Как напомнили в ФСБ, 14 июня 1995 года в результате 
вооруженного нападения террористов на Буденновск 
Ставропольского края погибли 129 жителей, в том числе 
18 сотрудников милиции и 17 военнослужащих, получили 
ранения 415 человек. Было сожжено и расстреляно 90 ав-
томашин, захвачено в заложники более 1500 граждан. За 
совершение этого преступления в период с 1995 по 2013 
год Ставропольским краевым судом были осуждены и при-
говорены к различным срокам лишения свободы 31 участ-
ник банды Басаева. В отношении еще 18 террористов, в 
том числе и самого Басаева, у следствия имеются подтвер-
жденные данные об их смерти или нейтрализации во вре-
мя проведенных адресных спецопераций. •

Хазваха Черхигова задержали в Москве.

Медиацентр сообщает

ОНКОНАСТОРОЖЕННОСТЬ:  
СВОЕВРЕМЕННАЯ ДИАГНОСТИКА — УСПЕХ В ЛЕЧЕНИИ.  
РЕЗУЛЬТАТЫ 2018 ГОДА И ПЛАНЫ НА 2019 ГОД
22 ноября в 12.00 состоится пресс-конференция, на которой веду-
щие эксперты расскажут, какое влияние оказывают экология и сов-
ременный темп жизни на состояние здоровья населения РФ, какие  
государственные федеральные или региональные  программы суще-
ствуют в сфере профилактики и   борьбы с онкологическими заболе-
ваниями, как  продиагностировать меланому — рак кожи — и можно ли 
ее вылечить, как улучшить диагностику колоректального рака  
и как стимулировать пациентов пройти обследование.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; Е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное удостоверение.
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На архивных 
кадрах захвата 
Буденновска 
Черхигов стоит 
позади Басаева, 
сжимая автомат
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КОНФЛИКТ Власти Рима 
взялись за снос 
нелегальных вилл 

Удар по клану

Нива Миракян Российская газета, Рим 

Более 600 сотрудников римской муниципальной поли-
ции были задействованы в масштабной операции по кон-
фискации и сносу восьми вилл, построенных на востоке 
столицы членами влиятельного цыганского клана Каза-
моника. 

С 1970-х Казамоника полностью контролирует всю 
криминальную деятельность в юго-восточных районах 
Рима. Затем в зону его влияния вошла зона так называе-
мых «римских замков», а также приморское побережье 
близ итальянской столицы. Вначале члены клана про-
мышляли в основном торговлей наркотиками и рэкетом, 
но позже они сосредоточились на отмывании денег, ско-
лотив на этом капитал в размере нескольких сотен мил-
лионов евро. Кроме того, в недавнем прошлом предста-
вители группировки имели непосредственное отноше-
ние к громкому коррупционному скандалу «Столичная 
мафия», в рамках которого под следствием оказалось не-
сколько десятков известных политиков и предпринима-
телей. 

Правоохранители, готовившие этот резонансный 
рейд на протяжении последних двух месяцев, оцепили 
территорию в 2 тысячи метров. При этом жильцы (35—40 
человек, включая несовершеннолетних ) сопротивления 
оказывать не стали. В ближайшее время на место опера-
ции прибудет строительная техника, которая в течение 
месяца будет занята сносом вилл. Власти давно пытались 
«очистить» Рим от этих нелегальных построек, возве-
денных еще в конце 90-х годов, и выселить оттуда жиль-
цов. Все предыдущие попытки завершились полным фиа-
ско — члены мафиозного клана с завидным постоянством 
вновь и вновь заселяли здания новыми жильцами. «Мы 
положили конец годам беззакония и посылаем ясный 
сигнал преступности и клану Казамоника», — подчеркну-
ла мэр Рима Вирджиния Раджи. •

АРМИЯ В Германии увеличат 
сроки службы в армии 

Летчики — 
на вылет

Александр Саможнев 

Министерство финансов Германии предложило увели-
чить сроки службы в бундесвере: генералы и полковни-
ки уйдут на пенсию в возрасте 67 лет, все остальные во-
еннослужащие — в 65 лет. 

В письме в адрес армейского руководства говорится, 
что эта мера улучшит  боеготовность вооруженных сил и 
уменьшит проблемы с пополнением, сообщает портал 
журнала  Spiegel. Согласно документу, с которым озна-
комилось издание, предлагается увеличить сроки служ-
бы в общей сложности для 170 тысяч военных.  В настоя-
щее время в немецкой армии льготный режим выхода на 
пенсию действует для отдельных категорий военнослу-
жащих. Например, унтер-офицеры, которые несут ос-
новные тяготы полевой службы, уходят на пенсию в 55 
лет, офицеры в зависимости от звания — с 56 лет, летчи-
ки-истребители могут рассчитывать на пенсию уже с 41 
года. Для этих групп минфин предлагает поднять порог 
выхода на пенсию на три года. 

В целях оптимизации расходов на оборону министер-
ство разработало подробный план по постепенному по-
вышению пенсионного возраста в армии до 2025 года. 
Специалисты исходят из того, что в бундесвере должны  
соблюдаться общие правила для лиц наемного труда.  В 
финансовом ведомстве предупреждают, что в случае не-
согласия с проектом по пенсиям возникнут сложности с 
финансированием армии. Пока неясно, как министр обо-
роны будет искать  выход из сложившегося положения. 
Принято решение создать рабочую группу на экспер-
тном уровне для поиска взаимоприемлемого решения. •

ИНИЦИАТИВА Власти Грузии 
хотят списать банковские 
долги граждан 

Прощение 
или подкуп?

Константин Волков

Премьер-министр Грузии Мамука Бахтадзе объявил о 
списании долгов более чем 600 тысячам граждан, ока-
завшимся в «черном списке». Речь идет о тех, кто просро-
чил выплату банкам на год или более и чья основная за-
долженность, не считая накопившихся процентов, при 
этом составляет не более двух тысяч лари — около 752 
долларов. 

«Новый год наши сограждане встретят без долгов», — 
заявил премьер. В общей сложности такой шаг обойдется 
примерно в 1,5 миллиарда лари — около 570 миллионов 
долларов. Средства должен выделить фонд «Карту», со-
зданный главой правящей партии «Грузинская мечта — 
Демократическая Грузия» Бидзиной Иванишвили. Спи-
сания должны начаться 15 декабря и завершиться к Но-
вому году.

Оппозиция уже обратилась в Генпрокуратуру Грузии 
с просьбой расследовать, нет ли в данной инициативе по-
пытки подкупа избирателей, учитывая, что 28 ноября 
пройдет второй тур президентских выборов. В них участ-
вуют два кандидата: Григол Вашадзе от «Единого нацио-
нального движения» (правящая партия при Саакашви-
ли) и Саломе Зурабишвили, независимый кандидат, ко-
торую поддерживает «Грузинская мечта». Надо отме-
тить, что после нынешних выборов в Грузии примут но-
вую конституцию и страна перейдет к парламентской 
форме правления.

НПО «Ассоциация молодых юристов Грузии», 
Transparency International Georgia и Международное об-
щество за справедливые выборы и демократию попроси-
ли прокуратуру разобраться. В ответ им пообещали 
«принять соответствующее решение, если признаки пре-
ступления будут найдены». 

Также оппозиция заявляет, что банки и так списыва-
ют в конце каждого финансового года часть безнадеж-
ных долгов, а власти просто хотят представить эту опера-
цию как свою заслугу. Премьер Бахтадзе заявил, что ему 
«смешно слышать такие инсинуации» и что списание 
долгов обсуждалось задолго до выборов, а конкретные 
обязательства были приняты в августе на заседании пра-
вительства. •

СКАНДАЛ Премьера Британии вынуждают отказаться от соглашения с ЕС

Мэй пока остается

ГЕОПОЛИТИКА Европейские политики рассуждают 
о стратегической автономии ЕС, но ничего для нее не делают

Европа вновь «охрипла»
Евгений Шестаков

К
то управляет Европой 
— избранные европей-
цами президенты и 
премьеры или Белый 
дом и американские 
финансовые институ-
т ы ?  В ы с т у п а я  н е -
сколько дней назад в 
парламенте Герма-

нии, французский президент Эм-
манюэль Макрон призывал жи-
телей ЕС «создать инструменты 
своего суверенитета», де-факто 
признав, что  по-настоящему их 
нет ни у одной страны Старого 
Света. В бундестаге лидер Пятой 
республики подтвердил: «Слиш-
ком много держав стремятся вы-
черкнуть Европу из игры». До-
бавлю – и делают это весьма 
успешно. Но что предпринимает 
официальный Брюссель для того, 
чтобы избежать столь обидного 
для европейских амбиций сцена-
рия? Для изменения ситуации на 
словах у лидеров ЕС подготовле-
но множество перспективных 
планов, но все они носят долгос-
рочный характер и нуждаются в 
дополнительных обсуждениях. 
Тогда как свой авторитет Европа 
теряет ежедневно.

Во вторник стало известно, 
что французский банк Societe 
Generale выплатит Соединен-
ным Штатам 1,34 миллиарда 
долларов за нарушение амери-
канских санкций в отношении 
Кубы, Ирана и Судана. Об этом с 
удовлетворением сообщила Фе-
деральная резервная система 
США. Причем немалая часть 
средств достанется американ-
ским госведомствам в счет воз-
мещения расходов за проведен-
ное в отношении банка расследо-
вание. Вместо того, чтобы на-
помнить вашингтонским контр-
олерам — для финансовых инсти-
тутов Пятой республики амери-
канские санкции — не указ, «Со-
сьете Женераль» покорно под-
ставляет обе щеки, чтобы полу-
чить свою порцию заокеанских 
оплеух. А президент Франции, 
только недавно рассуждавший о 
значимости Европы на междуна-
родной арене, не счел нужным 
защитить крупнейший банк сво-
ей страны, согласившись тем са-
мым пополнить бюджет США 
деньгами французских налого-
плательщиков.

Чего стоят после этого гром-
кие заявления лидеров единой 
Европы о том, что ради сохране-
ния ядерной сделки с Тегераном 
они помогут европейскому биз-
несу, продолжающему контакты 
с Ираном, избежать санкций 
США. В реальности эти деклара-
ции не имеют юридической силы 
и не подкрепляются политиче-
ской волей, что подтвердил 
штраф, наложенный на француз-

ский банк Societe Generale. Пе-
речень европейских банков, уже 
пострадавших за свои сделки с 
Ираном,  выглядит внушитель-
ным. Как, впрочем, и суммы, ко-
торые в разное время были вы-
плачены европейскими финан-
совыми институтами в виде 
штрафов за нарушение амери-
канских санкций. Немецкий 
Commerzbank отдал более мил-
лиарда долларов, французскому 
BNP Paribas американцы насчи-
тали почти 9 миллиардов долла-
ров,  британскому Standart 
Chartered — 700 миллионов дол-
ларов, швейцарскому Credit 
Suisse — 2,6 миллиарда долларов.

При этом ни один из европей-
ских лидеров в ультимативной 
форме не напомнил Вашингтону, 
что в Европе существуют собст-
венные законы, которые попав-
шие под американские санкции 
банки не нарушали. Никто из ру-
ководителей Старого Света не 

рискнул вступить в торговую и 
финансовую конфронтацию с  
США для защиты национальных 
интересов. Тогда все промолча-
ли.  И только теперь Старый Свет 
прозрел, осознав, что президент 
США Дональд Трамп ни в грош 
не ставит европейский сувере-
нитет и обращается с Европой 
настолько пренебрежительно, 
что это уже невозможно списы-
вать на союзнические отноше-
ния.

Как утверждает британская 
The Gardian, после заявления 
Трампа о выходе Америки из До-
говора по ракетам средней и 
меньшей дальности европейские 
дипломаты бросились в Вашинг-
тон уговаривать американских 
коллег спасти соглашение. Или 
хотя бы сделать так, чтобы, как 
пишет британское издание, ссы-
лаясь на неназванного европей-
ского дипломата, «в случае про-
вала договора всем было ясно, 

что в этом виновата российская 
сторона». В Белом доме равно-
душно выслушали европейцев. 
После чего отправили перего-
ворщиков Брюсселя восвояси, 
напомнив о наличии у Америки 
национальных интересов.

Даже озвученный Макроном 
и поддержанный, как утвержда-
ют европейские СМИ, из вежли-
вости канцлером Германии Анге-
лой Меркель, тезис о создании 
«общеевропейской армии» бы-
стро потерял актуальность после 
нескольких едких твитов на этот 
счет президента США. В итоге, 
выступая в бундестаге, француз-
ский лидер уже не говорил о ми-
фической общеевропейской ар-
мии ( от нее уже отказались Ни-
дерланды. — От ред.), а использо-
вал более загадочное определе-
ние — «европейская оборона». 
Что она означает на практике и 
от кого намерен защищаться Ма-
крон, из выступления француз-
ского президента осталось непо-
нятным. Ранее глава Пятой ре-
спублики называл Россию, Китай 
и США в числе потенциальных 
противников Европы. Но в Белом 
доме ему напомнили, что безопа-
сность Старого Света обеспечена 
американским ядерным потен-
циалом, а вовсе не европейскими 
военными амбициями. Как напи-
сала по поводу стратегической 
автономии Европы американ-

ская The Wall Street Journal, «эта 
идея, возможно, заманчива в по-
литическом отношении, но не ре-
алистична в военном». «У евро-
пейских армий просто недоста-
точно крупных вооружений для 
сдерживания России и Китая», — 
объяснили эксперты, которых 
цитирует издание.

Когда власти США предпри-
няли расследование в отноше-
нии нарушавших американские 
санкции британских банков, га-
зета Financial Times привела мне-
ние высокопоставленного пред-
ставителя Сити. Тот заявил, что 
премьер Британии и министер-
ство финансов Альбиона обяза-
ны встать на защиту националь-
ных банков, потому что в про-
тивном случае «наезд» амери-
канцев станет катастрофой для 
репутации Лондона в качестве 
финансового центра. «Наезд» 
американских фискальных ве-
домств на французский Societe 
Generale без преувеличения ста-
нет катастрофой для репутации 
Франции, как государства, пре-
тендующего на лидерство в Ев-
ропейском союзе. Но президент 
Эмманюэль Макрон защищать 
французский банк от американ-
ского диктата, похоже, не соби-
рается… •

Ариадна Рокоссовская

П
ремьер Британии Тереза 
Мэй остается на своем по-
сту — ее однопартийцы не 

набрали достаточно голосов, что-
бы провести голосование о дове-
рии главе правительства. Пока не 
набрали. 

Больше года переговорщики от 
Еврокомиссии и Британии лома-
ли копья вокруг проекта соглаше-
ния, которое станет фундаментом 

для взаимоотношений сторон по-
сле того, как Соединенное коро-
левство покинет ЕС. Задачей ев-
ропейцев во главе с опытным ди-
пломатом Мишелем Барнье было 
заставить Британию заплатить по 
всем счетам, гарантировать, что 
все спорные вопросы либо реша-
ются в пользу остающихся в Евро-
союзе стран, либо заморажива-
ются, а также обеспечить особые 
права живущим на Альбионе ев-
ропейцам и их близким. 

Задачей британцев было вер-
нуть своей стране самостоятель-
ную внутреннюю и внешнюю 
политику, в том числе в сфере 
миграции, перейти на независи-
мое от европейского суда в Люк-
сембурге законодательство, пре-
кратить выплаты в бюджет Ев-
росоюза и европейские фонды и 
организации. Стороны еле-еле 
договорились в последний мо-
мент — ведь впереди не только 
согласование проекта на самми-

те глав государств и прави-
тельств Евросоюза 25 ноября, но 
и голосование по нему в Евро-
парламенте, а затем — в парла-
ментах 28 стран — членов ЕС, и 
прежде всего в Британии. Выну-
див свое правительство поддер-
жать документ, в котором Лон-
дон делает несколько сущест-
венных уступок Брюсселю, Те-
реза Мэй, возможно, полагала, 
что самое сложное позади. Но с 
начала текущей недели удары 

посыпались на нее один за дру-
гим. 

Сначала стало известно, что в 
ее собственной партии пытают-
ся запустить тайное голосование 
о доверии к ней как лидеру тори 
и, соответственно, премьеру. На-
помним, что в консервативной 
партии Британии эта процедура 
запускается, если в комитет 
1922 поступают письма от 15 
процентов — в данном случае 48 
— членов парламентской фрак-
ции. Затем, если большинство 
тори выразили доверие своему 
лидеру, в течение ближайшего 
года его позиция не подлежит 
оспариванию, а если нет — в пар-
тии выбирают нового главу, при-
чем предыдущий лидер не имеет 
права выставлять свою кандида-
туру. Оппозиционеры Мэй в сре-
де консерваторов напрасно по-
лагали, что наберут нужное чи-
сло писем ко вторнику, однако 
они не сдаются. Как заявил один 

из противников премьера — 
Джейкоб Риис-Мог — еще есть 
шанс, что недостающие письма 
поступят после того, как проект 
соглашения с треском провалит-
ся в британском парламенте. 

А в этом сегодня сомневаться 
не приходится: еще один удар Те-
резе Мэй нанесла Демократиче-
ская юнионистская партия Се-
верной Ирландии, без которой у 
консерваторов нет большинства 
в парламенте. Напомним, что по-

сле выборов 8 июня 2017 года, 
когда Мэй хотела упрочить свое 
влияние в Британии, а вместо 
этого потеряла 12 мест в парла-
менте, именно юнионисты стали 
той политической силой, кото-
рая, по договоренности с тори, 
должна была дать им недостаю-
щие голоса. Но накануне юнио-
нисты не только воздержались в 
ходе голосования по финансово-
бюджетным вопросам, но еще 
поддержали поправку оппозици-
онной Лейбористской партии. И 
это, конечно, неспроста. По дан-
ным источников BBC в руковод-
стве этой политической форма-
ции, это было «политическое по-
слание» Мэй по поводу ее готов-
ности «отделить Северную Ир-
ландию от остальной части Бри-
тании». И это послание Тереза 
Мэй должна расшифровать од-
нозначно — она не сможет «прове-
сти» соглашение с Евросоюзом 
через парламент. •С чем останется Мэй? Возможно, с соглашением, но в одиночестве.

Президент Макрон уже отказался от 
идеи «европейской армии» и теперь 
агитирует за «европейскую оборону». 

А К Ц Е Н Т

Еще один удар Терезе Мэй нанесла 
Демократическая юнионистская партия 
Северной Ирландии

СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Чем может 
обернуться 
конференция 
по химическому 
оружию в Гааге

ТОКСИЧНЫЕ 
ПЛАНЫ 
Игорь Дунаевский

Открывшаяся в Гааге 23-я кон-
ференция государств—участни-
ков (КГУ) Конвенции о запре-
щении химического оружия 
(КЗХО) стала ареной политиче-
ских баталий, исход которых 
будет иметь долгоиграющие по-
следствия для одного из ключе-
вых международных механиз-
мов нераспространения ору-
жия массового уничтожения. 
На КГУ и стартующей после нее 
обзорной конференции Орга-
низации по запрещению хими-
ческого оружия (ОЗХО) будут 
обсуждать бюджет и проект 
программы на 2019 год. Два ла-
геря, в одном из которых — Рос-
сия, Иран и Китай, а в другом — 
страны Запада во главе с США, 
спорят о том, должна ли ОЗХО 
обладать полномочиями для на-
значения виновных в инциден-
тах с применением химическо-
го оружия. В Москве уверены, 
что действия Запада могут по-
литизировать работу ОЗХО и 
привести к расколу в организа-
ции. Британия, США и их союз-
ники упорно продавливают 
одобренное летом 2018 года ре-
шение о придании техническо-
му секретариату ОЗХО допол-
нительных полномочий. Выра-
жаясь более доступным язы-
ком, они добиваются того, что-
бы организация могла не толь-
ко проводить расследования 
инцидентов с химоружием, но и 
называть виновных.
 Планируется создать спецпо-
дразделение и набрать специа-
листов, для чего в бюджете на 
2019 год предлагается зало-
жить 2 миллиона евро. Техсе-
кретариат ОЗХО уже объявил о 
подборе персонала, а начать 
свою работу группа сможет в 
феврале 2019 года. Специали-
сты будут готовить доклады с 
выводами об ответственности 
лиц и организаций за примене-
ние отравляющих веществ, но 
предлагать меры наказания не 
будут. Первым направлением 
ее работы станет Сирия.

Вторая группа стран, вклю-
чая Россию, выступает резко 
против придания ОЗХО атрибу-
тивных функций и включения 
соответствующих статей в бюд-
жет. В Москве указывают, что 
определение виновных не пред-
усмотрено положениями 
ОЗХО, а значит, принимаемые 
решения будут носить полити-
ческий характер. Постпред РФ 
при организации Александр 
Шульгин заявил, что новые 
полномочия превратят ОЗХО в 
карающий орган и станут втор-
жением в сферу прерогатив Со-
вета безопасности ООН. Кроме 
того, как указал Шульгин, при-
нятое на июньской сессии ре-
шение является лишь рамоч-
ным, а по конкретной импле-
ментации необходимы допол-
нительные согласования и ре-
шения руководящих органов 
организации, которых пока не 
было. 

Несколько государств под-
держивают позицию России о 
том, что атрибутивный меха-
низм противоречит положени-
ям КЗХО. Другие выступают 
против его создания из-за необ-
ходимости дополнительных 
взносов на его функционирова-
ние.

Гендиректор ОЗХО Фернан-
до Ариас рассказал журнали-
стам, что специалисты органи-
зации фиксируют уничтожение 
96,5 процентов объявленных 
запасов химического оружия 
по всему миру.  США в настоя-
щее время уничтожили около 
91 процента своего химоружия, 
хотя должны были полностью 
ликвидировать его к концу 
2007 году. 

А К Ц Е Н Т

«Наезд» американских фискальных 
ведомств на французский Societe 
Generale без преувеличения станет 
катастрофой для репутации Франции 

ЦИФРА

96,5
ПРОЦЕНТА

объявленных запасов химору-

жия уничтожено по всему миру

В Москве уверены, 
что действия 
Запада могут 
политизировать 
работу ОЗХО
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ЛЮДИ И ЗВЕРИ Россия успешно восстанавливает поголовье краснокнижных амурских хищников

Уроки «Амурского тигра»
Анатолий Юрков,
обозреватель 
«Российской газеты»

Н
а наших глазах про-
исходит невидан-
ное: обреченные на 
вымирание тигры 
и леопарды возро-
ждаются. Не сами по 
себе, а благодаря за-
боте государства 
и труду людей, су-

мевших стать в этом деле вол-
шебниками.

На земле нет ничего абсолютно 
защищенного. Все живое, что со-
гласилось соседствовать с нами, 
выжило в миллионнолетней смер-
тельной схватке с себе подобны-
ми, которую уважаемый дедушка 
Чарлз Дарвин окрестил борьбой 
видов. Или естественным отбо-
ром. Отобрались самые умные 
и сильные.

Свинцовая метка
В России еще в конце XIX — на-

чале XX века тигр числился в спи-
ске охотничьей добычи. А как же: 
ведь амурский (уссурийский) 
тигр — самый крупный из семейст-
ва кошачьих, самый дорогой то-
вар на рынке особых услуг, прежде 
всего на восточных рынках. И са-
мый престижный трофей для лю-
бого охотника.

Эта чудовищная любовь обе-
рнулась для него свинцовой, по-
смертной меткой. А человек с ру-
жьем, когда ему все дозволено, не-
укротимый истребитель братьев 
своих меньших, знает: их бей, 
режь, ешь — сдачи не получишь. 
В результате к началу 30-х годов 
прошлого столетия в России (Со-
ветском Союзе) тигров осталось 
20—30 особей.

С конца 1940-х годов ситуация 
стала меняться. Правительство 
СССР приняло несколько поста-
новлений: запрет охоты на тигров, 
отлова тигрят и другие. И уже че-
рез пятнадцать — двадцать лет чи-
сленность амурских тигров возро-
сла до 90—100 особей.

«Красная книга РФ», выпущен-
ная в 2001 году, то есть семнад-
цать лет назад, трагедию амурско-
го тигра определяет несколькими 
предложениями.

«...До 1990 года включительно 
по-прежнему высокой остава-
лась численность (тигров) в гу-
стонаселенных южных районах 
Приморского края (1—2 особи на 
1000 квадратных километров) 
в районе Лазовского, Уссурий-
ского заповедников и на Борисов-
ском плато. Этому способствова-
ла высокая численность пятни-
стых оленей, характерная для 
этих мест. (Заметим: не милость 
человека оказалась спасительной 
для тигра, а обильная дичь для 
охоты.)

Зимой 1995/96 года проведен 
наиболее детальный учет тигра на 
всей заселенной им территории 
Приморского и Хабаровского кра-
ев. По его итогам общая числен-
ность тигра оценена в  415—
476 особей, в том числе взрослых 
330—371 голов».

Я усомнился в написанном. Не-
давно один деятель приводил 
иную статистику, кляня совет-
скую власть за истребление тиг-
ров. Он называл количество в 25—
30 тигров, перешагнувших порог 
тысячелетия. Вроде бы знающий 
человек.

— Нет, — развел мои сомнения 
Амирхан Магомедович Амирха-
нов, исполняющий обязанности 
руководителя Росприроднадзора 
и заместитель председателя Глав-
ной редакционной коллегии «Кра-
сной книги РФ». — Никогда коли-
чество наших тигров не опуска-
лось так низко.

— А как же «плачевное состоя-
ние»?

— Оно было в сезонах 1991—
1993 годов. Тогда браконьерами 
только в Приморском краев было 
убито более 70 тигров.

— Более семидесяти за два 
года?! За два сезона отстреляли 
весь приплод восьмидесятых го-
дов! Вы не ошибаетесь?

— К сожалению, нет, тогда вы-
воз шкур тигра, костей, внутрен-
них частей и мяса в Корею, Китай, 
Японию, Таиланд, Тайвань шел 
чуть ли не открыто. Шел и без-
удержный отстрел диких копыт-
ных, особенно кабана, кабарги. 
Тем самым была подорвана кор-
мовая база диких кошек.

— Мы в этом процессе истре-
бления братьев наших меньших 
стали запевалами?

— Спрос рождает предложение. 
Мы тут не были зачинателями, 
скорее — варварскими подражате-
лями. Ведь нынче на Земле уда-
лось с трудом сохранить шесть 
подвидов тигра: амурского, бен-
гальского, индокитайского, ма-
лайского, с островов Суматры 
и южно-китайского.

— А какие ушли в небытие?
— Три подвида: балтийский — 

в 1937 году, каспийский — в конце 
1960-х, яванский — в 1980-е годы. 
А мировая популяция тигров со-
кратилась со 100 тысяч голов до 
трех с половиной тысяч особей за 
последние 100 лет.

— Постаралось благородное че-
ловечество в лице охотников 
и браконьеров.

— Да уж. Не промахнулись...
— Тем более мы должны покло-

ниться в пояс тем, кто сегодня до-
бился обнадеживающих результа-
тов.

Но и не только браконьеры ви-
новаты в бедах тигра. Условия 
выживания диктуют свою стати-
стику.

— Из трех тигрят, — приводит 
пример Амирхан Амирханов, — 
выживает один.

— И у нас?! — с надеждой проте-
стую я.

Охотничьи угодья
95 процентов мировой популя-

ции амурского тигра сосредоточе-
но в России. Сколько их поштуч-
но? В 2015 году провели сплошной 
единовременный учет. Результат 
вселил надежду: 523—540 тигров 
попали в эту перепись. 417—
425 особей обитают на просторах 
Приморского края, 100—109 го-
лов — в Хабаровском и 11 — в Ев-
рейской автономной области. Еще 
пара зверей отметилась в Амур-
ской области.

И эти территории постоянно 
расширяются. С 2010 по 2015 год 
в России создано семь новых осо-
бо охраняемых природных терри-
торий (ООПТ) общей площадью 
1,53 миллиона гектаров. Сюда во-
шли национальный парк «Земля 
леопарда» и региональный заказ-
ник «Среднеуссурийский». И тот, 
и другой имеют особое задание: 
сохранить группировку амурско-
го тигра на землях, граничащих 
с Китаем. Национальный парк 

«Бикин» — самый крупный в ареа-
ле амурского тигра. Всего в ареале 
тигра находится, таким образом, 
39 особо охраняемых природных 
территорий общей площадью око-
ло 7,7 миллиона гектаров (или 
47 тысяч квадратных киломе-
тров). На этих же землях растет 
корейский кедр и монгольский 
дуб, занесенные в международ-
ные списки исчезающих видов. За-
прет на их рубку способствовал 

сохранению основы кормовой 
базы тигров — кабана.

— Каждому тигру-самцу, чтобы 
нормально жить, нужна террито-
рия в 1000 квадратных киломе-
тров, — говорит Амирханов. — 550 
(округлим), амурским тиграм 
вынь да положь 550 тысяч ква-
дратных километров охотничьих 
угодий. Много это или мало, счи-
тайте сами. Например, Франция 
занимает в Европе 551 тысячу 
квадратных километров, Вели-
кобритания 244 тысячи квадрат-
ных километров.

Именно охотничьих угодий. 
Ибо кормовая база тигра: олень 
пятнистый, изюбрь, кабан, кабар-
га, косуля. И на этих угодьях чтоб 
копытных зверей проживало 
5—10 особей на 1000 гектаров 
леса, иначе тигры переключатся 
на домашний скот. Борьба за вы-
живание на этой территории идет 
не на жизнь, а на смерть. И это не 
просто слова. Вот сводка за 
2017 год по Приморскому краю. 
Незаконно браконьерами уничто-
жено косуль — 15, кабанов — 9, оле-
ней пятнистых — 12, изюбрей — 4. 
Это минус из продовольственной 
программы тигра, леопарда и мед-
ведей. (Но это только то, что за-

фиксировано инспекторами охо-
тохраны.)

Знакомя меня с этой статисти-
кой, Амирханов просит учесть 
и ежегодные пожары на тысячах 
гектарах леса, в которых погиба-
ют и уникальная тайга, и звери, 
и птицы, и все живое.

Но ведь известны люди, пу-
стившие пал по тайге, чтобы вы-
жечь следы административного 
воровства, которое братается 
с браконьерским, засыпать их пе-
плом; известны так называемые 
vip-охотники, ублажающие свою 
душу отстрелом краснокнижных 
братьев наших меньших, в том чи-
сле тигров и леопардов, не говоря 
уже о кабарге; вон недавно и еще 
один борец за законность и спра-
ведливость отметился на этом по-
прище — с вертолетом — и опять за-
мяли, зажевали вопиющий вызов 
справедливому демократическо-
му обществу. Автор же идеи «при-
зовой» vip-охоты (сам, естествен-
но, из этого узкого круга) уже вы-
ступает в роли защитника исчеза-
ющего мира. Может, перековался, 
может, совесть заела. Нет, оказы-
вается, хорошо зарабатывает на 
этой теме.

Но опять-таки, Амирханов 
всегда подчеркивает: лицензию на 
отлов (ни в коем случае не на от-
стрел!) краснокнижных зверей 
дает исключительно Министерст-
во природных ресурсов и эколо-
гии России. А оно этот ответствен-
ный шаг согласовывает и с учены-
ми, и природоохранными отечест-
венными и общеевропейскими 
организациями. И завершает от-
ветственный процесс правитель-
ство РФ.

Но стреляют... и на Алтае, и на 
Чукотке, и вокруг Байкала, и в Бу-
рятии, и в европейской части Рос-
сии. Очень достойные люди. По-
пробуй, привлеки... В прошлом 
году только в Приморском крае 
браконьеры покушались на жизнь 
шести инспекторов. Они изъяли 
39 стволов нарезного оружия и бо-
лее 80 — гладкоствольного.

Человек — главная угроза
— Перевели ли в нашем законо-

дательстве ответственность вооб-
ще — в персональную?

— Да, изменения, внесенные 
в Уголовный кодекс РФ, не только 

существенно усилили ответствен-
ность за незаконное добывание 
тигров, но и ввели уголовную от-
ветственность за содержание, 
приобретение, хранение, перевоз-
ку, пересылку и продажу тигра. Та-
кая же кара предусмотрена за кон-
трабанду частей зверя.

— Кара по нашему УК сильнее, 
чем у соседей?

— К сожалению... У соседей за 
это можно угодить за решетку на 
семь лет, при этом уплатить 
и штраф до 1 000 000 рублей. В Ки-
тае пошли еще дальше. За анало-
гичные преступления — 10 лет 
тюрьмы, штрафы с конфискацией 
имущества. А за контрабанду мо-
гут дать и пожизненный срок.

Никуда не денешься, но глав-
ной угрозой для населения лесов, 
в том числе и амурского тигра, 
остается человек: ежегодно бра-
коньеры истребляют до 20 особей.

Лесная стража
Казалось бы, в последние годы, 

когда процессу восстановления 
тигра по инициативе сверху было 
придано всероссийское звучание 
и размах, с незаконными уничто-
жениями зверя было покончено. 
Но убийство тигра в 2018 году, по-
казанное по телевидению, гово-
рит об обратном: охрану амур-
ского тигра надо совершенство-
вать, чтобы браконьер вспомнил 
и о своей шкуре.

Неудивительно, что у охотнад-
зора Приморского края появи-
лись иные удивительные функции 
и задачи. А именно.

Десять оперативных антибра-
коньерских групп, две группы по 
разрешению конфликтных ситуа-
ций между крупными хищниками 
и человеком. Да, да: к тигру, лео-
парду, медведю здесь теперь отно-
сятся не как к призу за меткую 
стрельбу по живым целям, а как 
к партнерам по проживанию на 
сопредельных территориях. Это 
именно такой подход, о котором 
мы мечтали долгие годы.

А если нет в наличии конфлик-
тов? Ну и слава богу. Работы у ин-
спекторов не убавится — террито-
рия нашего особого внимания — 
не забывайте! — равна территории 
крупнейшего западноевропей-
ского государства. И в каждом 
уголке той колоссальной террито-

рии находятся любители постре-
лять.

— Амирхан Магомедович, 
в «Красную книгу РФ» занесли 
255 персон, которые без заботли-
вой помощи человека могут ис-
чезнуть. Сейчас готовится новое 
издание «Красной книги». В ней 
раздел бедствующих видов будет 
сокращен или расширен?

— Работа в завершающей ста-
дии. Что касается видов живот-
ных, которым требуется наше осо-
бое внимание, то этот раздел пре-
терпит изменения. Но вряд ли бу-
дет сокращен.

— Тигр в нем останется?
— Скорее всего, останется.
— А байкальский осетр, кабар-

га...
— И они тоже. У амурского тиг-

ра, благодаря особому вниманию 
государства и общественности 
жизнь вроде пошла на лад. И мож-
но было бы выпустить его на волю 

из Красной книги. Но успех надо 
закрепить. Я бы оставил его в зоне 
особого внимания еще на десять — 
пятнадцать лет. Но... Как решит 
ученая комиссия. Вообще-то мы 
тигру оказали такую поддержку, 
какую еще ни кому из краснок-
нижников не оказывали.

Дорогие уроки
Широко известно, что экологи-

ческий Центр «Амурского тиг-
ра» — автономная некоммерче-
ская организация, созданная Рус-
ским географическим обществом. 
Активное участие в этой акции 
спасения принимает спецпредста-
витель президента по вопросам 
природоохранной деятельности, 

экологии и транспорта Сергей 
Иванов. Центр живет и действует 
без бюджетного финансирования. 
Спонсорская поддержка органи-
заций и частных лиц — вот его фи-
нансово-экономическая база.

Анализ показал, что комплек-
сную работу по спасению тигра 
надо начинать с переоснащения 
служб охотнадзора в ареале тигра. 
Начали с транспортных средств. 
В 2017 году Центр передал охотох-
ране Приамурья:

Высокопроходимых автомоби-
лей — 14, снегоболотоходов — 12, 
снегоходов — 13, грузовик «КА-
МАЗ» — 1, прицепы к нему — 3, го-
рюче-смазочных материалов — 
63 тонны, спецодежду — 270 еди-
ниц, камеры наблюдения, видео-
регистраторы и навигаторы — 
33 комплекта, генераторов — 10

Но прежде всего надо бы обра-
тить внимание на зарплату. Как 
и заведено у людей. Обратили. 
У инспекторов она ныне около 
60 тысяч рублей в месяц. Плюс 
премиальные за хорошую службу: 
1 469 320 рублей вышло в 2017 
году.

А может, по другому поставить 
вопрос: почему невелико наше де-
нежное вознаграждение по срав-
нению с уссурийским?

Хотя есть и другой критерий. 
«В основе работы охотнадзора на 
территориях «Амурского тигра» 
лежат природоохранные рейды по 
всему ареалу зверя. В ходе каждо-
го такого рейда инспекторы прео-
долевают около 300 километров. 
В 2017 году таких рейдов было 4: 
на 617, 634, 635 и 633 километра. 
Именно преодолевают: в уссурий-
ской тайге асфальта нет. Как ныне 
говорят, нехило.

В том же году энтузиасты 
«Амурского тигра» пришли к ре-
шению: надо создавать сеть науч-
но-природоохранных станций. 
Ныне она уже состоит из 10 кордо-
нов: по одному в десяти «тигри-
ных» районах. Расстояние между 
станциями в среднем 200 киломе-
тров. На территории каждой стан-
ции три строения: жилой дом, га-
раж с мастерской, баня. И обору-
дование: автопикап, 1—2 квадро-
цикла, 1—2 снегохода, лодка, элек-
трогенератор/солнечная станция, 
научное и природоохранное обо-
рудование, технический и быто-
вой инвентарь. Площадь каждой 
такой станции — 12 соток, дом — 
100 кв. м, баня — 61 кв. м, гараж — 
86 кв. м.

Что касается задач специали-
стов таких станций — опять на 
удивление: поддерживать высо-
кую численность копытных жи-
вотных в ключевых местах обита-
ния тигра. Думаю, не стоит объя-
снять, зачем такая переориенти-
ровка: умный сам поймет, а дурак 
газет не читает.

О конфликтных ситуациях «че-
ловек-зверь»: в 2017 году ферме-
рам и организациям выдана де-
нежная компенсация за 4 бычков, 
двух оленей и корову с лошадью.

Тигры — не браконьеры, на лю-
дей не нападают. Между тем 
в прошлом году от рук браконье-
ров пострадали шесть инспекто-
ров.

Уроки комплексного подхода 
к решению сложных (и чего греха 
таить, дорогостоящих) природно-
экологических проблем, что дает 
нам Центр «Амурский тигр», до-
рогого стоят.

Рука Москвы —
навстречу тигру

Итак, в июне 2008 года Всемир-
ный банк, Глобальный экологиче-
ский фонд и Смитсоновский ин-
ститут вместе с партнерами вы-
ступили с инициативой: объеди-
нить усилия стран ареала обита-
ния тигра (САТ), чтобы спасти 
тигра от... людей. И уже в апреле 
2009 года в Таиланде на междуна-
родном совещании «Забытый 
кризис» представители 21 страны 
призвали в принятом манифесте 

усилить борьбу с преступлениями 
против живой природы и, в част-
ности, с незаконной торговлей ди-
кими животными и их частями 
(дериватами). В том же году в Кат-
манду на Глобальном совещании 
по спасению тигра были вырабо-
таны и приняты конкретные реко-
мендации. Перечисляя их, Амир-
хан Магомедович, как активный 
участник этих процессов, особо 
подчеркивает следующие реше-
ния:

— прекратить реализацию про-
ектов строительства на ключевых 
территориях размножения тигра;

— запретить финансовым орга-
низациям финансирование таких 
проектов, если они оказывают не-

благоприятное воздействие на со-
стояние наиболее уязвимых ме-
стообитаний тигра.

И даже идти на «добровольные 
переселения людей с использова-
нием стимулов, щедрых компен-
саций, чтобы обеспечить непри-
косновенность ключевых, наибо-
лее уязвимых местообитаний 
тигра».

— Наша подпись есть под этим 
документом? — спрашиваю Амир-
ханова.

— Есть. И не только под этим. 
Россия сама предлагает перспек-
тивные проекты. Взять хотя бы 
Центр «Амурский тигр».

— Ну и как с выполнением?
Он сдержанно отвечает:
— Все в порядке.
— А если конкретно, в цифрах?
— Мы обязались восстановить 

русскую семью тигра к 2022 году 
до 500 голов. В 2018 году перепись 
показала, что в приамурской тай-
ге обитает более 500 диких кошек.

— Можно сказать, что со зве-
рьем разобрались?

— Да, работа пошла по всем ли-
ниям.

— Теперь бы с браконьерами 
леса так же эффективно разо-
браться...

Филиппа и Владик
Тигриная история, которую 

сейчас «пишут» в Дальневосточ-
ном центре «Амурского тигра», 
интересна и поучительна для ста-
рого и малого. Вот одна из первых 
ее страниц.

...Жители села Филипповка 
Приморского края были разбуже-
ны заполошным собачьим лаем. 
Оказалось: переполох устроила 
большая кошка, шаря по задвор-
кам. Пригляделись: так это же тиг-
ренок, голодный и беззащитный, 
вышел к людям... Пятимесячного 
беспомощного тигренка, похоже, 
лишили матери браконьеры. Ма-
лыша отловили, накормили и пе-
реправили в центр реабилитации 
зверей Приморского края. За ней 
закрепилось имя Филиппа — так ее 
назвали жители Филипповки.

Полтора года спустя, в апреле 
2017-го, повзрослевшая тигрица 
Филиппа, ловкая, упитанная 
и сильная, ушла в тайгу в заказник 
«Дичун». Подобная же история 
приключилась и с тигренком Вла-
диком.

Но для Филиппы и Владика есть 
ответственное поручение специа-
листов и ученых: их «охомутали» 
ошейниками с GPS-модулем, что-
бы получить новую информацию 
о жизни тигров. Первая информа-
ция от Владика поставила всех 
в тупик: он пошел по кругу на сот-
ни километров. Похоже, чтобы по-
метить свои владения. Ай да му-
жик!

Однова живем
Наш мир вместе с атмосферой, 

гидросферой и биосферой — это 
живой природный комплекс. Он 
не должен быть ни дырявым, ни 
с прорехами, ни кособоким, косо-
руким и хромым; ни объедаться до 
отрыжек, ни опускаться до голо-
домора, ни отмирать на корню. 
Если такое случается, значит, кто-
то в нашем мире до сих пор не по-
нял: Вселенная — Творец, создав-
шая этот мир в самом укромном 
уголке Млечного Пути, предусмо-
трела все, абсолютно все для на-
шего выживания и развития: так 
получилось. Как получилось с на-
шим миром. 

Мы зря презрительно хмыка-
ем, обнажая свое невежество, ког-
да ученые говорят нам об этом: 
мол, однова живем. По законам 
тех созидающих сил Вселенной 
живет все и на нашей Земле: эти 
силы мудрее и сильнее, настолько 
превосходнее, что способны 
управлять мирами, разрушать их 
и воссоздавать вновь. Этот прин-
цип всемогущества проявляется 
и на нашей планете. Он контроли-
рует нам во благо наш мозг и воз-
можности нашего познания, пода-
вая сигнал: не покушайтесь на 
прерогативы Создателя.

Мы — глухие, что ли? Или глу-
пые настолько, что надеемся: вот 
завтра наедимся и напьемся, ото-
спимся и отлежимся, засучим ру-
кава и... Завтра для Вселенной бу-
дет всегда, но во Вселенной оно 
для кого-то и не будет. Как и на 
Земле.

Ученые все чаще ставят вопрос 
так: а сколько нужно девственной 
территории для животного мира 
Земли? Наподобие того, как мы 
считаем территорию пастбищ для 
выпаса скота. Ведь в тайге, горах, 
джунглях у каждого, имеющего от 
Бога право на выживание, должна 
быть своя территория, подвласт-
ная ему. Аксиома. Как у тигра, лео-
парда, снежного барса, соболя, бо-
бра, медведя, аиста и скворца... 
Наша Земля Богом обречена на со-
жительство, иначе на реализацию 
принципа «каждой твари — по 
паре» территории не хватит.

Мы в этих заметках старались 
развенчать живучую легенду: все 
во времени исчезает без следа. 
Наша история утверждает: да, ис-
чезает неверие, но обретает бес-
смертие возрождение, сотворен-
ное людьми. 

Шкура амурского тигра —
вожделенная добыча
для китайских толстосумов. 

А К Ц Е Н Т

Изменения, внесенные в Уголовный 
кодекс РФ, усилили ответственность 
за незаконное добывание тигров и ввели 
уголовную ответственность за содержа-
ние, приобретение, хранение, перевозку, 
пересылку и продажу тигра

А К Ц Е Н Т

Мы обязались восстановить русскую 
семью тигра к 2022 году до 500 голов. 
В 2018 году перепись показала, 
что в приамурской тайге обитает более 
пятисот диких кошек
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КОНКУРC 
Москвичи выбирают 
лучшую концепцию 
памятника строителям

Угадай 
скульптора 

Иван Пышечкин 

Завтра в столице подведут итоги конкурса на лучшую 
концепцию памятника «Строителям Москвы». На него 
представлено 20 работ. Авторов их члены жюри не будут 
знать до последнего, чтобы выбрать действительную луч-
шую.  Но для  желающих все экспонаты открыты для прос-
мотра на выставке в Союзе архитекторов Москвы. 

Перед конкурсантами стояла задача показать в своих 
скульптурах преемственность поколений, строивших 
Москву почти 900 лет — от первых зодчих до современ-
ных строителей. Из 30 поданных заявок 10 забраковали 
еще до создания макетов. Об оставшихся президент Сою-
за архитекторов России Николай Шумаков сказал так: 
«Представлены очень достойные работы, причем разно-
стилевые — от посвященной строителям часовни до аб-
страктных и многофигурных композиций. Выбор есть».

Одна из концепций, например,  выглядит как  массив-
ная арка с изображением главных московских достопри-
мечательностей вместе с фамилиями великих зодчих и 
строителей. Символ  развития города, его прошлого и бу-
дущего. Но другом макете — три фигуры строителей  раз-
ных эпох — Древней Руси, императорской России и совре-
менного государства. Однако наибольшее внимание по-
сетителей  приковано к концепции памятника в виде ли-
ста, на котором изображен макет Москвы с главными зда-
ниями и улицами города. Лист здесь — символ непрерыв-
ного роста, единства и гармонии форм.  

Установят  памятник в сквере Строителей Москвы на 
пересечении Большой Никитской улицы и Кисловского пе-
реулка, неподалеку от здания столичного стройкомплекса 
в Никитском переулке. Москвичи должны увидеть новый 
монумент к концу 2019-го. Но возможно, что работы 
удастся закончить в августе — к Дню строителя. 

ВАЖНО Столица ищет 
как упростить обеспечение 
льготников лекарствами

Миллиард 
для сердечников

Максим Милославский 

Сердечники получат лекарственные препараты нового 
поколения за счет городского бюджета. Об этом стало из-
вестно вчера после совещания в диагностическом цен-
тре № 5, куда мэр Сергей Собянин приехал обсудить во-
просы закупки лекарств для льготников. 

Он рассказал, что бесплатные лекарства в Москве полу-
чают около 2 миллионов человек. Из медикаментов нового 
поколения решено приобрести так называемые антикоа-
гулянты. Их выписывают больным мерцательной арит-
мией для профилактики инсульта. В этом нуждаются при-
мерно 39 тысяч москвичей. На закупку лекарств город  вы-
делил миллиард рублей, рассказала главный кардиолог го-
рода Елена Васильева. «Антикоагулянты хороши тем, что 
не требуют лабораторного контроля, но у них высокая 
цена. Поэтому доступны не всем.  Грандиозно, что в Мо-
скве начинается программа по их закупке. Надеемся, что 
она будет расширена, а мы сможем выявить тех, кто стра-
дает мерцательной аритмией». 

«Раньше было много жалоб по льготным лекарствам. 
Сейчас вроде бы их почти нет, — отметил  мэр. — Но есть  
трудности, связанные с тем, что часть лекарств выдается 
в индивидуальном порядке». Какие кому медикаменты 
нужны, решает врачебная комиссия конкретного медуч-
реждения. В основном это дорогостоящие онкологиче-
ские препараты. Плюс лекарства для лечения сердечно-
сосудистых заболеваний, органов пищеварения, болез-
ней крови. Их обычно получают свыше 10 тысяч человек. 

Серьезная проблема в том, что пациенты порой выну-
ждены ждать бесплатные медикаменты несколько не-
дель, а иногда и дольше, что сказывается на качестве ле-
чения. Сократить сроки не позволяют законодательные 
нормы, регулирующие госзакупки. Врачи  предложили 
провести эксперимент: пациенты сами будут покупать 
медпрепараты за счет средств, перечисляемых им из 
бюджета. Мэр пообещал подумать. Медики же уверены: 
новая схема поможет обеспечить москвичей бесплатны-
ми лекарствами в максимально короткие сроки, невзи-
рая на бюрократические процедуры. 

РЕЙТИНГ Составлен топ-10 самых посещаемых библиотек столицы 

На «огонек» к Тургеневу
Сергей Жуков

В 
Москве названы самые по-
пулярные библиотеки. Их 
десять, где с начала года 

побывали больше миллиона че-
ловек. Самые посещаемые, как 
оказалось, работают в центре го-
рода. Почему за любимыми кни-
гами читатели идут именно 
сюда? 

Это неудивительно — рядом 
много офисов, госучреждений, 
университетов и институтов. 
После работы или учебы зайти к 
ним на «огонек» и захватить то-
мик-другой — милое дело. Как со-
общили в пресс-службе департа-
мента культуры, лидером рей-
тинга стала библиотека-читаль-
ня имени Тургенева в Бобровом 
переулке — в трех минутах ходь-
бы от станции метро «Тургенев-
ская». В этом году сюда загляну-
ли более 180 тысяч человек. Вто-
рое место заняла библиотека № 
19 имени Достоевского — распо-
ложена, кстати, по соседству, на 
Чистопрудном бульваре. Ее по-
сетили 156 тысяч человек. За-
мыкает тройку читальня имени 

Некрасова на Бауманской улице 
— ее посетили 146 тысяч человек. 
Привлекают читателей не толь-
ко книги. Центр притяжения — 
коворкинги с бесплатным ин-
тернетом и другими некнижны-
ми сервисами, детские комнаты, 
кафе и кофейни. Здесь часто 
устраивают творческие встречи 
с писателями, поэтические вече-
ра, концерты, мастер-классы и 
лекции. 

Кого-то интересуют редкие 
книги, дошедшие до наших дней 
из прошлых столетий. Одна из 
лучших подборок как раз хра-
нится в фонде обладателя «брон-
зы» — библиотеки имени Некра-
сова. Старейшим здесь считает-
ся прижизненное издание Джа-
комо да Виньола «Правило пяти 
ордеров», датированное 1562 го-
дом. Раритетные экземпляры, 
правда, выдают только специа-
листам — для научных трудов. 
Однако полистать старые книги 
все же можно, но виртуально. Все 
издания, «дышащие» историей, 
оцифрованы и переведены в 
электронный формат. Библиоте-
ка проводит и ежедневные эк-

скурсии в закулисье редкого 
фонда — нужен только читатель-
ский билет.

Библиотека имени Ахматовой 
на Крылатских холмах, о кото-
рой говорят как о самой «умной» 
в Москве, в рейтинг пока не по-
пала, но шансы на это в будущем 
есть. После капитального ремон-
та она больше смахивает на куль-
турно-досуговый центр. Мамы 
могут оставить ребенка в игро-
вой зоне, а сами в это время по-
работать в коворкинге. Рядом ог-
ромный зал-трансформер для 
лекций и мастер-классов. 

А К Ц Е Н Т

Взрослые читатели в прошлом месяце 
в основном симпатизировали современ-
ным авторам, а дети интересовались 
 русскими и зарубежными сказками

С возможными вариантами будущего памятника москвичи уже 
знакомятся в здании Союза архитекторов России. 

Сергей Собянин во время визита в диагностический центр № 5 
пообщался не только с врачами, но и с пациентами. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

В Москве 
начнут 
испытывать 
вакцину против 
ВИЧ

ВИРУС 
ПОБЕДИМ 
Ангелина Зеленькова 

В следующем году в Москве начи-
нается испытание вакцины для 
ВИЧ-инфицированных — это са-
мая перспективная терапевтиче-
ская вакцина в мире. Испытания 
пройдут на базе Московского го-
родского центра профилактики и 
борьбы со СПИДом. Об этом жур-
налистам сообщил вчера дирек-
тор центра, главный внештатный 
специалист столицы по пробле-
мам диагностики и лечения ВИЧ-
инфекции Алексей Мазус.

По его словам, принцип дей-
ствия вакцины такой, что дли-
тельное время больному не нуж-
но будет принимать лекарства. 
Учитывая, что антиретровиру-
сная терапия пожизненная, при-
менение вакцины снизит и стои-
мость лечения. Ее испытания 
продлятся несколько лет.

«Ежегодно в столице выявля-
ют более 3 тысяч случаев ВИЧ-
инфекции. При этом российская 
столица по-прежнему остается 
одной из наименее зараженных 
столиц в мире», — подчеркнул 
Алексей Мазус и добавил, что 
распространенность ВИЧ-ин-
фекции в Москве на 40 процен-
тов ниже, чем в среднем по Рос-
сии.

Москва показывает удиви-
тельный феномен сдерживания 
эпидемии ВИЧ-инфекции в боль-
шом городе, когда количество 
больных с каждым годом стано-
вится все меньше. Происходит 
это благодаря тому, что 60 про-
центов из них получают антире-
тровирусную терапию. 80 про-
центов больных уже имеют нео-
пределяемую вирусную нагруз-
ку, то есть лечение сработало и 

вирус подавлен. В то же время в 
городе происходит существен-
ный рост иногородних граждан с 
ВИЧ-инфекцией — в прошлом 
году впервые выявлено 5,2 тыся-
чи жителей из других регионов, 
что в 1,7 раз больше, чем в 2016 
году. По словам Алексея Мазуса, 
это объясняется тем, что Москва 
стала центром оказания меди-
цинской помощи для всей стра-
ны. «В столичные больницы об-
ращаются больные со всей Рос-
сии. К тому же ежедневно в Мо-
скву приезжают на работу по-
рядка 20 тысяч больных ВИЧ-ин-
фекцией из Московской обла-
сти — это маятниковая мигра-
ция, которую тоже нельзя не 
учитывать», — пояснил он.

Один из лучших в мире показа-
телей скрининга (обследование 
населения) на ВИЧ помогает ме-
дикам выявлять заражение на 
ранних стадиях и вовремя назна-
чать необходимое лечение. Уро-
вень скрининга в Москве вдвое 
выше, чем в США, и втрое выше, 
чем в странах Западной Европы. 
«Москва является лидером по до-
ступу к исследованиям на ВИЧ-
инфекцию. В 2017 году охват на-
селения обследованием на анти-
тела к ВИЧ составил около 37 про-
центов от числа жителей города. 
Мы делаем рекордное количество 
анализов — более 5 миллионов те-
стов было сделано в Москве в 
прошлом году. Большая часть из 
них проведена бесплатно», — от-
метил Мазус и добавил, что мо-
сковская модель противодейст-
вия распространения ВИЧ-ин-
фекции обеспечивает абсолют-
ный доступ населения к бесплат-
ному, в том числе анонимному, 
обследованию на ВИЧ. 

КСТАТИ

В Москве работает несколько каби-

нетов консультирования и добро-

вольного обследования на ВИЧ-ин-

фекцию, где сдать анализ может лю-

бой желающий. Обследование бес-

платное и анонимное, паспорт и по-

лис ОМС не нужны. Адреса кабине-

тов доступны на сайте spid.ru. 

Российская столи-
ца по-прежнему 
остается одной 
из наименее зара-
женных столиц 
в мире
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РЕЗОНАНС В Риме запретили наряжаться гладиаторами 
и пить алкоголь после полуночи. А мы что?

Сезон вождей 

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В 
итальянской столице 
вступил в силу закон, со-
гласно которому впредь 
запрещается купаться в 
фонтанах, наряжаться в 
римских центурионов, а 
также распивать алко-
гольные напитки в тем-
ное время суток.

Мэр Рима Вирджиния Раджи 
отреагировала на многочислен-
ные жалобы горожан и туристов, 
регулярно высказывающих свое 
недовольство касательно чрезмер-
но назойливого и порой грубого 
поведения субъектов в костюмах 
гладиаторов, которые на протяже-
нии долгих лет неплохо зарабаты-
вали на жизнь, не платя ни копей-
ки в казну. В среднем одно фото с 
центурионом на фоне Колизея сто-

ит около 20 евро. Теперь любите-
лям подобных нарядов будет гро-
зить денежный штраф в 400 евро.

Помимо штрафов за переоде-
вание в гладиаторов власти пообе-
щали сделать постоянными меры 
по борьбе с распитием алкоголя в 
вечернее время, чтобы «очи-
стить» город и его исторический 
центр. Так, после 22 вечера запре-
щается распивать алкоголь в сте-
клянной таре на улице, с полуночи 

введен запрет на его употребление 
в любой таре, а с 2 часов ночи ал-
когольные напитки нельзя будет 
подавать даже в барах и клубах. За 
нарушение этой нормы вводится 
штраф в 150 евро, а продавец ал-
коголя будет наказан на 280 евро.

Кроме того, жителям и гостям 
Рима запретили купаться в фонта-
нах. Желающим в них окунуться 
это удовольствие может впредь 
обойтись в 900 евро.

«После 72 лет ожидания в 
Риме теперь действуют новые 
правила городской полиции», — 
подчеркнула Раджи, отметив-
шая, что для реализации нового 
закона, городские власти наме-
рены нанять 500 дополнитель-
ных полицейских. 

Пока «товарищ Сталин» ждет новых 
туристов на Красной площади, 
 «центурионы» у Колизея проедают 
последние гонорары от селфи. 

КАК У НАС

НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ ПРОВЕРЯТ ЛЕНИНА, 
СТАЛИНА И ЦАРЕЙ
Московские общественники проверят деятельность 

уличных артистов, которые наряжаются в Ленина, Ста-

лина, царей и бояр. Об этом корреспонденту «РГ» рас-

сказал координатор проекта «Безопасная столица» Ан-

тон Акишин. Волонтеры намерены выяснить, есть ли у 

вождей документы на предпринимательскую деятель-

ность. Ведь с туристами они фотографируются за день-

ги. А это — неучтенный властями бизнес. 

Попытки ревизии «двойников» великих людей в Москве 

предпринимались не раз, особенно активно — во время 

ЧМ-2018. Но Ленин с товарищами, словно получая ин-

формацию о проверке по секретным каналам, просто 

не показывались у Кремля в день рейдов. На этот раз 

может сработать эффект неожиданности, полагают об-

щественники. Да и потенциального хлеба у артистов бу-

дет полно — перед Новым годом в Москву приезжают 

миллионы туристов. Так что Сталина, взявшего деньги и 

не выдавшего чек, можно взять с поличным. 

При этом власти Москвы уже успели изучить опыт Рима 

и пришли к выводу, что российская столица способна 

обойтись без подобных мер. «В столице нет необходи-

мости вводить подобный запрет, — рассказал «РГ» 

председатель Мосгордумы Алексей Шапошников. — 

Жалоб от москвичей на их работу не поступало, поэто-

му нет необходимости в законодательном регулирова-

нии вопроса». Случаи, когда «монархи» выпрашивают у 

туристов деньги, действительно есть, но они единичны, 

продолжает Шапошников. 

Одним словом, в Мосгордуме убеждены, что законов, 

под которые подпадает работа «двойников», и так до-

статочно. КоАП, например, регулирует правила поведе-

ния в общественных местах. Кроме этого, есть ответст-

венность за незаконную предпринимательскую дея-

тельность. В Мосгордуме для уличных «двойников» 

есть особый термин — аниматоры. Они юридически та-

кие же бизнесмены, как и все остальные. 

С другой стороны, понятно, почему массовых жалоб 

нет. Ведь фотографируются с «монаршими особами» в 

основном не коренные москвичи, а туристы. В основ-

ном иностранные. А они попросту понятия не имеют, 

куда и кому в России можно пожаловаться на Сталина. 

Да и цен столичных они не знают, так что взять с них за 

обычное селфи можно в принципе любую сумму.  А вот 

с точки зрения практикующих юристов, «вожди» все 

равно попадают в правовой вакуум, рассказал «РГ» 

столичный адвокат Владимир Постанюк. Ранее пред-

принимались попытки ввести налог для «двойников» 

или патенты.  Но дальше разговоров дело так и не пош-

ло. Хотя предложения звучали здравые. Например, пу-

блично озвучивалась идея сделать стоимость «патента 

для Ленина» дифференцированной. Чтобы в «проход-

ных» местах право работать стоило дороже. Проект 

так и не был реализован, хотя механизмы контакта с 

самодеятельными артистами власти все равно налажи-

вают. Эталоном  этой работы Постанюк считает про-

грамму «Музыка в метро», определяющую график, ре-

гламент  и порядок работы артистов в столичной под-

земке. 

Подготовил Сергей Бабкин

КАК ВАМ ЭТО?

Елена Зырянова, сотрудник Всероссийского музея 
А.С. Пушкина, Санкт-Петербург:

— В любом крупном туристическом городе аниматоры переодеваются в жи-

вые статуи или костюмы кого-нибудь, кто соответствует данному месту. Так, у 

нас в Петербурге есть места, где можно встретить Петра I под ручку с Екате-

риной Великой… Мне, признаться, этот «оживляж» кажется несколько пош-

лым, но туристы, вижу, охотно с этими персонажами фотографируются. Как 

и с живыми статуями — никому они не мешают. Про Рим ничего сказать не 

могу, давно там не была. Когда была, центурионы ко мне не приставали, так 

что, думаю, предпринятая властями мера излишняя. Впрочем, может, сейчас 

они стали вести себя как-то развязно, попрошайничать, надоедать туристам?

Вера Малышева, педагог, Петрозаводск:

— Я недавно была в Риме, в том числе в самых популярных пешеходных местах. 

Впечатления незабываемые. Там действительно много переодетых людей, с ко-

торыми многие туристы фотографируются. Я не заметила, чтобы они слишком 

навязывали свои услуги. Каждый человек сам принимает решение. Такое ведь 

есть и в Москве, например, у входа на Красную площадь. Ленин и другие цари и 

царицы всегда на своем посту. Считаю, что в этом нет ничего плохого до того 

момента, пока они не берут деньги. После этого начинается уже бизнес. И вот 

здесь нужно наводить порядок. Может, стоит властям, как на пляже, продавать 

им абонементы на день. Заплатил взнос — спокойно работаешь. А собранные 

деньги пошли бы на уборку территории и ее благоустройство. 

Юрий Кудрявцев, председатель комитета Костромской 
областной Думы по образованию, культуре и делам архивов:

— Я думаю, что пока мы не готовы к тому, чтобы запрещать ряженых. А вот на 

людей, которые на юге предлагают туристам сфотографироваться с животны-

ми, я бы обратил особое внимание. Животные страдают на жаре и долго не 

живут. Что касается алкоголя, то его ночную продажу ограничивать надо. Мо-

лодежь следует приучать к спорту и культуре, а не к употреблению спиртного 

сомнительного качества где-то в подворотне. Те, кто готовится к торжеству, 

могут закупить спиртное заранее. Это вопрос культуры употребления.

Подготовили Ольга Штраус, Светлана Цыганкова, Анна Скудаева
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— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560Кстати

Топ-10 самых посещаемых библиотек Москвы
Библиотека-читальня имени Тургенева, Бобров переулок, дом 6, стро-

ение 1.

Библиотека № 19 имени Достоевского, Чистопрудный бульвар, дом 23, 

строение 1.

Центральная универсальная научная библиотека имени Некрасова, 

улица Бауманская, дом 58/25, строение 14. 

Библиотека № 8 имени Чехова, Страстной бульвар, дом 8.

Библиотека № 183 имени Данте Алигьери, улица Строителей, дом 8, 

корпус 2.

Библиотека № 193, улица Грина, дом 11.

Дом Н.В. Гоголя — мемориальный музей и научная библиотека, Никит-

ский бульвар, дом 7.

Библиотека № 52, улица Коненкова, дом 23.

Библиотека № 214 имени Гагарина, проспект Вернадского, дом 109.

Центральная библиотека № 190, улица Профсоюзная, дом 115, корпус 1. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Составлен рейтинг книг, которые 

в октябре москвичи брали в би-

блиотеках. Взрослые симпатизи-

ровали современным авторам, 

а дети интересовались русскими 

и зарубежными сказками. «Взро-

слый» список возглавил роман 

Алексея Иванова «Ненастье», 

а фаворитами у юных читателей 

стали «Старик Хоттабыч», «Умная 

собачка Соня» и «Путешествие 

Голубой Стрелы».

Справка РГ

За счет программ по оказанию 

помощи беременным женщи-

нам показатель передачи 

ВИЧ-инфекции от матери к ре-

бенку в Москве находится 

на предельно низком для миро-

вого здравоохранения уровне 

и составляет 1%.
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ИНИЦИАТИВА 
Предпринимателей 
предлагают отделить 
от бандитов 

Мера отсечения

Надежда Толстоухова

Уполномоченный при президенте РФ по защите прав 
предпринимателей  Борис Титов предлагает прекратить 
практику преследования бизнесменов по статье 210 Уго-
ловного кодекса «Организация преступного сообщества 
или участие в нем». Такое предложение прозвучало во 
время заседания экспертного совета при уполномочен-
ном, на котором обсуждались вопросы уголовного пре-
следования бизнеса.

— Эта статья появилась в кодексе, когда мы массово 
боролись с преступными сообществами, с бандитами. Но 
если ты мошенник, это не значит, что ты — бандит. Поэто-
му необходимо исключать применение статьи 210 УК 
вместе с нетяжкими 
экономическими со-
ставами преступле-
ний, — заявил Титов.

По словам Андрея 
Назарова, исполни-
тельного сопредсе-
дателя Центра обще-
ственных процедур 
«Бизнес против кор-
рупции»,  следовате-
ли часто прибавля-
ют статью 210 УК «в 
довесок» к обвине-
ниям в мошенниче-
стве, когда необходимо продержать обвиняемого под 
стражей больше года. Даже подозрение в организации 
преступного сообщества дает суду основание заключить 
человека в СИЗО на неопределенный срок: и на год, и на 
два, и на пять, сколько потребуется следствию.

Кроме того, обвинение по этой статье позволяет дер-
жать предпринимателя в одной камере с уголовными 
преступниками: убийцами, грабителями. Это оказывает 
дополнительное моральное давление на людей, так что 
они сознаются даже в том, что не совершали. «Как прави-
ло, когда дело доходит до суда, обвинение по статье 210 
снимают. Но за то время, пока человек сидел в СИЗО, ру-
шился его бизнес и его здоровье, — говорит Иван Мельни-
ков, ответственный секретарь Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы.

По данным Александра Козлова, председателя комис-
сии по совершенствованию правоохранительной дея-
тельности Ассоциации юристов России, за девять меся-
цев 2018 года возбуждено 204 уголовных дела по статье 
210 УК, рост по сравнению с прошлым годом — 11 про-
центов.

Эксперты предлагают обсудить законодательные но-
веллы, исключающие возможность применения статьи 
об организации преступных сообществ в отношении 
бизнеса в правительстве и администрации президента 
РФ. Генри Резник, президент Адвокатской палаты Мо-
сквы, настаивает, что за работой следователей должны 
пристальнее следить и прокуроры, проверяя обоснован-
ность предъявления обвинений по статье 210 УК всякий 
раз, когда она соседствует с «экономическими» состава-
ми преступлений. 

ТЕНДЕНЦИЯ Выросли инвестиции 
компаний в охрану труда

Ценные кадры

Елена Березина

В 2018 году об охране труда не 
просто говорят чаще, чем пять 
лет назад, но и вкладывают в нее 
больше денег. Рост инвестиций 
бизнеса в средства индивидуаль-
ной защиты для сотрудников, об-
учение и консалтинг, профиль-
ное программное обеспечение 
(ПО) и ликвидацию рабочих 
мест с особо вредными условия-
ми труда участники рынка оце-
нивают в 15—20 процентов в год.

«Если три-четыре года назад 
в среднем по России крупные ор-
ганизации на безопасность од-
ного работника тратили 7—8 ты-
сяч рублей, то сегодня эта сумма 
составляет 13—14 тысяч», — 
уточняет генеральный директор 
ГК «Экостандарт» Николай Кри-
возерцев. В отношении рабочих 
мест с особо вредными условия-
ми труда расходы на одного со-
трудника могут составлять 100—
150 тысяч рублей — в основном 
из-за дорогостоящих средств ин-
дивидуальной защиты. «Интерес 
к охране труда рождает спрос на 
услуги профильного бизнеса: 
производство СИЗов, консал-
тинг, обучение, разработку ПО, 
— говорит он. — Рост этих отра-
слей мы оцениваем не меньше, 
чем в 10 процентов в год».

Если в начале 2010-х средняя 
московская зарплата специали-
ста по охране труда начиналась 
от 30 тысяч рублей, а верхней 
границей были оклады в 100 ты-
сяч на руководящих должностях 
в крупных компаниях, то к 2018 
году эти цифры выросли в 1,5—2 
раза: теперь даже начинающий 
специалист может рассчитывать 
на 40—50 тысяч рублей, а для 
опытного профессионала в круп-
ной компании и 200 тысяч не 
предел. Одна из причин расту-
щей ценности специалистов по 
охране труда — понимание, что 
они снижают затраты компании. 
На крупных предприятиях охра-
на труда может стать настолько 
важной частью рабочего процес-
са, что компании готовы тратить 
миллионы долларов в год на ПО, 

которое автоматизирует систе-
му управления охраной труда. И 
если для офисных компаний та-
кие траты неоправданны, то в 
промышленности, добывающих 
отраслях, строительстве и АПК 
они в долгосрочной перспективе 
помогают экономить гораздо 
большие суммы.

По данным Международной 
организации труда (МОТ), каж-
дый день в мире около 6 тысяч 
человек лишаются жизни из-за 
несчастных случаев на произ-
водстве. В год из-за профессио-
нальных заболеваний и проис-
шествий на рабочем месте поги-

бает более 2,3 миллиона чело-
век. Во всем мире ежегодно реги-
стрируется примерно 340 мил-
лионов несчастных случаев на 
производстве и 160 миллионов 
жертв профессиональных забо-
леваний. Такая смертность и 
травматизм причиняют эконо-
мический ущерб в размере око-
ло 4 процентов мирового ВВП.

В декабре 2017 года Россия 
присоединилась к программе ну-
левого травматизма Vision Zero, 
которую разработала Междуна-
родная ассоциация социального 
обеспечения. Меньше чем за год 
кампанию поддержали 468 рос-
сийских компаний, отмечает 
международный специалист по 
охране труда и экологии Пол Ку-
зубов. Vision Zero утверждает, что 
нулевой травматизм достижим, 
так как все причины возникнове-
ния профессиональных заболева-
ний, травм и несчастных случаев 
можно предотвратить. 

РЫБОЛОВСТВО Состав 
комиссий по регулированию 
вылова могут изменить

Наплыв лосося

Евгений Гайва

Росрыболовство готово рассмотреть предложения по со-
ставу комиссии, которая занимается регулированием 
вылова анадромных видов рыб, по увеличению доли эк-
спертов и представителей отрасли в ней, рассказали 
«РГ» в ведомстве. 

В этом году на Камчатке лососевая путина побила сто-
летний рекорд. Однако справиться с уловом оказалось не-
легко. Суда для приема рыбы приходилось перебрасывать 
из соседних регионов, на берегу спешно искали составы 
для отправки улова на переработку в глубь страны, а в со-
цсетях распространялись ролики с кучами выброшенной 
рыбы, которую якобы некому перерабатывать. Теперь, 
когда большая рыба 
прошла, начался 
«разбор полетов». 

На Камчатке счи-
тают, что краевая ко-
миссия по регулиро-
ванию вылова рыбы 
не учитывала всех ус-
ловий этой путины. 
Две трети ее состав-
ляют представители 
федеральных ве-
домств (в том числе 
минобороны, ФСБ, 
минприроды. — Прим. 
ред.), а представите-
ли субъекта не могут 
полноправно принимать участие в обсуждении и утвер-
ждении важнейших решений, заявил губернатор Камчат-
ского края Владимир Илюхин. Он предложил увеличить 
долю региональных экспертов в составе комиссий и рас-
ширить их полномочия. 

«Фактически определять объем, сроки и места добычи 
анадромных видов рыб должны представители научных 
организаций, которые способны прогнозировать уровень 
путины по году, и промышленные предприятия, которые 
знают о собственных возможностях переработки уловов, 
— сказал «РГ» представитель Всероссийской ассоциации 
рыбохозяйственных предприятий, предпринимателей и 
экспортеров. — Для большинства представителей феде-
ральных органов власти рыбопромышленная деятель-
ность не является профильной. Из-за этого решения иног-
да принимаются ситуационно, без учета долгосрочной 
стратегии развития. В последние годы большую часть ко-
миссии составляют именно представители федеральных 
органов власти, из-за этого комиссии подолгу не могут со-
браться, решения тормозятся». С этим согласен исполни-
тельный директор «Рыбного союза» Сергей Гудков. 

В Росрыболовстве для начала предполагают оценить, 
насколько регулярно члены комиссии, в том числе из 
представителей федеральных ведомств, посещали ее засе-
дания. В ведомстве считают, что в целом комиссии по регу-
лированию промысла тихоокеанских лососей работают 
довольно эффективно  — при изменении промысловой об-
становки решения по изменению разрешенного вылова 
принимаются своевременно. Если в итоге какие-то реше-
ния и будут приняты, то актуальными они станут не рань-
ше следующего промыслового сезона, так как в этом году 
вылов тихоокеанских лососей на Камчатке уже завершен, 
добавили в Росрыболовстве. 

ПРОДУКТЫ Молоко утекает
из системы сертификации

Возлияние цен

Алена Узбекова

Закупочные цены на молоко мо-
гут обвалиться, если готовая про-
дукция не будет включена в си-
стему электронной ветеринарной 
сертификации Россельхознадзо-
ра «Меркурий», предупредил ру-
ководитель ведомства Сергей 
Данкверт. А это чревато скачками 
цен на готовую молочную продук-
цию для потребителей.

Неконтролируемое перемеще-
ние товара в ЕАЭС, а также высо-
кий уровень молочного фальси-
фиката создают неблагоприятные 
условия для развития отрасли. 
Ситуацию усугубляет невозмож-
ность проследить путь продукции 
«от поля до прилавка». «Без наве-
дения порядка на молочном рын-
ке говорить о честной конкурен-
ции просто невозможно», — отме-
тил Сергей Данкверт.

Раньше производители мяса, 
молока, яиц, скота, птицы полу-
чали бумажные сертификаты. С 1 
июля 2018 года заработала систе-
ма «Меркурий», которая должна 
сделать прозрачным процесс вы-
дачи разрешений. Однако произ-
водители готовой продукции, 
прежде всего молочники, убежда-
ли, что система не сможет рабо-
тать с огромным ассортиментом. 
В итоге минсельхоз исключил не-
которые виды товаров из подкон-
трольного перечня, в частности, 
готовую молочную продукцию, 
упакованную в потребительскую 
тару. Ветсертификаты получает 
только молочное сырье.  

Сейчас Центр разработки пер-
спективных технологий (ЦРПТ), 
который курирует минпромторг, 
предлагает заменить электрон-
ную ветсертификацию цифровой 
маркировкой. Готовая продукция 
после пастеризации, стерилиза-

ции и другой обработки не несет 
ветеринарные риски. В министер-
стве уже сообщили, что экспери-
мент по маркировке планируется 
провести с декабря 2018-го по де-
кабрь 2019-го. Затем правитель-
ство примет решение.

«Однако мы понимаем, что за-
траты, о которых говорит ЦРПТ 
на операционной стадии, в част-
ности, о том, что нанесение циф-
рового кода на упаковку будет 
стоить около 50 копеек, сильно 
завышены, особенно для социаль-
но значимых продуктов. Ведь есть 

целый ряд молочных товаров, ко-
торые могут стоить на полке 20, 
30, 50 рублей, и 50 копеек в этом 
случае при производстве, услов-
но, могут превратиться в рубль на 
полке — это примерно 5—7 про-
центов от себестоимости», — уточ-
нил «РГ» исполнительный дирек-
тор Союза производителей моло-
ка Артем Белов.

Однако в конце октября на со-
вещании под руководством пре-
мьера было четко обозначено, что 
ведомственные сервисы просле-
живаемости агропродукции 
должны быть интегрированы в 
общую систему. Доступ к ней 
должны иметь все органы, отвеча-
ющие за надзор. 

ПРОЕКТ Внедрение обязательной маркировки
табака принесет в бюджет триллион рублей

Чип с огоньком

Надежда Толстоухова 

Д
оля контрафактной и 
фальсифицированной 
продукции в экономи-
ке, по оценкам ассоци-
ации «Антиконтра-
факт», составляет от 
пяти до сорока про-
центов, в зависимости 
от отрасли и региона. 

Подделывают продукты пита-
ния, медикаменты, одежду, алко-
голь, табак. 47 процентов сигарет 
и 37 процентов продукции лег-
прома в ряде регионов контра-
фактные. О том, как бороться с 
этим явлением, «Российская га-
зета» побеседовала с Асламбе-
ком Аслахановым, председате-
лем Экспертного совета при Го-
сударственной комиссии по про-
тиводействию незаконному обо-
роту промышленной продукции, 
президентом Международной ас-
социации «Антиконтрафакт».

Асламбек Ахмедович, продук-
цию каких отраслей сегодня 
подделывают больше всего?

АСЛАМБЕК АСЛАХАНОВ: Подделывают 
одежду, продукты питания, тех-
нику, детские игрушки, но омер-
зительнее и страшнее всего — 
продукты питания и медикамен-
ты. Есть фантазеры, которые пы-
таются нас убедить в том, что 
можно за несколько дней выра-
стить редиску, огурцы, помидо-
ры даже в Сибири. Алчность чи-
новников или слабая их квалифи-
кация приводит к тому, что они 
заключают соглашения с наши-
ми китайскими соседями, кото-
рые заполняют «отравой» при-
лавки наших магазинов. И люди, 
увы, покупают это вместо каче-
ственной продукции наших до-
бропорядочных сельчан и едят.

В регионах повсеместно про-
дают поддельные газированные 
напитки. От продавца можно 
услышать такой совет: «Ты не 
бери эту, это плохой контрафакт, 
он из Хасавюрта. А этот лучше, 
хотя тоже плохой, он из Ставро-
полья». То есть люди знают, что 
продается подделка и что ее 
крайне опасно покупать, но все 
равно берут. Мы должны сделать 
так, чтобы россияне питались 
нормальной едой и лечились нор-
мальными лекарствами.

По исследованиям компании 
BrandMonitor, 86 процентов 
россиян лояльны к покупке кон-
трафактной одежды и аксессу-
аров. Видите ли вы в этом про-
блему?

АСЛАМБЕК АСЛАХАНОВ: Нельзя винить 
людей с низким уровнем дохода 
в том, что они хотят модно 
одеться и обуться. Призывать 
людей к покупке только ориги-
нальных вещей, которые им не 
по карману, просто аморально. 
Да, с контрафактом, в том числе 
в легкой промышленности, нуж-

но бороться. Но я придержива-
юсь мнения, что конфискован-
ную одежду следует раздавать 
нуждающимся, а не уничтожать. 
Это не поощрение нечистых на 
руку производителей, а помощь 
бедным. Когда же речь идет о 
подделке продовольствия, нуж-
но принимать правильные реше-
ния и находить нужные слова 
для того, чтобы уберечь людей 
от покупки дешевых, но опасных 
продуктов.

Также считаю, что необходи-
мо рассмотреть вопрос о возмож-
ности глубокой переработки то-
варов, признанных контрафак-
тными и подлежащими уничто-
жению. Но этот процесс должен 
находиться под постоянным 
жестким контролем, чтобы бла-
гое дело не стало источником на-
живы для мошенников.

Что нужно предпринять, что-
бы поток контрафакта в 
стране уменьшился?

АСЛАМБЕК АСЛАХАНОВ: Сегодня в Рос-
сии и так делается очень много. 
Хорошо себя показала в борьбе с 
незаконным оборотом промыш-
ленной продукцией обязательная 
маркировка товаров. Например, 
после внедрения системы просле-
живания движения меховых изде-
лий рынок «обелился» на 500 
процентов, а таможенные плате-
жи выросли в 1,8 раза. Внедрение 
обязательной маркировки табака 
принесет экономический эффект 
около триллиона рублей — это по 
оценке  Центра развития перспек-
тивных технологий — оператора 
системы маркировки в России.

Сегодня нам не хватает про-
фессионалов для борьбы с кон-
трафактом. Но и здесь есть под-
вижки: госкомиссия в марте 
2018 года поддержала нашу ини-
циативу и приняла решение о со-
здании системы подготовки и пе-
реподготовки кадров по противо-
действию незаконному обороту 
промышленной продукции, бу-
дет создан единый научно-мето-
дический центр. Нам нужно 
учиться противостоять незакон-
ному обороту продукции и у дру-
гих стран. Лучшие в борьбе с кон-
трафактом — американцы, они 
далеко превзошли все другие 
страны мира. Китайцы тоже хо-
рошо ведут эту работу.

Это особенно важно, учиты-
вая, что Россия сегодня имеет 
единое экономическое про-

странство с нашими добрыми со-
седями: Арменией, Беларусью, 
Казахстаном и Киргизией. Нуж-
но находить общий язык, увязы-
вать систему законов и, естест-
венно, наказаний. Я не призываю 
рубить головы, я призываю сде-
лать наказания адекватными тя-
жести преступления. Пока же вы-
ходит так, что одно и то же пре-
ступление, например, в Китае ка-
рается смертной казнью, а у нас 
только штрафом.

Ранее вы призывали сделать 
производство контрафакта 
аморальным и невыгодным. 
Как?

АС Л А М Б Е К  АС Л А Х А Н О В : Во-первых, 
ужесточать наказание: в первый 
раз — большой штраф и конфиска-
ция всей продукции, находящей-
ся в незаконном обороте, и 
средств ее производства. А во вто-
рой — реальный срок заключения. 
Так во многих странах и сделано. 
Во-вторых, надо открыто сооб-

щать о компаниях,  которые были 
пойманы на производстве, прода-
же или использовании контра-
факта. Показывать на эти фирмы 
и их руководителей пальцем, пи-
сать о них в СМИ. Есть шанс, что 
им не захочется пятнать свою 
честь такими обвинениями, и они 
прекратят обирать людей.

Как меняется ситуация с кон-
трафактом в промышленно-
сти?

АСЛАМБЕК АСЛАХАНОВ: Позитивные 
изменения есть. Промышленни-
ки понимают, что использование 
продукции, находящейся в неза-
конном обороте, ставит под угро-
зу жизни людей. Но до сих пор то 
там, то тут на заводах обнаружи-
вают «третью смену», предприя-
тия на которых производят кон-
трафакт: и продукты, и лекарст-
ва, и технику. Но их количество 
постепенно уменьшается: вносит 
свою лепту деятельность госко-
миссии, бизнеса, общественных 
организаций и профессиональ-
ных союзов. Мы меняем законо-
дательство, активизируем рабо-
ту надзорных органов.

Усилий таможни и правоохра-
нителей достаточно, чтобы 
эффективно бороться с кон-
трафактом?

АСЛАМБЕК АСЛАХАНОВ: Таможенные 
механизмы противодействия не-
законному обороту промышлен-

ной продукции совершенствуют-
ся, но этого мало. Полиция долж-
на уделять больше сил и внима-
ния преступлениям в сфере неза-
конного оборота продукции. Но 
службы по борьбе с экономиче-
скими преступлениями сократи-
ли, работа по этим правонаруше-
ниям передана «на землю». Я в 
свое время предложил министру 
промышленности и торговли Де-
нису Мантурову: давайте возь-
мем ветеранов, которые занима-
лись экономическими престу-
плениями и досконально знают, 
как бороться с ними, определим 
им зарплату по сорок тысяч ру-
блей в месяц в дополнение к их 
пенсии. Они быстро наведут по-
рядок, вложенные в них неболь-
шие для государства деньги оку-
пятся с лихвой. Министр сначала 
поддержал эту идею, а потом ока-
залось, что минфин и минэконо-
мразвития против.

Но я по-прежнему убежден, 
что ветераны сослужили бы нам 
хорошую службу. Этой работой 
можно было бы заниматься на 
базе нашей госкомиссии. Орга-
низовать работу, дать професси-
оналам реализовать свой потен-
циал — это была бы хорошая под-
держка в нашем противостоя-
нии злу незаконного оборота. 
Но политического решения все 
нет. В свое время и доброволь-
ные народные дружины имели 
право задержать нарушителя. 
Сейчас и это ушло в прошлое, а 
жаль.

Что еще, на ваш взгляд, необхо-
димо предпринять, чтобы си-
стема выявления и уничтоже-
ния контрафактной продук-
ции работала эффективнее?

АСЛАМБЕК АСЛАХАНОВ: Большая про-
блема сегодня — отсутствие скла-
дов для изъятой продукции и 
средств ее производства. До сих 
пор нет норм, которые бы опре-
деляли, где и за чей счет хранить 
такие товары, на какие деньги их 
хранить и уничтожать. Сейчас их 
оставляют у владельца. Проходит 
месяц-два, и ничего не остается, 
все куда-то исчезает. Как уничто-
жается алкоголь, тоже не совсем 
ясно. Ряд документов, которые 
должны навести порядок в этой 
сфере, лежат в Госдуме. Надеюсь, 
они вскоре будут приняты.

Сегодня государство много 
делает для борьбы с контрафак-
том: одно за другим выходят 
очень серьезные, правильные и 
продуманные постановления и 
указы. Великолепные програм-
мы и стратегии разработаны на 
годы вперед. В противодействие 
незаконному обороту вовлечены 
все страны ЕАЭС, идет активная 
работа по выстраиванию сов-
местной работы государств — 
членов союза. 

Ущерб экономике страны из-за тене-
вого рынка сигарет составит в 2018 
году около 60 миллиардов рублей.

А К Ц Е Н Т

До сих пор нет норм, которые бы определя-
ли, где и за чей счет хранить контрафакт. 
Сейчас его оставляют у владельца. 
Проходит месяц-два, и все исчезает

Две трети комиссии 
составляют пред-
ставители феде-
ральных ведомств, 
из-за этого комис-
сии подолгу 
не собираются

Зачастую, за то 
время, пока
человек сидел
в СИЗО, рушился
его бизнес
и его здоровье

Ежедневно в мире 
около 6 тысяч
человек лишаются 
жизни из-за 
несчастных случаев 
на производстве

На бумажных сер-
тификатах бизнес 
терял из-за бюро-
кратии и корруп-
ции до 30 миллиар-
дов рублей в год
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Ветеринарные сертификаты сегодня получает только молочное сырье.

R
E

U
T

E
R

S



12 Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 ноября 2018
среда №261 (7724)

Образование FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Родители все чаще сталкиваются с абсурдностью домашних заданий

Куда ползет головоногий
Ксения Колесникова, 
Никита Зайков, 
Марина Бровкина

М
ать охрипла, дочь оглохла, 
соседи выучили уроки. 
Это не анекдот, а типич-

ная ситуация для многих россий-
ских семей. Мама до часу ночи 
клеит поделку из папье-маше, 
пока папа с малышом решают за-
дачки по математике… Не сдал во-
время работу — «двойка» всем. И 
хорошо, если задания адекватные 
по сложности. А если нет?

— Кто такие вопленицы? Чем 
амфибрахий отличается от анапе-
ста? Какую роль играет деталь в 
художественном произведении? 
Ответы на эти вопросы должны 
отскакивать от зубов не только у 
студентов филфака, но и у моей 
дочки-пятиклассницы, — говорит 
мама Юлия из Москвы. — Причем 
учитель заставляет зубрить лите-
ратуроведческие термины и дает 
по ним контрольные работы со-
вершенно бездумно, по алфавит-

ному принципу. Надо ли это мое-
му ребенку именно сейчас? Я счи-
таю, что нет. Но что можно сделать 
в такой ситуации?

Третий класс, окружающий 
мир. Задание: назовите предприя-
тия вашего города, загрязняющие 
окружающую среду, и расскажи-
те, как вы с этим боретесь, сделай-
те презентацию. Может ли 9-лет-
ний ребенок справиться с этим са-
мостоятельно? Четвертый класс — 
вырастите тыкву из зернышка в 
ноябре, определите падеж сущест-
вительного в словосочетании 
«сварил кофейку»… 

Родители рассказывают десят-
ки подобных историй, когда над 
«домашкой» ломает голову вся се-
мья. Можно встретить и такой во-
прос в проверочной работе мо-
сковского школьника: «Как опре-
делить из двух образцов почвы, 
какая из них — плодородная?» 
Подсказка: нагреть оба образца и 
понюхать, ведь органические ве-
щества в плодородной почве при 
горении плохо пахнут... 

 В Новосибирске учитель музы-
ки «французской» гимназии № 16 
предложила детям выбрать совре-
менную песню и выучить ее. Один 
из учеников вспомнил «Влади-
мирский централ». Его поддержа-
ли большинство одноклассников, 
а учитель, как ни странно, не стала 
спорить. Когда ребята вернулись 
домой и начали заучивать этот 
хит, возмущению родителей не 
было предела. Задание в итоге от-
менили, а педагог получила выго-
вор. В Ростове случай еще «весе-
лее».

— Учитель рисования решил ос-
воить с детьми граффити. Долго 
рассказывал о творчестве Бэнкси, 
показывал действительно инте-
ресные работы современных ху-
дожников, — говорит мама Ната-
лья Белоусова. — Потом попросил 
каждого принести эскизы, а кто 
сможет, то и фотографии готовых 
работ. Результат был неожидан-
ным. Наш сын не только сделал 
эскиз, но и решил его воплотить. 
Вечером грозный дворник привел 

Илью домой и сказал, что если еще 
раз увидит, как он рисует на забо-
ре, сдаст в полицию.

По данным опроса «РГ», более 
половины родителей хотя бы раз 
сталкивались со спорными до-
машними заданиями. Почти 
столько же признаются, что вы-
полняют «домашку» всей семьей, 
а 76 процентов считают, что ребе-
нок перегружен учебой сверх вся-
кой меры.

Современные дети знают осо-
бенности пищеварения майского 
жука и все 15 течений Атлантиче-
ского океана. Знают, чем брюхо-
ногие моллюски отличаются от го-
ловоногих, чем осадочные породы 

отличаются от вулканических. Ти-
пичная ситуация: решить 20 при-
меров, выучить два параграфа, на-
писать эссе по литературе — и это 
только часть ежедневной нагруз-
ки. В итоге уроки превращаются в 
инструмент контроля и выставле-
ния оценок, а работа в классе под-
меняется работой дома. В некото-
рых школах рефераты задают 
даже по музыке и физкультуре. И 
сидят родители вечерами, скачи-
вают все это из интернета...

Между тем существуют важ-
ные санитарные нормы (СанПин): 
«временной» объем домашних за-
даний по всем предметам не дол-
жен превышать 1,5 астрономиче-

ских часа во втором-третьем клас-
се, 2 часа — в 4—5-м классе, 2,5 часа 
— в 6—8-м классе, 3,5 часа — в 9—11-
м классе. А у первоклашек вообще 
домашних заданий быть не долж-
но! Родители должны знать эти 
нормы и требовать от школы их 
выполнения.

Кстати, зачастую проблема с 
домашними заданиями связана не 
только с работой конкретного пе-
дагога и человеческим фактором. 
Но и учебниками, которые по-
прежнему содержат много оши-
бок. «Нам, родителям, приходится 
дома объяснять детям, что такое 
кассетный магнитофон или диско-
вый телефон, нарисованные в 
учебнике английского языка. И 
это полбеды по сравнению с неак-
туальными географическими кар-
тами (ведь Крым-то давно наш) и 
старыми вариантами Периодиче-
ской таблицы Д. И. Менделеева 
(ведь она расширилась с 92-х до 
118-ти элементов)», — говорится в 
сообщении Национальной роди-
тельской ассоциации. 

Мучители из соцсетей
Между тем дело не огра-
ничилось служебной 
проверкой. Уголовное 

дело по факту случившегося завел 
Следственный комитет. Следст-
вие выяснит, какие условия жизни 
и воспитания ребенка в семье, 
даст оценку действиям (или без-
действию) должных лиц школы, а 
также органов системы профилак-
тики безнадзорности и правона-
рушений несовершеннолетних.

Физическое или какое-либо 
другое насилие в школе недопу-
стимо: это факт, который должен 
быть непреложным. Но также оче-
видно, что нельзя клеймить чело-
века, не разобравшись, не рассмо-
трев случай со всех сторон. Про-
блема, к сожалению, системная. 
И, наказав лишь одного виновни-
ка, ее не решить.

— К сожалению, когда судит 
толпа, она не взвешивает рацио-
нально все плюсы и минусы, не 
анализирует ситуацию или обра-
зовательные результаты, не раз-
бирается в сложных отношениях 
участников конфликта. Толпа сра-
зу навешивает ярлыки, ищет и 
клеймит виновников. Оградить 
как учителя, так и ребенка от та-
кой массовой травли чрезвычай-
но сложно, — считает директор Ин-
ститута развития образования 
НИУ ВШЭ Ирина Абанкина. — Мы 
живем в новом «стеклянном 
доме» — в условиях тотальной ин-
формационной прозрачности. 
Когда любое твое слово, любой по-
ступок ученик может снять на ви-
део и выложить в соцсеть. Это не 
хорошо и не плохо — это данность, 
от которой уже никуда не деться. 
Единственный способ избежать 
подобных случаев, на мой взгляд, 
это создать внутри педагогическо-
го коллектива неформальный «ко-
декс чести» — список норм куль-
турного поведения, утверждаю-
щий уважительное отношение к 
ученикам, коллегам, родителям. 
Это должно быть в каждой школе, 
в каждом колледже или вузе, даже 
в каждом детском саду. Потому 
что никакая инициатива «сверху» 
не поможет: эффективны только 
внутренние нормы, которые «рас-
тут» в людях достаточно долго.

За учительницу из Комсомоль-
ска-на-Амуре вступились не толь-
ко родители: под петицией, при-
зывающей освободить педагога от 
уголовной ответственности, уже 
более тысячи подписей. 

И все-таки, почему так проис-
ходит? Почему учителя все чаще 
срываются, попадают в безвыход-
ные ситуации? С одной стороны, в 
течение 30 лет шел «двойной от-
рицательный отбор», когда в пед-
вузы шли далеко не самые силь-
ные абитуриенты. А потом в шко-
лы шли выпускники, которые не 
смогли найти более денежную ра-
боту. Ситуация начала исправ-
ляться только в последние годы.

Дети тоже изменились? Или у 
них в руках просто появились ка-
меры? По данным ежегодного мо-
ниторинга эффективности школы 
РАНХиГС, большинство педагогов 
(61 процент) видят снижение ува-
жения школьников к взрослым. А 
треть прямо говорят об ухудше-
нии поведения школьников.

По данным исследования ВШЭ, 
70 процентов педагогов хотя бы 

раз подвергались насилию и трав-
ле со стороны учеников. Агрессив-
ное отношение подростков связа-
но с желанием повысить автори-
тет в глазах одноклассников. И что 
особенно тревожно, учителя с тя-
желым материальным положени-
ем подвергаются буллингу в два 
раза чаще. Работать в таких усло-
виях никто в педагогических ву-
зах не учит...

Не самая высокая зарплата, ог-
ромная ответственность и нагруз-
ки: для многих регионов типичная 
ситуация, когда в классе на одного 
учителя — 35 детей и более. До-
бавьте сюда бесконечное количе-
ство бюрократических отчетов, 
требование руководства показать 
определенный образовательный 
результат, работу на полторы-две 
ставки. И — чувство вседозволен-
ности у детей. Отсюда и срывы, и 
профессиональное выгорание. 
Ситуацию может переломить 
только системный подход: достой-
ная зарплата, комфортные, совре-
менные условия труда и чувство 
защищенности. 

— Мы крайне негативно отно-
симся к подобным случаям, из-
учаем ситуацию в каждом учре-
ждении. И могу сказать, что про-
блема профессионального выго-

рания — это не пустые слова и не 
попытка расписаться в бессилии, 
это реальный факт, — говорит за-
мпредседателя Общероссийского 
профсоюза образования Татьяна 
Куприянова. — Необходимо со-
здать систему мер поддержки, 
профессиональной реабилитации 
учителей. Причем нужны специ-
альные научные исследования не-
гативных факторов, которые вли-
яют на работу учителей, и разра-
ботать средства профилактики. 
Это государственная задача.

— С этической точки зрения по-
добное поведение учителей абсо-
лютно непрофессионально. Мы 
понимаем, как важно сейчас нала-
дить в школе работу психологиче-
ских служб, профилактику подоб-
ных случаев, — говорит замдирек-
тора департамента развития педа-
гогических кадров и контроля 

управления ресурсами минпрос-
вещения Светлана Ермакова. — Не 
случайно в рамках новой модели 
аттестации педагогов мы говорим 
о психолого-педагогических и 
коммуникативных компетенциях. 
Потому что этим учителям их 
явно не хватило.

Напомним, новая модель атте-
стации учителей будет утверждена 
в 2020 году. Она позволит оценить 
уровень квалификации педагога по 
четырем компетенциям: предмет-
ной, методической, психолого-пе-
дагогической, коммуникативной. 
Кроме того, в каждом регионе бу-
дут созданы центры непрерывного 
развития профессионального пе-
дагогического мастерства. Но бу-
дет ли этих мер достаточно? 

И учителя, и ученики живут в услови-
ях взаимной беззащитности друг 
перед другом.

А К Ц Е Н Т

Толпа сразу навешивает ярлыки, ищет и 
клеймит виновников. Оградить как учите-
ля, так и ребенка от такой массовой трав-
ли чрезвычайно сложно

А К Ц Е Н Т

Мать охрипла, дочь оглохла, соседи выу-
чили уроки. Это не анекдот, а типичная 
ситуация для многих российских семей
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Встречались и такие задачки: «Подумай, кому и какие были подсыпаны 
порошки добра. В твою еду сегодня волшебницы подмешали какие-нибудь 
порошки?»

Мнение 
Алихан Динаев, победитель конкурса «Учитель года Рос-
сии-2018», учитель обществознания, общественный советник 
министра просвещения:

— Пару дней назад моя сестра (мама первоклассника) показывала подел-

ку, которую она «закончила в два часа ночи». Самое смешное здесь то, что 

дети, как правило, вообще не принимают участие в этой работе, мирно и 

сладко спят, пока их родители упорно лепят, клеят, рисуют... Тут, безуслов-

но, есть немалая доля родительского тщеславия. Папы, а особенно мамы, 

бьются за то, чтобы работа их ребенка была лучшей. Это, конечно, пере-

гиб. Учителя не требуют создать «творческий шедевр».

Да, наши дети действительно перегружены домашними заданиями. Это 

подтверждают и международные сравнительные исследования. Так, в 

2016 году Россия занимала первое место по времени, которое дети тратят 

на «домашку» — более 10 часов в неделю. При этом исследования показы-

вают: эффект от домашних заданий в начальной школе минимален или ни-

как не влияет на успеваемость детей. В основной школе эффект мал, и 

только в старшей школе становится выше.

Какие домашние задания задаю я? Часто вообще никаких. Нередко прошу 

прочитать очередной параграф и повторить пройденную тему. У нас в 

школе действует правило — если учитель задает домашнее задание, то это 

должно быть что-то творческое. Могу попросить детей в группе подгото-

вить бизнес-план или проект, предоставить реальный кейс для обдумыва-

ния правильного ответа. А еще могу задать детям посмотреть тот или иной 

фильм, сыграть несколько раз в образовательную игру. В ответ слышу ра-

достные возгласы: «Вот бы все такую «домашку» задавали».

КОМПЕТЕНТНО

Наталья Виноградова, член-корреспондент РАО, 
доктор педагогических наук, профессор:

— У многих учителей есть ошибочное представление, 

что все, что написано в учебнике, ребенок должен 

знать наизусть. Это элементарная неграмотность педа-

гога. И с точки зрения дидактики (теории обучения), и с 

точки зрения здравого смысла… На самом деле в ка-

ждом учебнике имеется минимум, который ребенок 

должен освоить (это удовлетворительный уровень), и 

более высокий уровень — мы называем его интеллекту-

альным фоном обучения. Он обязательно должен быть 

представлен в учебнике, так как рассчитан на успеш-

ных ребят, увлеченных предметом, на тех, кто легко 

справляется с базовыми знаниями-умениями. Но это 

не значит, что все подряд из учебника ребенок должен 

учить наизусть, тем более — дома с родителями. А уж за-

учивание литературоведческих терминов в отрыве от 

текстов — это просто бессмысленное занятие. Такой 

принцип изучения ничего не дает для развития обучаю-

щегося, в лучшем случае тренирует его память.

Что касается «Владимирского централа». Здесь опять 

же очевидна небрежная работа учителя. Дети выбрали 

эту песню, у них появился недосказанный интерес к 

«тюремному» жанру. Но не надо бездумно идти на по-

воду. Можно объяснить, откуда появился этот жанр, 

почему он стал так популярен. Обязательно рассказать, 

почему не все любители музыки зачислили эту песню в 

разряд интересных и любимых. Ну и конечно, не осу-

див за выбор (!), предложить выбрать другой хит, более 

достойный. К сожалению, это ошибка многих учителей 

— недосказанность, неспособность объяснить. Учителя 

оставляют ребенка один на один со своими мыслями, а 

он один с ними справиться не может.

С «уличным» творчеством — та же история. Есть «мод-

ный» жанр граффити, есть шикарные работы в этой жи-

вописной манере, которые признаются во всем мире. 

Но, дорогой учитель, родитель, объясните ребенку: 

кроме свободы творчества есть еще определенные 

правила поведения, которым члену общества нужно 

следовать. Объясните, что его применение неуместно в 

общественных местах, тем более если рисунки пишут-

ся непрофессионалами. Почему бы не выделить на 

школьном дворе специальное место, где дети будут 

проявлять свое творчество, соревноваться в рисунках.

Комментарий 
Татьяна Суздальницкая, мама двоих детей, член экспертно-кон-
сультативного совета родительский общественности при Де-
партаменте образования Москвы и Союза писателей России:

— Жестокость в школах — сложнейшая, многогранная проблема. И учени-

ки, и учителя настолько сегодня загружены, что живут в состоянии хрони-

ческого стресса. Отсюда и вспышки агрессии, еще более жестокие и бо-

лее частые, чем это было в наше время. И все это — в ситуации полной и 

взаимной беззащитности друг перед другом. Как часто бывает невозмож-

но доказать, что учитель унижает ребенка, так и у учителя нет никаких ре-

альных инструментов привлечь к ответу хулигана, который терроризирует 

весь класс. Отделы предупреждения правонарушений несовершеннолет-

них работают неэффективно. Ну проведут они беседу, ну пошлет их всех 

этот подросток подальше — и продолжит измываться над всеми: одноклас-

сниками, учителями, родителями.

Первая реакция, которая появляется при просмотре нашумевшего видео 

из Комсомольска-на-Амуре: ах, бедный ребенок. Но с другой стороны, я 

представляю, как нужно было довести педагога, чтобы он решился на та-

кой шаг. Должна быть разработана система, когда у педсовета и родитель-

ского комитета появились бы реальные механизмы защиты. Чтобы за си-

стематические и многочисленные нарушения опасного ученика можно 

было исключить из школы, перевести на домашнее обучение. А в отноше-

нии родителей за их бездействие — привлекать органы опеки.

Подготовила Ксения Колесникова

Мнение психологов
Ольга Маховская, психолог, автор книги для родителей 
«Думай, как ребенок, поступай, как взрослый»:

— Будущим педагогам я бы читала курс «Психология наказания» — о том, 

что происходит с ребенком, когда его наказывают. Что с ним происходит в 

момент, пока на него орут. Через полчаса, когда он перестал плакать или 

возмущаться. Вечером, когда ему добавляют родители. Ночью, когда его 

мучают кошмары. Что происходит с ним завтра и через 20 лет — когда рас-

падается союз с любимым человеком только потому, что тот повысил го-

лос, и началось...

В отличие от родительских наказаний школьные чаще всего происходят 

на виду у всего класса. Молчание одноклассников обычно расценивается 

жертвой как согласие и поддержка, «хор» в древней как Греция трагедии — 

многократное усиление. В результате возникает эффект лапидации, поби-

ения камнями.

В оправдание педагогов, работу которых сегодня мало охотников вер-

шить, могу только с горечью заметить — их точно так же публично, на пед-

советах, распекают.

Марина Рослякова, школьный психолог:

— Я думаю, что не бывает трудных детей. Есть дети, которым трудно. Это ре-

бята, которым не хватает родительской любви и внимания. Это дети с психо-

неврологическими заболеваниями, которым сложно общаться со свер-

стниками. Таким школьникам необходимо грамотное сопровождение педа-

гогов и их поддержка. Работать педагогам с ними нужно прежде всего не ку-

лаками или криком, а словом. Их этому, хочу заметить, специально обучают 

в институте. Не получается? Это непрофессионализм. Уходи из школы.

С другой стороны, дети сейчас пошли немного другие. Они с раннего воз-

раста знают свои права и часто намеренно провоцируют учителей, ощу-

щая свою безнаказанность. Поэтому учителя вынуждены «защищаться».

Подготовили Елена Яковлева, Юлия Гарднер

А КАК У НИХ?

Телесные наказания применяют в южнокорейских школах: за серьезные 

нарушения учитель может нанести несколько ударов специальной палкой 

по ягодицам ученика.  

В Сингапуре для поддержания дисциплины среди мальчиков на уроках мо-

жет использоваться легкая ротанговая трость. 

Наказывают детей и в некоторых штатах США. Например, в школах Алаба-

мы, Арканзаса, Джорджии.  Для этого чаще всего используют специальную 

«шлепалку». 

Но в большинстве случаев, как в США, так и в Канаде, самым тяжелым нака-

занием считается временный запрет посещать школу. При этом если ре-

бенка наказали из-за непослушания во время урока, родители обязаны по-

казать хулигана психотерапевту.
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КИНО «Подбросы» как испытательный полигон современного общества 

Супермен из беби-бокса
Валерий Кичин

П
режде чем ввести лекарст-
во в обиход, ученые хими-
чат в лаборатории. Кино 

«оттепели», опережая время, 
вбрасывало в привычную модель 
идеальной советской жизни кру-
пицу непривычной правды, и ав-
торы смотрели, что она натворит 
в сюжете («Премия», «Твой сов-
ременник»). Спустя полвека упо-
добил кино испытательному по-
лигону Иван Твердовский — не 
знаю, польстит ли это 29-летне-
му режиссеру или его обидит, но 
его научно-фантазийный подход 
к исследованию современного 
сознания во многом схож.

«Подбросы», третий боль-
шой фильм Твердовского, закре-
пил за ним репутацию не только 
одного из самых одаренных мо-
лодых режиссеров, но и адепта 
кино как способа проверять об-
щество на цивилизованность. 

Все три фильма — о ситуациях 
реального или смоделированно-
го экстрима. Реалистический 
«Класс коррекции» — о том, ка-
ково в нашей школе детям-инва-
лидам. Опыт с хвостатой герои-
ней «Зоологии» — снова о том, 
что будет с нестандартным су-
ществом в мире стандартной фа-
уны. Каскадерские трюки «Под-
бросов» — история о фантасти-
ческом даре природы и о том, 
как этот дар ставят на службу 
всепожирающей коррупции, где 
человеческое измерение отсут-
ствует вообще. У автора трез-

вый, цепкий ум, и его кино про-
воцирует людей думать.

Дениса младенцем подброси-
ли в беби-бокс, и он вырос в ин-
тернате сиротой, неспособным 
чувствовать боль — и физиче-
скую, и, по молодости лет, нрав-
ственную. Говорят, что бывает 
такая редкая патология у чело-
века — анальгезия. Но в хорошем 
кино ничто не возникает просто 
так, и уникальное свойство под-
ростка задает «Подбросам» па-
раметры развернутой метафо-
ры: фильм можно трактовать 
как рассказ о нечувствительно-

сти этого поколения к болям 
распадающегося общества. А 
можно и как комикс о суперме-
не, который мог бы творить до-
бро, но попадает в мир победив-
шего цинизма, где из всех чело-
веческих страстей в почете толь-
ко алчность, и становится жер-
твой организованной преступ-
ности. Международное название 
фильма Jumpman тоже отсылает 
к популярным комиксам, и весь 
его стиль последовательно ухо-
дит от примет бытового кино. 
Сиротский интернат выглядит 
едва ли не островком товарище-
ства, а окружающий мир дан в 
сине-багровых тонах нескончае-
мой ночи и представляет собой 
единый, отлаженный механизм 
тотальной коррупции, поразив-
шей все сферы — от медицины до 
судебной системы. Краски сгу-
щены до абсолютного концен-
трата, созданная фильмом среда 
замкнута в себе и запаяна, как 
лабораторная колба, в ней нет 
ни одной детали, способной от-
влечь от темы. Оставлено только 
самое необходимое для фабулы 
схематичной, но правдоподоб-
ной, — то, что доводит ее до обо-
бщения, включая музыкальный 
угар бара Terpila, куда время от 
времени перебрасывается дей-
ствие.  Отлично проработан 
лишь характер Дениса, и моло-
дой актер Денис Власенко заме-
чательно передает обаяние по-
щенячьи доверчивого возраста и 
постепенное ощетинивание ге-
роя. В какой-то мере контраст-
ные тона в переходах от сцен в 
интернате к эпизодам в боль-
шом криминальном городе об-
условлены тем, что события 
даны с точки зрения героя и в его 
ощущениях. Рискованно, на гра-
ни фола, дан образ матери, бро-
сившей сына, а потом к нему 
привязавшейся, — поняла, что от 
него может быть солидный толк 
в бюджете. Здесь чувствуется 
драма женщины, которая пропу-

стила важную фазу жизни и те-
перь, повинуясь инстинктам, 
пытается наверстать упущенное 
как может и как умеет (Анна 
Слю). Над всем, включая выбор 
зон внимания фильма, витает 
легкий флер патологии.

Нарочитость эксперимен-
тальной схемы задана уже хоре-
ографией первых эпизодов, где 
из Дениса, скрученного ремня-
ми, пытаются выжать хотя бы ка-
плю боли: и сам Денис, и тяну-
щие ремни его дружки откровен-
но делают вид, что тянут и тужат-
ся. Условной выглядит и главная 
авантюра: парня приспособили 
бросаться под шикарные авто, 
чтобы потом шантажировать бо-
гатых владельцев судом и вымо-
гать откупные. Все события кар-
тины, все как бы документаль-
ные драмы судебных заседаний 
оркестрованы как хроника этой 
авантюры, где персонажи — либо 
условные фигуры, звенья в пре-
ступной цепочке, либо жертвы, 
терпилы, нечто орущее и разма-
хивающее руками в КПЗ-аквари-
уме; на нюансы людских индиви-
дуальностей автор почти не от-
влекается.

Твердовский-сценарист по-
ставил нелегкие условия Твер-
довскому-режиссеру, и можно 
оценить уверенное мастерство, с 
которым почти публицистиче-
ская структура облекается в оде-
жды живой, как бы спонтанно 
протекающей, абсолютно узна-
ваемой жизни, а экзотичный фа-
бульный ход и доведенные до ла-
бораторной чистоты условия эк-
сперимента выглядят и убеди-
тельно, и реалистично.  Концен-
трируясь на прогрессирующей 
болезни общества, они позволя-
ют выразить правду, которая 
выше частностей, — одну из горь-
ких, но неопровержимых правд 
нашего времени. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  

Михаил 
Пиотровский: 
Культурные 
мосты горят 
последними

ЭТО СРЫВ 

Елена Яковлева 

 Известный кинорежиссер Жан-
Люк Годар опубликовал письмо, 
в котором объявил, что не прие-
дет в Эрмитаж по политическим 
мотивам. Ситуацию для «РГ» 
прокомментировал директор Го-
сударственного Эрмитажа Ми-
хаил Пиотровский.

— Некоторое время назад 
наши французские коллеги на-
стойчиво предлагали Эрмитажу 
участие Жана-Люка Годара, свя-
занное с музейной темой. Мы со-
гласились. 

С Годаром велись переговоры. 
Договорились, что в декабре он 
приедет в Эрмитаж посмотреть 
наши залы и сформулировать 
тему для своего участия. Это 
должен был быть какой-то су-
масшедший музыкальный пере-
крут, замешенный на мистике и 
связанный с историей музеев. 

Широкой публике это могло 
показаться очередной «гадо-
стью», но Эрмитаж уже был му-
зеем из фильма Сокурова, и мы 
не боимся ни кино, ни киноэк-
спериментов. Что задумал ре-
жиссер, мы так до конца и не по-
няли, решив, что Годар приедет, 
и все родится на месте.

Однако не так давно он при-
слал письмо, в котором сообщил, 
что не может приехать в Россию 
по политическим причинам. Он 
опубликовал это письмо в жур-
нале. Мой комментарий проис-
шедшего таков: я всем уже надо-
ел с провозглашением одного и 
того же принципа — культурные 
мосты должны быть взорваны 
последними. И Эрмитаж стара-
ется их сохранить в самых 
острых ситуациях. Так я, напри-
мер, не отказался от поездки в 
Саудовскую Аравию, и выступал 
там на форуме на важную для 
всех тему развития музеев. 

УТРАТА Ушел из жизни Эймунтас Някрошюс

На сцене — Вселенная

Ирина Корнеева 

О
дин из величайших 
театральных режис-
серов современно-
сти и один из самых 
немногословных на 
Земле людей: заста-
вить прервать его 
молчание — в жизни 
ли, на репетиции ли — 

могли только очень редкие худо-
жественные или личные обстоя-
тельства. Но в театре мало кто 
мог сравниться с ним по глубине 
высказывания и по силе эмоцио-
нального воздействия: его спек-
такли, однажды увиденные, оста-
вались в памяти навсегда. Как 
эстетическая прививка искусст-
ва чистейшей художественной 
пробы, как магия высшего ре-
жиссерского мастерства. Ставил 
ли он Чехова, Пушкина, Гоголя, 
Достоевского или Толстого в Лит-
ве, Италии или России. Исследо-
вал ли — «пожизненно» — Шекс-

пира. Получал ли Госпремию 
СССР за сценическое воплоще-
ние Чингиза Айтматова...

Он знал цену слову, актерами 
умел управлять, кажется, силой 
мысли. Читка пьесы, разбор и 
выяснение характеров — таких 
элементов репетиций у него не 
было. Учил он актеров — а был в 
его жизни и опыт преподавания 
— не только по системе Станис-
лавского, но и по своей методи-
ке. У него была своя система ко-
ординат: в человеке надо было 
посеять сомнение, чтобы он не 
был уверен в том, будто двери 
только в одну сторону открыва-

ются. А потом строить с ним но-
вые миры.

Он жил в Литве. Учился в Мо-
скве на курсе у Андрея Гончаро-
ва в ГИТИСе. Работал в Вильнюс-
ском Молодежном и Каунасском 
драматическом театре, в 1998-м 
возглавил собственный театр 
Meno Fortas, где поставил такие 
шедевры, как «Макбет», «Отел-
ло», «Времена года», «Фауст», 
«Идиот», «Божественная коме-
дия». Раздвинул театральные 
границы Литвы, прославившись 
с Meno Fortas на весь мир. Из 
жизни он ушел в 65 лет. 20 ноя-
бря ночью в вильнюсской боль-

нице, возвратившись из очеред-
ной поездки. За день до своего 
дня рождения. Более 30 драмати-
ческих и оперных спектаклей в 
Литве и за рубежом, премия Ста-
ниславского, «Золотые маски», 
призы европейских фестивалей 
— его главное наследие. «Я не из 
тех режиссеров, которым нужны 
хорошие условия», — признавал-
ся Някрошюс в одном из редких 
интервью. Гениального «Макбе-
та» вселенского размаха он мог 
поставить и в крошечной комна-
те. Репетировал по принципу — 
все в масштабе, как в архитекту-
ре: «Здесь актер делает два шага, 
на сцене — шесть. Нужно точно 
все сделать, и потом просто уве-
личить... Молодые режиссеры ча-
сто жалуются: нет условий, по-
мещения для репетиций, темно... 
Нельзя так думать. Самое глав-
ное — хотеть. Надо иметь огром-
ное желание и идею, и больше 
ничего не надо... Театр так устро-
ен, что никогда всем не угодишь, 

а если вдруг угодил — ищи про-
блему»...

Эймунтас Някрошюс был 
уверен, что очень редко бывает, 
когда спектакль имеет свою 
судьбу. Это убеждение он опро-
вергал каждой премьерой. И 
свидетелями тому были Гамлет, 
Отелло, Фауст, Иванов, все три 
сестры, и князь Мышкин.

P.S. Одной из первых соболез-
нование родным — жене и сыну 
— высказала президент Литвы 
Даля Грибаускайте: «Это огром-
ная потеря для всего театраль-
ного мира, в котором выдаю-
щийся талант Эймунтаса Ня-
крошюса представлял нашу 
страну и постоянно прославлял 
имя Литвы. В течение четырех 
десятилетий каждый новый со-
зданный режиссером спектакль 
становился большим событием 
как на наших сценах, так и ми-
ровых». 

Он знал цену слову и актерами умел 
управлять, кажется, силой мысли.

Не чувствовать боль — счастливый дар небес или дорога в человеческий ад?

А К Ц Е Н Т

Мало кто мог сравниться с ним по глубине 
высказывания и по силе эмоционального 
воздействия

А К Ц Е Н Т

Фильмы молодого режиссера — 
лаборатория по проверке каждого из нас 
на цивилизованность

ВРЕМЯ, КОТОРОЕ ВСЕГДА 
С ТОБОЙ
Премьера телефильма Сергея Урсуляка «Ненастье» по 
мотивам одноименного романа Алексея Иванова на ка-
нале «Россия 1» вызвала оживленную, позволю себе ска-
зать, даже взвинченную рефлексию по поводу россий-
ской истории 90-х годов минувшего столетия. 

Удивительным образом отношение к этому десятиле-
тию, завершающему ХХ век и второе тысячелетие, не-
редко пытаются превратить в своего рода тест на пар-
тийную принадлежность. Если они тебе нравятся, то ты, 
как минимум, «либераст», а коль скоро ты готов раскви-
таться с наследием «криминальных 90-х», то ты патриот 
России и примерный гражданин, — это одна из ярко вы-
раженных позиций. Другая, не менее политически оза-
боченная, расставляет все акценты в прямо противопо-
ложном порядке. Благодаря тому, что у нас свобода, и, 
как говорил один из героев Николая Эрдмана, «сумас-
шедшие дома отменили», можно открыто и яростно от-
стаивать любое из предложенных умозаключений. Но, 
вслушиваясь в гул политических баталий, так и хочется 
выкрикнуть слова мудреца Гёте: «Жизнь выше идей». 
Русская жизнь в ее 
протяженности, в 
непрерывном глу-
бинном брожении, в 
поиске истины и 
веры требует иного 
анализа, иного на-
пряжения мысли.   

Искренне жаль, 
что в высшей степе-
ни серьезная работа 
Урсуляка, как и ро-
ман Иванова, один 
из лучших за минув-
шую четверть века, 
представляющий уникальную попытку создать портрет 
если не всего российского народа, то его значительной 
части в эпоху всемирно-исторического перелома, стали 
поводом для разговоров весьма привычных и по сущест-
ву поверхностных. И хотя фильм, в отличие от романа, 
хронологически завершается 31 декабря 1999 года, он — 
как и всякое эпическое полотно — вовсе не исчерпывает-
ся девятью календарными годами. Истоки того, что про-
изошло с героями романа и фильма — в советском, а мо-
жет быть и имперском прошлом, их будущее — в гряду-
щих десятилетиях. А сам герой — Герман Неволин по про-
звищу Немец в исполнении Александра Яценко, — фигура 
почти мифологическая. То ли благородный разбойник из 
старой сказки, то ли экзистенциальный бунтарь, кото-
рый пытается истребить ненастье в собственной душе. 
Пытается найти внятную границу между добром и злом. 
Задача не из легких потому, что ему приходится пола-
гаться прежде всего на самого себя.

СССР закончил свое существование 25—26 декабря 
1991 года, но советская идеология истончилась, навер-
ное, десятилетием раньше. Этический вакуум образо-
вался уже на рубеже 70—80-х годов, когда говорили одно, 
делали другое, а думали третье. Рухнувшая идеологиче-
ская система навязала каждому невероятно трудный са-
мостоятельный выбор между добром и злом, к которому 
многие не были готовы. Неслучайно в «Ненастье» пра-
порщик Сергей Лихолетов (в фильме его блестяще сыг-
рал Александр Горбатов) говорит Немцу: «Что нам хоро-
шо, то и справедливо…» Так считали многие, — ведь ис-
чезла страна, которой они присягали на верность. И не 
стоит заниматься конспирологией, — понятно, что идео-
логические и военно-политические враги СССР хотели 
его распада, как и трансформации всего социалистиче-
ского лагеря, но не будь внутренней исчерпанности не-
жизнеспособного социального строя, они не смогли бы 
добиться своих целей. Когда меня стараются убедить в 
том, будто во всем, что произошло в моей стране в по-
следние годы советской власти, виновато ЦРУ, вспоми-
наю старый анекдот, похоже, не утративший своего смы-
сла. В самый разгар правления Л. И. Брежнева идет чело-
век по улице Горького и жужжит. И когда его спрашива-
ют, что он делает, жужжащий человек отвечает: «Глушу в 
себе «Голос Америки». Молодые люди не помнят уже, что 
во времена советской власти тратились огромные день-
ги, чтобы глушить программы западных радиостанций, 
которые, конечно 
же, вели пропаган-
дистскую антисовет-
скую деятельность. 
Но в развале СССР 
они сыграли роль 
куда меньшую, чем 
мы сами. Кто лучше 
нас мог ощутить 
боли и тревоги на-
шей страны? Впро-
чем, мы более или 
менее внятно пред-
ставляли себе, чего не хотим, но весьма смутно могли 
сформулировать, какую страну собираемся строить. 
Максимумом моих желаний был «социализм с человече-
ским лицом», — на деле вышло нечто иное. Все избегали 
слова «капитализм»: слишком долго его компрометиро-
вали преподаватели марксизма-ленинизма. Но, не до-
строив коммунизм, мы бросились в пучину строительст-
ва капитализма, опасаясь внятно сказать, что же мы де-
лаем на самом деле. Именно эта недоформулирован-
ность в осмыслении итогов народно-демократической 
революции, произошедшей в начале 90-х годов, ее задач 
и целей сыграла со всеми нами невеселую шутку.  

Революция рубежа 80—90-х годов ХХ века разрушила 
опостылевшую советскую жизнь, начала создавать но-
вую государственность, новые отношения собственно-
сти, новые гражданские институты. Многое делали на 
ощупь, совершая ошибки, наивно не понимая лукавства 
наших новых зарубежных друзей и партнеров. Но это 
было время проснувшейся энергии масс, которые хотели 
стать субъектом, а не объектом исторического процесса. 
В последние годы своей жизни Б. Н. Ельцин много раз-
мышлял об ошибках, которые были сделаны в 90-е, но не 
будь его энергии и его воли, мы не сумели бы сложить но-
вую государственность в 2000-х, пройдя трагический 
конфликт с Верховным Советом, чеченскую военную 
компанию, драму приватизации, дефолт, коренную 
трансформацию экономики и многое, многое другое…

…В минувший понедельник в музеях Ватикана откры-
лась выставка «Русский путь. От Дионисия до Малеви-
ча», подготовленная коллективом Третьяковской гале-
реи. Монтаж шедевров русской иконописи с шедеврами 
светской живописи обнаружил глубочайшую внутрен-
нюю связанность не только нашего национального 
искусства, но и национальной жизни. Глубинное единст-
во отечественного бытия, — полного противоречий, кон-
фликтов, трагических сломов, но устремленного к пои-
ску смыслов, без которых мертва душа народа. 

Жаль, что фильм 
Сергея Урсуляка 
«Ненастье» стал 
поводом для разго-
воров, по существу, 
— поверхностных

Не достроив ком-
мунизм, мы броси-
лись в пучину стро-
ительства капита-
лизма

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/1593714 
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ПЕРСОНА 

Марк Захаров 
получил 
премию 
Станиславского

МЭТРУ 
ОТ МЭТРА

Мария Воронова

На торжественной церемонии 
вручения премии имени Станис-
лавского, состоявшейся в сто-
личном отеле «Балчуг Кемпин-
ски», впервые был вручен приз в 
номинации «Достояние россий-
ского театра». Первым лауреа-
том, удостоившимся этой награ-
ды, стал режиссер театра и кино, 
художественный руководитель 
московского театра «Ленком» 
Марк Захаров. «Я давнишний ре-
жиссёр,  — сказал мэтр, - а дав-
нишний режиссёр должен знать, 
что он сделал, и что преподнёс 
ему счастливый случай. О том, 
что случилось сегодня, я буду 
долго думать!»

Премию вручали сразу за два 
театральных сезона. Ее получи-
ли более двадцати мастеров: ди-
рижер и художественный руко-
водитель Мариинского театра 
Валерий Гергиев, актеры Лия 
Ахеджакова, Алла Демидова, 
Александр Филиппенко, режис-
серы Марина Брусникина, Алек-
сандр Титель, Егор Перегудов и 
другие. Кроме того, премией от-
метили иностранных актеров - 
Джуда Лоу, Энтони Шера -  и ре-
жиссеров - Деклана Доннеллана 
и Иво ван Хове. Принимая награ-
ду, британец Доннеллан, всегда 
охотно работавший с русскими 
театрами, поблагодарил за 
честь: «Для меня быть в России — 
это невероятное приключение».

Международная премия име-
ни Станиславского является од-
ной из самых авторитетных и 
престижных в области театраль-
ного искусства.  

Первым лауреатом премии 
«Достояние российского театра» 
стал Марк Захаров.
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Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 15 ноября 2018 г. № 2490-р г. Москва

Утвердить прилагаемые индексы изменения размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги в среднем по субъектам 
Российской Федерации и предельно допустимые отклонения по отдельным муниципальным образованиям от величины указанных индек-
сов на 2019 — 2023 годы.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Индексы изменения размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги 
в среднем по субъектам Российской Федерации и предельно допустимые отклонения 

по отдельным муниципальным образованиям от величины указанных индексов 
на 2019 — 2023 годы

Субъект Российской Федерации

Средний индекс по субъекту Российской Федерации 
(процентов)

Предельно допустимое отклонение 
по отдельным муниципальным 

образованиям (процентов)

первое 
полугодие 

2019 г.

второе 
полугодие 

2019 г.

на 2020 — 2023 годы 
определяется по формуле 

Ипцg-1 х Kg + L –  + К  , 
где L принимается равным 

следующим значениям:

первое 
полугодие 

2019 г.

второе 
полугодие 

2019 г.
2020 — 

2023 годы

Республика Адыгея 1,7 2 -0,4 0 2 2
Республика Башкортостан 1,7 2 -0,4 0 2 2
Республика Бурятия 1,7 2,8 0,4 0 2,8 2,8
Республика Алтай 1,7 2,5 0,1 0 2,5 2,5
Республика Дагестан 1,7 3,8 1,4 0 3,8 3,8
Республика Ингушетия 1,7 3,3 0,9 0 3,3 3,3
Кабардино-Балкарская Республика 1,7 4 1,6 0 4 4
Республика Калмыкия 1,7 2 -0,4 0 2 2
Карачаево-Черкесская Республика 1,7 3,3 0,9 0 3,3 3,3
Республика Карелия 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Республика Коми 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Республика Марий Эл 1,7 2 -0,4 0 2 2
Республика Мордовия 1,7 2 -0,4 0 2 2
Республика Саха (Якутия) 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Республика Северная Осетия — Алания 1,7 3,3 0,9 0 3,3 3,3
Республика Татарстан 1,7 3 0,6 0 3 3
Республика Тыва 1,7 2,8 0,4 0 2,8 2,8
Удмуртская Республика 1,7 2 -0,4 0 2 2
Республика Хакасия 1,7 2,8 0,4 0 2,8 2,8
Чеченская Республика 1,7 4 1,6 0 4 4
Чувашская Республика 1,7 2 -0,4 0 2 2
Алтайский край 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Забайкальский край 1,7 3,2 0,8 0 3,2 3,2
Камчатский край 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Краснодарский край 1,7 2,6 0,2 0 2,6 2,6
Красноярский край 1,7 2,7 0,3 0 2,7 2,7
Пермский край 1,7 2 -0,4 0 2 2
Приморский край 1,7 2,6 0,2 0 2,6 2,6
Ставропольский край 1,7 2 -0,4 0 2 2
Хабаровский край 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Амурская область 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Архангельская область 1,7 2,3 -0,1 0 2,3 2,3
Астраханская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Белгородская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Брянская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Владимирская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Волгоградская область 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Вологодская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Воронежская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Ивановская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Иркутская область 1,7 2,9 0,5 0 2,9 2,9
Калининградская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Калужская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Кемеровская область 1,7 3 0,6 0 3 3
Кировская область 1,7 2,8 0,4 0 2,8 2,8
Костромская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Курганская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Курская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Ленинградская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Липецкая область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Магаданская область 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Московская область 1,7 3,6 1,2 0 3,6 3,6
Мурманская область 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Нижегородская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Новгородская область 1,7 2,7 0,3 0 2,7 2,7
Новосибирская область 1,7 3,2 0,8 0 3,2 3,2
Омская область 1,7 2,3 -0,1 0 2,3 2,3
Оренбургская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Орловская область 1,7 2,2 -0,2 0 2,2 2,2
Пензенская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Псковская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Ростовская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Рязанская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Самарская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Саратовская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Сахалинская область 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Свердловская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Смоленская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Тамбовская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Тверская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Томская область 1,7 2,5 0,1 0 2,5 2,5
Тульская область 1,7 3,5 1,1 0 3,5 3,5
Тюменская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Ульяновская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Челябинская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Ярославская область 1,7 2 -0,4 0 2 2
Г. Москва 1,7 4,8 2,4 0 0 0
Г. Санкт-Петербург 1,7 4,5 2,1 0 0 0
Еврейская автономная область 1,7 2,7 0,3 0 2,7 2,7
Ненецкий автономный округ 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра

1,7 2 -0,4 0 2 2

Чукотский автономный округ 1,7 2,4 0 0 2,4 2,4
Ямало-Ненецкий автономный округ 1,7 2 -0,4 0 2 2

Примечания: 
1. Ипцg-1 — индекс потребительских цен (декабрь к декабрю) согласно прогнозу социально-экономического развития Российской 

Федерации на год, предшествующий g-му году, на который рассчитываются индексы изменения размера вносимой гражданами платы за 
коммунальные услуги в среднем по субъектам Российской Федерации (далее — индексы по субъектам Российской Федерации) (по итогам 
9 месяцев) (процентов).

2. L — показатель изменения, определяемый единовременно в первый год долгосрочного периода с учетом региональных особенно-
стей субъектов Российской Федерации, структуры полезного отпуска коммунальных ресурсов, необходимости возмещения экономически 
обоснованных расходов регулируемым организациям в порядке, установленном законодательством Российской Федерации, мер дополни-
тельной социальной поддержки граждан, предусмотренной за счет средств бюджета субъекта Российской Федерации и бюджета муници-
пального образования и направленной на соблюдение установленных предельных (максимальных) индексов изменения размера вносимой 
гражданами платы за коммунальные услуги в муниципальных образованиях.

3. Kg — понижающий (повышающий) коэффициент на соответствующий год долгосрочного периода, определяемый с учетом прогноза 
социально-экономического развития Российской Федерации.

4. К   — коэффициент, учитывающий изменение стоимости энергоресурсов, используемых при производстве и (или) предоставлении 
коммунальных услуг в году, предшествующем периоду, на который рассчитываются индексы по субъектам Российской Федерации.

5. Δ — величина превышения фактического роста платы граждан за коммунальные услуги в среднем по субъекту Российской Федера-
ции над установленным индексом по субъекту Российской Федерации.

6. По городам федерального значения ввиду отсутствия существенной дифференциации по типам благоустройства и потребителям 
значения предельных (максимальных) индексов изменения размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги могут быть 
равны значениям индексов изменения размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги в среднем по указанным субъектам 
Российской Федерации.

Количе-
ство раз-
решений 
(штук)

Центральный федеральный 
округ — всего

24150

в том числе:
Белгородская область 2500
Брянская область 400
Владимирская область 750
Воронежская область 1400
Ивановская область 600
Калужская область 1350
Костромская область 300
Курская область 1000
Липецкая область 2000
Московская область 4000
Орловская область 800
Рязанская область 1350
Смоленская область 800
Тамбовская область 1500
Тверская область 800
Тульская область 2000
Ярославская область 600
г. Москва 2000

Северо-Западный федераль-
ный округ — всего

6480

в том числе:
Республика Карелия 350
Республика Коми 600
Архангельская область 350
Вологодская область 500
Калининградская область 1500
Ленинградская область 400
Мурманская область 380
Новгородская область 250
Псковская область 600
г. Санкт-Петербург 1500
Ненецкий автономный округ 50

Южный федеральный округ — 
всего

11200

в том числе:
Республика Адыгея 600
Республика Калмыкия 200
Республика Крым 1500
Краснодарский край 3500
Астраханская область 300
Волгоградская область 1000
Ростовская область 3500
г. Севастополь 600

Северо-Кавказский федераль-
ный округ — всего

6900

в том числе:
Республика Дагестан 1000
Республика Ингушетия 300
Кабардино-Балкарская Респу-
блика

1000

Карачаево-Черкесская 
Республика

400

Республика Северная Осетия 
— Алания

450

Чеченская Республика 1500
Ставропольский край 2250

Приволжский федеральный 
округ — всего

14200

в том числе:
Республика Башкортостан 1700
Республика Марий Эл 100
Республика Мордовия 550
Республика Татарстан 1000
Удмуртская Республика 200
Чувашская Республика 100
Пермский край 600
Кировская область 100
Нижегородская область 1200
Оренбургская область 500
Пензенская область 350
Самарская область 3800
Саратовская область 3500

Ульяновская область 500
Уральский федеральный округ 
— всего

4800

в том числе:
Курганская область 300
Свердловская область 1500
Тюменская область 1000
Челябинская область 800
Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра

500

Ямало-Ненецкий 
автономный округ

700

Сибирский федеральный округ 
— всего

9620

в том числе:
Республика Алтай 120
Республика Тыва 100
Республика Хакасия 400
Алтайский край 800
Красноярский край 1000
Иркутская область 1200
Кемеровская область 1000
Новосибирская область 2000
Омская область 2200
Томская область 800

Дальневосточный федераль-
ный округ — всего

6130

в том числе:
Республика Бурятия 800
Республика Саха (Якутия) 1000
Забайкальский край 300
Камчатский край 300
Приморский край 1000
Хабаровский край 1000
Амурская область 650
Магаданская область 300
Сахалинская область 400
Еврейская автономная область 200
Чукотский автономный округ 180

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 15 ноября 2018 г. № 2496-р г. Москва

Установить на 2019 год квоту на выдачу иностранным гражданам и лицам без гражданства 83480 разрешений на временное проживание 
в Российской Федерации с распределением по субъектам Российской Федерации согласно приложению.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
Приложение

Распределение по субъектам Российской Федерации квоты на выдачу иностранным 
гражданам и лицам без гражданства разрешений на временное проживание 

в Российской Федерации на 2019 год

В соответствии с пунктом 5 статьи 181 
Федерального закона «О правовом положе-
нии иностранных граждан в Российской 
Федерации» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Установить на 2019 год допустимую 
долю иностранных работников, используе-
мых хозяйствующими субъектами, осу-
ществляющими на территории Российской 
Федерации следующие виды деятельности, 
предусмотренные Общероссийским клас-
сификатором видов экономической дея-
тельности (ОК 029-2014 (КДЕС Ред. 2):

а) выращивание овощей (код 01.13.1) 
— в размере 50 процентов общей числен-
ности работников, используемых указан-
ными хозяйствующими субъектами;

б) строительство (раздел F) — в разме-
ре 80 процентов общей численности работ-
ников, используемых указанными хозяйст-
вующими субъектами;

в) торговля розничная алкогольными 
напитками, включая пиво, в специализиро-
ванных магазинах (код 47.25.1) — в разме-
ре 15 процентов общей численности работ-
ников, используемых указанными хозяйст-
вующими субъектами;

г) торговля розничная табачными изде-
лиями в специализированных магазинах 
(код 47.26) — в размере 15 процентов 
общей численности работников, использу-

емых указанными хозяйствующими субъ-
ектами;

д) торговля розничная лекарственными 
средствами в специализированных магази-
нах (аптеках) (код 47.73) — в размере 0 про-
центов общей численности работников, 
используемых указанными хозяйствующи-
ми субъектами;

е) торговля розничная в нестационар-
ных торговых объектах и на рынках (код 
47.8) — в размере 0 процентов общей 
численности работников, используемых 
указанными хозяйствующими субъектами;

ж) торговля розничная прочая вне мага-
зинов, палаток, рынков (код 47.99) — в раз-
мере 0 процентов общей численности 
работников, используемых указанными 
хозяйствующими субъектами;

з) деятельность прочего сухопутного 
пассажирского транспорта (код 49.3) — в 
размере 26 процентов общей численности 
работников, используемых указанными 
хозяйствующими субъектами;

и) деятельность автомобильного грузо-
вого транспорта (код 49.41) — в размере 26 
процентов общей численности работников, 
используемых указанными хозяйствующи-
ми субъектами;

к) деятельность в области спорта про-
чая (код 93.19) — в размере 25 процентов 
общей численности работников, использу-

емых указанными хозяйствующими субъ-
ектами.

2. Установить, что:
а) подпункт «а» пункта 1 настоящего 

постановления распространяется на хозяй-
ствующие субъекты, осуществляющие дея-
тельность на территории Российской Феде-
рации, за исключением территорий При-
морского края и Астраханской области;

б) подпункт «б» пункта 1 настоящего 
постановления распространяется на хозяй-
ствующие субъекты, осуществляющие дея-
тельность на территории Российской Феде-
рации, за исключением территорий Хаба-
ровского края, Амурской области и 
г. Москвы.

3. Хозяйствующим субъектам, указан-
ным в пункте 1 настоящего постановления, 
до 1 января 2019 г. привести численность 
используемых иностранных работников в 
соответствие с настоящим постановлени-
ем, руководствуясь требованиями трудово-
го законодательства Российской Федера-
ции.

4. Министерству труда и социальной 
защиты Российской Федерации давать 
разъяснения по применению настоящего 
постановления.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 14 ноября 2018 г. № 1365 г. Москва

Об установлении на 2019 год допустимой доли иностранных работников, 
используемых хозяйствующими субъектами, осуществляющими 

на территории Российской Федерации отдельные виды 
экономической деятельности

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

4538. Материал в разделе «959 фотог-
рафий», выполненный в виде фотографии 
мусульман, совершающих религиозный 
обряд (намаз) и подписи: «ИСЛАМИЗАЦИЯ 
последняя стадия социальной деграда-
ции», опубликованный в международной 
компьютерной сети «Интернет» на интер-
нет-странице пользователя «Александр 
Буров» по электронному адресу: http:vk.
com/id138583227, созданной на сайте соци-
альной интернет-сети «ВКонтакте» по элек-
тронному адресу: http:vk.com (решение 
Ленинского районного суда г. Саранска 
Республики Мордовия от 26.03.2013);

4539. Книга Бадиуззаман Сайд Нурси 
«Путь Сунны» (mega Basim Yayin San. Ve 
Tic.A.S .— 2010-224c.) (решение Советско-
го районного суда г. Красноярска от 
01.10.2012 и апелляционное определение 
Судебной коллегии по гражданским делам 
Красноярского  краевого  суда  от 
19.12.2012);

4540. Статья под названием «Украина. 
Украинцы торжественно отпраздновали 
годовщину создания УПА, успешно громив-
шей русских оккупантов», размещенное на 
Интернет-сайте http://www.kavkazcenter.
com/mss/content/2011/10/15/85887/ukraina- 
-ukraintsv- torzhestvenno-otprazdnovali-
godovschinu-sozdaniva-upa-uspeshno-
gromivshei- russkikh-okkupantov.shtml 
(решение Никулинского районного суда 
города Москвы от 19.04.2016);

4541. Видеоматериал «Адольф Гитлер.
Альбом № 2» под музыку Коловрат», разме-
щенный в сети Интернет на сайте http://vk.
com/videos169482104?q=Адольф% 20Гит-
лер.%20Aльбом%20№&section=s earch 
(решение Советского районного суда 
г. Орла от 17.03.2015);

4542. Материал в разделе «959 фотог-
рафий», выполненный в виде изображе-
ния и подписи под ним: «Чурка — злейший 
враг женщин. Все на борьбу с чурками!», 
опубликованный в международной 
компьютерной сети «Интернет» на интер-
нет-странице пользователя «Александр 
Буров» по электронному адресу: http:vk.
com/id138583227, созданной на сайте 
социальной интернет-сети «ВКонтакте» по 
электронному адресу: http:vk.com (реше-
ние Ленинского районного суда г. Саранска 
Республики Мордовия от 26.03.2013);

4543. Материалы статьи Рубати Митса-
евой «Чего непозволительного мы требу-
ем?», размещенные на сайте информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» www.chechenpress.org (решение 
Арзгирского районного суда Ставрополь-
ского края от 26.04.2011);

4544. Материал в разделе «959 фотог-
рафий», выполненный в виде изображения 
двух дерущихся мужчин и подписи под ним: 
«СЛАВЯНИН! Защити своих детей от кав-
казской угрозы!», опубликованный в 
международной компьютерной сети 
«Интернет» на интернет-странице пользо-
вателя «Александр Буров» по электронно-
му адресу: http:vk.com/id138583227, 
созданной на сайте социальной интернет- 
сети «ВКонтакте» по электронному адресу: 
http:vk.com (решение Ленинского районно-
го суда г. Саранска Республики Мордовия 
от 26.03.2013);

4545. Статья Крюкова С.В. «Русизм — 
праздник зла», размещенная в сети Интер-
нет (решение Засвияжского районного суда 
г. Ульяновска от 18.10.2010);

4546. Статья Крюкова С.В. «Русское 
поле: Семена лжи породили сорняк сата-
низма», размещенная в сети Интернет 
(решение Засвияжского районного суда 
г. Ульяновска от 18.10.2010);

4547. Статья Крюкова С.В. «Голоса 
совести в океане лжи», размещенная в сети 
Интернет (решение Засвияжского районно-
го суда г. Ульяновска от 18.10.2010);

4548. Статья Крюкова С.В. «Униженные 
обречены», размещенная в сети Интернет 
(решение Засвияжского районного суда 
г. Ульяновска от 18.10.2010);

4549. Размещенная Фроловым A.M. в 
сети «Интернет» на созданной и зареги-
стрированной им странице пользователя 
под псевдонимом «Тимур Климов» в соци-
альной сети «В контакте», позволяющей 
круглосуточный, неограниченный доступ и 
просмотр через сеть Интернет неограни-
ченному кругу пользователей сайта «vk.
com» файлы, а именно: видеозапись 
«Бабушка-скин).mр4» (решение Калинин-
ского районного суда города Чебоксары 
Чувашской Республики от 30.07.2014);

4550. Размещенная Фроловым A.M. в 
сети «Интернет» на созданной и зареги-
стрированной им странице пользователя 
под псевдонимом «Тимур Климов» в соци-
альной сети «В контакте», позволяющей 
круглосуточный, неограниченный доступ и 
просмотр через сеть Интернет неограни-
ченному кругу пользователей сайта «vk.
com» файлы, а именно: видеозапись «Я не 
нацист....mр4» (решение Калининского 
районного суда города Чебоксары Чуваш-
ской Республики от 30.07.2014);

4551. Размещенные Фроловым A.M. в 
сети «Интернет» на созданной и зареги-
стрированной им странице пользователя 
под псевдонимом «Тимур Климов» в соци-
альной сети «В контакте», позволяющей 
круглосуточный, неограниченный доступ и 
просмотр через сеть Интернет неограни-
ченному кругу пользователей сайта «vk.
com» файлы, а именно: фотография № 1, 
фотография № 11, фотография № 25, 
фотография № 23, фотография № 32, 
фотография № 43, фотография № 45, 
фотография № 51, фотография № 53, 
фотография № 59, фотография № 76, 
фотография № 135, фотография № 149, 
фотография № 242, фотография № 261, 
фотография № 310, фотография № 323, 

фотография № 330, фотография № 382, 
фотография № 406, фотография № 411, 
содержащие словесные и изобразительные 
средства (решение Калининского районно-
го суда города Чебоксары Чувашской 
Республики от 30.07.2014) ;

4552. Первый номер журнала под 
названием «Халифат по пророческой идео-
логии» и второй номер под названием «Нет, 
они живы» журнала, выпускаемого одним 
из подразделений медийного департамента 
террористической организацией «Ислам-
ское государство» — «Фурат — пресс» 
(решение Советского районного суда 
г. Липецка от 21.04.2016);

4553. Текст песни исполнителя Д.И.В. 
«Россия для русских», размещенный на 
Интернет-сайтах на страницах по адре-
сам»:

http://teksty-pesenok.ru/rus-div/tekst-
pesni-rossiya-dlya-russkih/1784811/; http://
www.jooov.net/tekst/1412813/div-rossia_
dlya_russkih.htmls; http://webkind.ru/
text/3981771_990224458р19451340 tekst_ 
pesni-rossiya-dlya-russkih. html (решение 
Центрального районного суда г. Барнаула 
Алтайского края от 06.11.2015) ;

4554. Интернет-ресурс http://www.
nsdrn.org., размещенный в информацион-
но-коммуникационной сети Интернет 
(решение Кировского районного суда 
г. Ярославля от 07.02.2014);

4555. Книга «ФАЗА’ИЛ’АМАЛИ», авто-
ры Шейхуль Хадис Муадана, Мухаммад 
Закария Кандехлеви, издательство г. Биш-
кек, 372с. (решение Центрального районно-
го суда г. Красноярска от 20.04.2012);

4556. Информация, размещенная в 
виртуальном сообществе (группе) «Россия 
для мусульман» на странице социальной 
сети «Вконтакте» http://vk.com/russia_dla_
islam» (решение Калужского районного 
суда Калужской области от 30.05.2016);

4557. Видеофайл «Код 88», размещен-
ный в социальной сети «Вконтакте» в сети 
«Интернет», размещенный по сетевому 
а д р е с у :  « h t t p : / / v k . c o m / v i d e o s 
98212884?section=all» (решение Обнинско-
го городского суда Калужской области от 
17.03.2016);

4558. Видеофайл «1488», размещен-
ный в социальной сети «Вконтакте» в сети 
«Интернет», размещенный по сетевому 
а д р е с у :  « h t t p : / / v k . c o m / v i d e o s 
98212884?section=all» (решение Обнинско-
го городского суда Калужской области от 
16.03.2016);

4559. Видеофайл «УБИВАЙТЕ РУС-
СКИХ», размещенный в социальной сети «В 
контакте» в сети Интернет, имеющие сете-
вой адрес www.vk.com/angriff» (решение 
Калужского районного суда Калужской 
области от 18.04.2015);

4560. Видеофайл «Звон мечей», разме-
щенный в социальной сети «Вконтакте» в 
сети «Интернет», имеющий сетевой адрес 
vk.com/id134733802» (решение Калужско-
го районного суда Калужской области от 
03.03.2016);

4561. Видеофайл ««)))))))))) УБИВАЙТЕ 
РУССКИХ! сергей дудник», размещенный в 
сети Интернет, имеющий сетевой адрес 
www.vk.com/id4959105» (решение Калуж-
ского районного суда Калужской области от 
12.04.2016);

4562. Текстовая и графическая инфор-
мация, размещенная на общедоступной 
интернет-странице пользователя Жангуро-
ва В.А. в социальной сети «Вконтакте», рас-
положенная по электронному адресу: http://
com/idl 21520104, а именно:

1. Информационный коллаж из 6 
фотографий с изображением сотрудников 
ГИБДД с надписями: «в дождь», «в грозу», 
«в туман», «в мороз», «нас штрафует»...;

2. Текстовая информация с цитатами из 
Майн Кампф с упоминанием об этнических 
группах «русские/славяне» и «евреи»;

3. Фотография, на которой человек со 
спущенными штанами вытирает ягодицы 
флагом, опознаваемым как флаг Израиля, 
с надписью «Мы нашли применение этому 
флагу, теперь он будет висеть в каждом туа-
лете, вместо туалетной бумаги»;

4. Коллаж из трех рисунков, на которых 
изображены горящая Москва 1812 года, 
молящиеся мусульмане Москва 2013, пор-
трет с изображением М.И. Кутузова с над-
писью «чтобы спасти Россию надо сжечь 
Москву» (решение Няндомского районного 
суда Архангельской области от 19.05.2015);

4563. Информационный материал, раз-
мещенный по Интернет-адресу: http://el-
murid.livejournal.com/1596224.html (реше-
ние Губкинского районного суда Ямало-
Ненецкого автономного округа от 
14.04.2016);

4564. Изображение с надписью 
«Смерть москалям», размещенное на 
Интернет-сайте: http://i.piccy.info/i9/b89c4f5
8 d 0 b 8 f 3 b d a 1 2 f e 4 d 6 7 9 d 5
8b51/1420363092/40912 /851555/eto_
sparta_31394061_orig_.jpg (решение Нику-
линского районного суда города Москвы от 
19.04.2016);

4565. Изображение с надписью «Я буду 
резать русню!!!», размещенное на Интер-
нет-сайте https://il.ytimg.com/vi/G1R_
KuwtfIU/hqdefault.jpg (решение Никулин-
ского районного суда города Москвы от 
19.04.2016);

4566. Изображение с надписью «смерть 
русским детям», размещенное на Интернет 
- с а й т е  h t t p : / / d l m 6 . m e t a . u a /
pic/0/104/54/7g9Aw3xeti.jpg (решение Нику-
линского районного суда города Москвы от 
19.04.2016);

4567. Аудиовизуальный материал под 
названием «Священная война» продолжи-
тельностью 5 мин. 13 сек., содержащий 
чередующиеся изображения людей, оде-
тых в военную форму, военной техники, 
сцен боевых действий. Видеоролик начина-
ется появлением надписи «Священная 
война» на фоне географического изобра-
жения Украйны в цветах украинского флага 
и заканчивается надписью «Слава Украй-
не!» Видеоряд сопровождается мелодией 
песни «Священная война» с измененным 
текстом, начинающимся со слов «Вставай 
страна огромная! Вставай на смертный бой! 
С рашистской силой темною...» и заканчи-
вающимся словами «... Идет война народ-
ная. Священная война» (решение Централь-
ного районного суда г. Хабаровска от 
27.07.2018);

4568. Аудиофайл «Трезвый заряд — 
Решайся (на стихи А. Воеводина)» продол-
жительностью 2 мин. 54 сек., начинающий-

ся словами «Как любим мы поболтать — о 
революции, о битвах...» и заканчивающим-
ся словами «...И, девушки, хватит химер — 
вам путь указан Ковалевой» (решение Цен-
трального районного суда г. Хабаровска от 
27.07.2018);

4569. Аудиофайл «Вандал — На 
штурм!» продолжительностью 4 мин. 23 
сек., начинающийся словами «Пока банда 
пархатых...» и заканчивающимся словами 
«...В Вальхалле гимны победы с честью 
споем! На штурм! На штурм! На штурм!» 
(решение Центрального районного суда 
г. Хабаровска от 27.07.2018);

4570. Размещенный в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» материал: фотографию надписи на 
лестнице здания: «<...> (обсценный глагол 
заменен на бейте) хачей молотками в голо-
ву» (решение Камышинского городского 
с уд а  В о л г о г р а д с ко й  о б л а с т и  о т 
28.08.2018);

4571. Книга «Юность на белых шнур-
ках», автор Кирилл Риддик, состоящая из 
27 глав и эпилога объемом 175 страниц 
формата А4, первая глава которой начина-
ется словами «Утро раскинулось своими 
лучами там, где Волга встречается с Окой...» 
и заканчивается словами «...девушка 
обхватила кольцо с надписью «Meine Ehre 
Heisst Тrеuе», взглянула на ребенка и на 
лице ее просияла улыбка» (решение 
Московского районного суда г. Нижнего 
Новгорода от 22.08.2018);

4572. Информационный материал, раз-
мещенный по интернет-адресу: http://
uagolos.com/obraschenye-k-russkym-y-
russkojazychnym-hrazhdanam-ukrayny-
pravyj-sektor/ (решение Губкинского район-
ного суда Ямало-Ненецкого автономного 
округа от 22.03.2016);

Изменения в федеральном списке 
экстремистских материалов 

Пункты 3628, 4193, 3124, 1491 изложе-
ны в следующей редакции:

3628. Текст аудиозаписи «Руки сжаты, а 
в них автомат. Бей их насмерть, пленных не 
брать!» длительностью 1 минута 41 секунда 
(начинающейся со слов: «Пыль пять метров 
к небу крики...» и заканчивая словами: 
«уничтожая своих врагов»), размещенной в 
сети Интернет на сайте «ВКонтакте» по 
электронным адресам: https://vk.com/
a u d i o s 1 2 9 9 2 5 1 9 ,  h t t p s : / / v k . c o m /
search?c[q]=pyки сжаты %2С, а в них 
aвтомат.&c[section]=audio» (решение 
Кировского районного суда города Санкт-
Петербурга от 04.02.2016);

4193. Аудиозапись «Я не фашист, я 
просто белый и за чистую нацию» продол-
жительностью 2 минуты 56 секунд, начина-
ющаяся со слов: «Мы должны сохранить 
существование нашего народа и его буду-
щее ...» и заканчивающаяся словами: «Это 
наша земля. Хватит бегать, дальше они не 
пройдут. Как стадо перепуганных кроли-
ков», размещенная в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» по 
а д р е с а м :  h t t p s : / / x m u s i k .
me/s/55502871-Zeg_Dallas_-_YA_ne_
fashist_ya_prosto_belyj_i_za_chistuyu_
naciyu/ под названием «Zeg Dallas — Я не 
фашист, я просто белый и за чистую 
н а ц и ю » ,  h t t p : / / p l e e r . n e t / t r a c k s / 
11602954yenJ под названием «Хз — Анти-
фа, я не фашист, я просто белый и за 
чистую нацию», https://muzofond.com/
search/%D0%BB%D0%B E%D0%B2 
% D 0 % B 8 % 2 0 % D 1 % 8 5 % D 0 % 
B2%D0%BE%D1% 81%D1%82%D0%B0%D 
1%82% D1%8B%D0%B9%20%D0%BD%D0 
%B5%20%D0%B2%20% D0%BA%D1%8 
3%D1%80%D1%81%D0%B5%20%D0%BC  
%D1%80%D0%B0%D0%B7%D0%B8%20 
%D0%B0%D0%BD%D1%82%D0%B8%D1
%84%D0%B0%20%D0%BD%D0%B5%20 
%D0%BD%D0%B0%D0%B4%D0%BE%20
%D0%B2%D1%81%D1%91 %20%D0%B7 
%D0%B0%D0%B1% D0%BB%D1%83%D0
%B6%D0%B4%D0%B0%D1%82%D1%8C 
%20%D1%8F%20%D0%BD%D0%B5%20
%D1%84%D0%B0%D1%88%D0%B8%D1 
%81%D1%82%20%D1%8F%20%D0%BF%
D1%80%D0%BE%D1%81%D1%82%D0% 
BE%20%D0%B1 %D0%B5% D0%BB%D1% 
8B%D0% B9%2 0 %D0% B7 %D0%B0 %20% 
D 1 % 8 7 % D 0 % B 8 % D 1 % 8 1 
% D 1 % 8 2 % D 1 % 8 3 % D 1 % 8 E % 2 0
% D 0 % B D % D 0 % B 0 % D 1 % 8 
6 % D 0 % B 8 % D 1 % 8 E % 2 0
%D0%B2%D1%81%D0%B5%D0%BC%20
% D 0 % B F % D 0 % B 
8 % D 0 % B 4 % D 0 % B 0 % D 1 % 
8 0 % D 0 % B 0 % D 0 % B C % 2 0
% D 0 % B A % D 0 % B E % D 1 % 8 2 % 
D0%BE%D1%80%D1%8B%D0%B5%20
%D1%81%D1%87%D0%B8%D1%82%D 
0%B0%D1%8E%D1%82 под названием 
«Клим — лови хвостатый. Антифа, я не 
фашист, я просто белый и за чистую 
нацию» (решение Первомайского районно-
го суда г. Кирова от 29.05.2017);

3124. Печатные материалы (листовки) с 
наименованием «Обращение к военнослу-
жащим Российской армии» (решения 
Ленинского районного суда г. Ульяновска 
от 04.09.2015 и от 29.08.2016);

1491. Копия книги «Расология. Наука о 
наследственных качествах людей», автор 
В.Б. Авдеев и информационные материалы 
книги В.Б. Авдеева «Расология. Наука о 
наследственных качествах людей», изд. 2-е 
дополненное, изданное ОАО «ИПП «Правда 
Севера» по заказу издательства ООО 
«Белые альвы» (решение Ленинского рай-
онного суда города Оренбурга от 
26.07.2010 и решение Орджоникидзевско-
го районного суда города Екатеринбурга от 
21.04.2011).

Дополнение в перечень общественных 
объединений и религиозных организаций, 

иных некоммерческих организаций, 
в отношении которых судом принято 

вступившее в законную силу решение 
о ликвидации или запрете деятельности 

по основаниям, предусмотренным 
 Федеральным законом 

«О противодействии экстремистской 
деятельности»

70. Карельское региональное отделе-
ние межрегиональной молодежной обще-
ственной благотворительной организации 
«Молодежная правозащитная группа 
(MПГ)» (решение Верховного Суда Респу-
блики Карелия от 18.12.2014).

Информация предоставлена 
Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов

УВЕДОМЛЕНИЕ
Акционерное общество «Сибирская энергетическая компания» 

(АО «СИБЭКО») совместно с Администрацией Новосибирского 
района Новосибирской области уведомляет о начале общественных 
обсуждений проекта технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду, материалов предварительной 
экологической оценки и обосновывающей документации по объек-
ту государственной экологической экспертизы: проект технической 
документации «Материал золошлаковый, получаемый в результате 
деятельности Новосибирской ТЭЦ-5 АО «СИБЭКО».

Название и цель намечаемой деятельности: получение продукта 
«Материал золошлаковый, получаемый в результате деятельности 
Новосибирской ТЭЦ-5 АО «СИБЭКО».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал 
№ 2 Новосибирской ТЭЦ-5 АО «СИБЭКО», земельный участок с 
кад. № 54:19:142601:94 в Новосибирской области, Новосибирском 
районе, МО Новолуговской сельсовет.

Наименование и адрес заявителя намечаемой деятельности: 
АО «СИБЭКО», г. Новосибирск, ул.Чаплыгина, 57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — IV кв. 2018 г. — I кв. 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Новосибирского района.

Форма общественных обсуждений: предоставление замечаний и 
предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений:  письменная.
Ознакомиться с вышеуказанной документацией можно по адресу:

ул.Коммунистическая, 33а, отдел охраны окружающей среды, каб.402, 
тел.: (383) 373-46-73, время приема: с 9.00 до 17.00 (пн. — пт.);

область, Новосибирский район, с. Новолуговое, ул. Андреева, д. 57, 
тел. (383) 293-86-48, время приема: с 9.00 до 17.00 (пн. — пт.);

-
вождения вопросов недвижимости, тел.: (383) 289-05-81, 289-01-99, 
время приема: с 9.00 до 17.00 (пн. — пт.).

Замечания и предложения направлять по адресу:  г. Новоси-
бирск, ул. Свердлова, 7, АО «СИБЭКО», отдел сопровождения вопро-
сов недвижимости, тел.: (383) 289-05-81, 289-01-99.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 календарных дней с момента публикации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью  
«СВЛ Марин Транзит Сервисиз» совместно с Администрацией 
муниципального образования Темрюкский район в соответствии 
с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», Положением об оценке воздействия, наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации, утв. приказом Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2002 № 372 уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы: Материалы экологического обоснования и оценки 
воздействия на окружающую среду при осуществлении хозяйс-
твенной деятельности ООО «СВЛ Марин Транзит Сервисиз» по 
перевалке нефти и нефтепродуктов в границах участка № 2 и в 
границах участка № 3 акватории морского порта Кавказ. 

Цель намечаемой деятельности: перевалка нефти и не-
фтепродуктов в границах участка № 2 и в границах участка № 3 
акватории морского порта Кавказ.

Месторасположение намечаемой деятельности: грани-
цы участка № 2 акватории морского порта Кавказ ограничены 
прямыми линиями, соединяющими по порядку точки с коорди-
натами: 
1) 45°05,50' северной широты и 36°33,50' восточной долготы; 
2) 45°11,30' северной широты и 36°32,08' восточной долготы; 
3) 45°10,90' северной широты и 36°34,10' восточной долготы;
4) 45°08,90' северной широты и 36°34,18' восточной долготы;
5) 45°08,90' северной широты и 36°34,64' восточной долготы;
6) 45°08,50' северной широты и 36°34,75' восточной долготы; 
7) 45°08,50' северной широты и 36°35,50' восточной долготы; 
8) 45°07,65' северной широты и 36°35,14' восточной долготы; 
9) 45°07,44' северной широты и 36°36,10' восточной долготы;
10) 45°06,90' северной широты и 36°36,30' восточной долготы; 
11) 45°06,38' северной широты и 36°35,35' восточной долготы;
12) 45°05,50' северной широты и 36°35,50' восточной долготы;
13) 45°05,50' северной широты и 36°35,50' восточной долготы. 

Границы участка №3 акватории морского порта Кавказ огра-
ничены прямыми линиями, соединяющими по порядку точки с 
координатами: 
1) 45°02,60' северной широты и 36°31,58' восточной долготы; 
2) 45°02,60' северной широты и 36°33,50' восточной долготы; 
3) 45°01,33' северной широты и 36°36,00' восточной долготы; 
4) 45°00,00' северной широты и 36°36,00' восточной долготы; 
5) 45°00,00' северной широты и 36°32,00' восточной долготы; 
6) 45°02,60' северной широты и 36°31,58' восточной долготы.

Наименование и адрес заявителя: общество с ограниченной 
ответственностью «СВЛ МАРИН ТРАНЗИТ СЕРВИСИЗ», юри-
дический адрес: 353500, КРАСНОДАРСКИЙ край, г. ТЕМРЮК, 
ул. Советская, д. 79, оф. 1 

Разработчик материалов ОВОС: Краснодарский центр 
«ЭКОСПАС» — филиала АО «ЦАСЭО», 350072, г. Краснодар, 
ул. Тополиная, д. 14.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: октябрь 2018—январь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация муниципального образования  
Темрюкского района. 

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния. 

Форма представления замечаний: направить (оставить) 
замечания и предложения можно в письменной форме. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы можно в течение 30 дней от 
даты настоящей публикации, а также направить (оставить) за-
мечания и предложения в письменной форме можно по адресу: 
353500, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Урицкого, 35а, Уп-
равление ЖКХ, охраны окружающей среды, транспорта, связи 
и дорожного хозяйства, администрация муниципального обра-
зования Темрюкского района, каб. № 7, тел.: 8 (86148) 417-66, 
материалы доступны с понедельника по четверг, с 8.00 до 17.00, 
пятница с 08.00 до 16.00, e-mail: otdelgkh-temruk@yandex.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения. 

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы состоятся: 24 декабря 2018 г. 
в 14.00 по адресу: г. Темрюк, ул. Таманская, 25, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Клуб 
из Казани ставит 
амбициозные цели 
в Суперлиге

«Динамо» 
в перспективе

Тимур Алимов, Казань

Продолжаются матчи в чемпионате российской Супер-
лиги по хоккею с мячом. После шести туров в турнирной 
таблице впереди два «Динамо» — из Москвы и Казани, ко-
торые отлично начали сезон. 

Удачный старт казанского «Динамо» стал приятным 
сюрпризом для экспертов и болельщиков. Во многом это 
связывают с приходом на пост главного тренера коман-
ды, в прошлом легендарного голкипера Ильяса Хандаева.

У казанцев серьезные планы на предстоящий сезон, 
о чем в интервью «РГ» рассказал первый заместитель 
ОГО ФСО «Динамо» Республики Татарстан, полковник 
внутренней службы Салават Гайсин.

Начался чемпионат России по хоккею с мячом. Какие 
цели поставлены перед клубом? Что ждете от команды?

САЛАВАТ ГАЙСИН: У нас в «Динамо» от своих команд  всегда 
ждут только достойного выступления. А конкретные за-
дачи были поставлены перед началом спортивного сезо-
на. 31 августа 2018 в преддверии старта Кубка России 
команда «Динамо-Казань» была собрана в здании МВД 
по РТ. На презентации всем  новичкам вручили игровые 
майки с номерами. Там же хоккеистам и тренерскому 
штабу озвучены задача и конкретная цель на сезон: по-
пасть в зону розыгрыша плей-офф, а дальше подняться 
как можно выше. 

В октябре сменился тренер после неудачного выступле-
ния клуба в Кубке России — вместо Сергея Фирсова был 
приглашен Ильяс Хандаев. Почему решили поменять 
тренера?

САЛАВАТ ГАЙСИН: Любая спортивная команда тренируется 
и выступает в соревнованиях для того, чтобы побеждать. 
Других целей не бы-
вает и не должно 
быть. На Кубке Рос-
сии «Динамо-Ка-
зань» не одержала 
ни одной победы, две 
ничьих и одно пора-
жение — такой ре-
зультат не позволил 
команде выйти из 
группы. Итог высту-
пления на первом 
турнире сезона при-
знан неудовлетвори-
тельным. Кубок Рос-
сии и чемпионат России — в хоккее с мячом это два ос-
новных турнира. А на первом официальном старте мы 
выступили очень плохо, и то, что команда оказалась фун-
кционально не готова, — это вина тренера. Совокупность 
этих причин и повлияла на решение пригласить другого 
наставника. С Ильясом Хандаевым  мы знакомы не пер-
вый год. Он и сам был отличным игроком, и я видел, как 
он замечательно тренировал сборную Казахстана. Хан-
даев может мотивировать команду, мобилизовать, выве-
сти игроков на пик формы в нужное время. Этот человек 
живет этим видом спорта, и он еще до конца не реализо-
вал себя в хоккее с мячом. Все его громкие победы впере-
ди, и, конечно, я надеюсь, что они будут с нашей коман-
дой. У него большое будущее на тренерском поприще. 
А самое главное, что он по жизни максималист, ведь его 
девиз — быть первым! Обновленная команда, поддержка 
правительства, молодой перспективный тренер, верные 
болельщики, высокие поставленные задачи — всё это бу-
дет способствовать развитию данного вида спорта, и не 
сомневаюсь, что у татарстанского хоккея с мячом пер-
спективное будущее! 

В России появляется все больше крытых катков: по-
строен в Красноярске, начал строиться в Иркутске. 
 Каковы перспективы в Казани?

САЛАВАТ ГАЙСИН: В 2022 или 2023 году Казань может стать 
хозяйкой чемпионата мира по хоккею с мячом. Мы полу-
чили письмо от президента Международной  федерации 
бенди, президент Татарстана его рассмотрел, и сейчас 
оно у премьер-министра. Думаю, что в ближайшее время 
появится распоряжение Кабинета министров РТ,  и мы 
сможем вплотную заняться этим вопросом. Планирует-
ся, что к 2022 году у нас в городе появится крытый ма-
неж для хоккея с мячом.  

Казань дважды принимала чемпионаты мира — в 2005 и 
2011 годах. Есть ли желание вновь увидеть в спортивной 
столице России лучшие сборные мира?

САЛАВАТ ГАЙСИН: Конечно, есть большое желание снова при-
нять у себя самый значимый турнир по хоккею с мячом, 
я и надеюсь, что мы реализуем эту идею. Тем более, что у 
Татарстана огромный опыт в проведении больших спор-
тивных форумов, таких как чемпионаты мира и Европы, 
Всемирная Универсиада-2013 и др. И я уверен, что  про-
ведение ЧМ по хоккею с мячом даст большой толчок в 
развитии этого вида спорта в нашей Республике. 

В сентябре была создана Федерация хоккея с мячом Ре-
спублики Татарстан, которую возглавил бизнесмен Ви-
талий Тимуца. Какие задачи стоят перед организацией?

САЛАВАТ ГАЙСИН: Согласно Уставу главной целью организа-
ции является развитие этого прекрасного вида спорта — 
хоккея с мячом. Это предусматривает развитие детского, 
юношеского, ветеранского, любительского хоккея с мя-
чом не только в Казани, но и в других населенных пун-
ктах Республики Татарстан. Виталий Тимуца очень бы-
стро включился в процесс, активно начал заниматься 
Федерацией, и видно, что ему это нравится. Зная, какой 
он бизнесмен, как он подходит к делу — я жду очень хоро-
ших результатов, уверен, что у него всё это получится. 

БАСКЕТБОЛ Сегодня «Химкам» предстоит важнейший матч Евролиги
против черногорского клуба

Сложная «Будучность» 
Илья Зубко

С
егодня вечером два рос-
сийских клуба, «Химки» 
и ЦСКА, проведут домаш-

ние матчи группового этапа ба-
скетбольной Евролиги. А жен-
ская сборная России завершит 
отборочный турнир чемпионата 
Европы-2019.

Химчане и армейцы по итогам 
стартовой четверти пути распо-
ложились на разных полюсах та-
блицы в главном еврокубке. Если 
ЦСКА наравне с «Реалом» идет 
без очковых потерь и комфортно 
лидирует, то подмосковный кол-
лектив окопался на дне, лишь раз 
познав вкус победы. Команда Ге-
оргиоса Барцокаса смогла одо-
леть лишь дебютанта Евролиги 
«Гран Канарию». Учитывая под-

пор исполнителей, которым рас-
полагают химчане, 15-е место из 
16 — точно не тот результат, на ко-
торый они должны рассчиты-
вать. «Желто-синие» как мини-
мум должны бороться за место 
в восьмерке лучших, дающее 
право сыграть в плей-офф. Но 
пока о повторении прошлогод-
них успехов, когда в «регулярке» 
химчане стали как раз восьмы-
ми, они могут только мечтать.

Пожалуй, лучшей возможно-
сти выправить ситуацию, чем се-
годня, у команды Барцокаса мо-
жет и не быть. Ведь в Подмоско-
вье едет другой аутсайдер Евро-
лиги, черногорская «Будуч-
ность». У нее тоже в активе одна 
победа, однако «сладкой булоч-
кой» клуб из Подгорицы тоже не 
назовешь.

— Я не верю в то, что в Евроли-
ге могут быть легкие матчи. Это 
следует хотя бы из результатов. 
На прошлой неделе «Будуч-
ность» легко обыграла «Баско-
нию», показав великолепную 
точность бросков. Это говорит 
о мощном атакующем потенциа-
ле команды, — приводит слова 
главного тренера «Химок» Геор-
гиоса Барцокаса официальный 
сайт Евролиги. — Они приедут 
в Россию и будут сражаться 
с еще большей уверенностью 
и желанием. Поэтому нам надо 
сыграть очень хорошо и, разуме-
ется, победить. 

«Будучность» действительно 
на прошлой неделе удивила, со-
крушив дома крепкую «Баско-
нию» — 99:84. Более того, черно-
горцы побили рекорд сезона 

в Евролиге, забросив аж 21 тре-
хочковый и показав в этом ком-
поненте убийственный процент 
точности — больше 60 процен-
тов. Если снайперы «Будучно-
сти»,  в   особенности лидер 
команды Эдвин Джексон, с та-
ким же успехом будут бросать 
из-за дуги и в Мытищах, то рос-
сийскому клубу придется слож-
но.

Пожалуй, главная интрига 
сейчас — сыграет ли лидер «Хи-
мок» и один из лучших снайпе-
ров Евролиги Алексей Швед. По-
следний матч «желто-синих» 
против «Автодора» в рамках 
Единой лиги он наблюдал с три-
бун. Официальная версия — из-за 
болезни. Никаких других ново-
стей о состоянии здоровья Шве-
да не поступало, и молчание 
«Химок» по этому поводу мож-
но трактовать как угодно. Либо 
это — желание запутать соперни-
ка, либо дело плохо, и придется 
бороться без Шведа.

Что касается ЦСКА, то армей-
цы принимают принципиально-
го соперника еще с советских 
времен — «Жальгирис». Литов-
ский клуб в прошлом сезоне сен-
сационно пробился в «Финал че-
тырех», где, к слову, обыграл 
в матче за третье место как раз 
москвичей. Сейчас команда из 
Каунаса идет не так резво и зна-
чится на десятой позиции в та-
блице, но сдаваться раньше вре-
мени она не планирует.

— ЦСКА — элитный клуб, кото-
рый каждый год претендует на 
титул. Они сохранили в межсе-
зонье тренера и костяк команды, 
а также здорово усилились Пи-
терсом и Хэкеттом. Нам будет 
чрезвычайно сложно, но мы 
выйдем сражаться. Если удастся 
придерживаться нашего плана 
на игру, то у нас будет шанс, — за-
явил пресс-службе Евролиги 

главный тренер «Жальгириса» 
Шарунас Ясикявичюс.

Дополнительную интригу 
матчу придает фигура Джоэла 
Боломбоя. На днях центровой по-
лучил российское гражданство, 
а вчера ЦСКА сообщил, что полу-
чил все необходимые разреше-
ния. Теперь Боломбой имеет пра-
во играть как за клуб, так и за 
сборную России. Поэтому, ско-
рее  всего,  именно в   матче 
с «Жальгирисом» Джоэл дебюти-
рует за ЦСКА. 

Наконец, сегодня же женская 
сборная России в Екатеринбурге 
встречается с Венгрией. Наша 
команда уже отобралась на Евро-
баскет-2019, который совместно 
проведут Сербия и Латвия. Те-
перь нужно решить задачу-мак-
симум и занять в своей группе 
первое место, которое даст более 
выгодную позицию при жере-
бьевке. Интересно, что для ее вы-
полнения даже не обязательно 
побеждать. Но уступить венгер-
кам можно с разницей не более 
чем в семь очков. 

ФУТБОЛ Голландия вырвала ничью с немцами и выиграла группу  

Мастера концовок

Артур Нанян 

С
борная Голландии по-
следней пробилась в 
финальную стадию 
Лиги наций. «Оран-
жевые» чудом спа-
слись от поражения в 
гостевом матче с Гер-
манией (2:2) и выиг-
рали свою группу. 

До 85-й минуты команда Ро-
нальда Кумана безнадежно усту-
пала хозяевам. Голы Тимо Верне-
ра и Лероя Зане обеспечили Бун-
дестим, казалось, солидный за-
дел. Но голландцы провели удар-
ную пятиминутку, в которой 
уместились точные удары быв-
шего спартаковца Квинси Про-
меса и защитника «Ливерпуля» 
Вирджила ван Дейка.

Вырвав ничью, «оранжевые» с 
семью очками сравнялись с 
французами, но опередили со-
перника за счет личных встреч. И 
достаточно неожиданно выигра-
ли группу, в которой выступали 
чемпионы мира двух предыду-
щих розыгрышей турнира.

— Мы показали характер, — от-
метил Куман. — Провести два 

матча со сборными такого высо-
кого уровня — пожалуй, это для 
нас слишком. Но ребята выстоя-
ли. Причем я бы сказал, что нем-
цы сильнее французов. Это на 
мой, субъективный взгляд. 

Куман отметил также игру 
своей команды в концовках 
встреч. И не зря: пять из восьми 
мячей в Лиге наций «оранжевые» 
провели после 85-й минуты.

— Это удивительный показа-
тель. Не сказал бы, что мы делаем 
упор на такую статистику, но она 
нас радует, — признался специа-
лист. 

Отдельно стоит сказать о ван 
Дейке. Пожалуй, именно он сей-
час является лидером своей ко-
манды. Год назад Вирджил пере-
шел в «Ливерпуль» за 84 миллио-
на евро, став самым дорогим за-
щитником в истории. С ним «кра-
сные», наконец, стали надежнее 

действовать в обороне. Подтвер-
ждают это и цифры: в 12 встречах 
в Премьер-лиге клуб пропустил 
лишь пять мячей. Заслуга в этом 
во многом принадлежит как раз 
ван Дейку.

Вечером в Гельзенкирхене Вир-
джил запомнился не только реша-
ющим голом, который принес его 
сборной победу в группе и путев-
ку в «Финал четырех», но и своим 
поступком уже после матча. Ар-
битр встречи Овидиу Хацеган сра-
зу после финального свистка не 
смог сдержать слез и стал плакать. 
Дело в том, что у румына недавно 
ушла из жизни мать. Увидев это, 
ван Дейк подошел к Хацегану, по-
ложил руку ему на плечо и сказал 
несколько ободряющих слов.

— Мне захотелось поддержать 
его, — сказал Вирджил. — Он хоро-
шо провел матч, справился с дав-
лением в такой ситуации. Это ме-

лочь. Но я надеюсь, что смог хотя 
бы немного помочь ему.

Тем временем Германия впер-
вые за 40 лет не смогла победить в 
пяти официальных встречах под-
ряд. Впрочем, сами немцы не па-
никуют.

— Думаю, все отметили, что в 
последних матчах мы показываем 
зрелищный футбол, — полагает Ле-
рой Зане. — Просто нужно хорошо 
играть все 90 минут, и тогда мы 
вновь станем грозной силой. Всем 
должно быть очевидно, что мы 
прибавили по сравнению с чемпи-
онатом мира. 

Отсутствием опыта объяснил 
причины провала немцев в Лиге 
наций главный тренер этой сбор-
ной Йоахим Лев.

— У нас молодая команда. Пото-
му иногда и приходится вот так 
вот расплачиваться, — подчеркнул 
Лев. — Конечно, мы разочарованы 
сегодняшним результатом. Хоте-
лось завершить год победой, но не 
удалось. Но в целом, в уходящем 
году я вижу больше позитива.

В финальной стадии Лиги на-
ций, которая пройдет в июне 2019 
года в Португалии, помимо хозяев 
и Голландии, сыграют также швей-

царцы и англичане. Она будет со-
стоять из полуфиналов, матча за 
третье место и, собственно, реша-
ющей встречи. 

Жеребьевка полуфинальных 
пар пройдет 3 декабря в Дублине. 
Важная деталь: участие в «Финале 
четырех» Лиги наций не гаранти-
рует командам путевок в финаль-
ную стадию чемпионата Евро-
пы-2020. Впрочем, если кто-то из 
них не выйдет на Евро-2020 через 
отборочный цикл, он точно побо-
рется за это право в стыковых мат-
чах.

Тем временем определились 
две сборные, поднявшиеся на ди-
визион выше в Лиге наций. Ими 
стали Македония и Норвегия. 
«Красно-желтые» перебрались в 
третий дивизион, а скандинавы — 
во второй. 

Добавим, что вчера заключи-
тельный матч в группе провела 
российская команда. Результат 
встречи наших футболистов в 
Стокгольме со Швецией стал из-
вестен после подписания номера 
«РГ» в печать. 

Матч Германии с голландцами стал 
одним из самых зрелищных в Лиге 
наций.

Чтобы уйти с предпоследнего места в Евролиге, «Химкам» надо обязательно обыгрывать «Будучность».

А К Ц Е Н Т

Пять из восьми мячей в Лиге наций 
голландцы провели на последних минутах

НОВОСТИ 

Шахматистка 
Лагно повела 
в матче за титул 
чемпионки

КОРОНА
ОЧЕНЬ БЛИЗКО
Илья Трисвятский

Вторая партия финального про-
тивостояния на женском чемпи-
онате мира нокаут-системе 
в Ханты-Мансийске заверши-
лась победой россиянки Екате-
рины Лагно над представитель-
ницей Китая и действующей 
обладательницей короны Цзюй 
Вэньцзюнь. Наша шахматистка 
играла белыми фигурами. 

Во вчерашней партии сопер-
ницы разыграли каталонское на-
чало, где уже на ранней стадии 
произошел размен ферзей. Белые 
временно пожертвовали пешку, 
но взамен получили преимуще-
ство двух слонов. Вскоре Лагно 
«отыграла материал», но при-
шлось отдать слона за коня, по-
сле чего на доске возник эн-
дшпиль с ладьями и разноцвет-
ными слонами. В этой ситуации 
Екатерина постепенно осущест-
вила прорыв на королевском 
фланге, затем взяла пешку и бла-
годаря ошибке оппонента довела 
поединок до победы. 

Общий счет матча стал 1,5:0,5 
очка в пользу 28-летней Лагно, 
которая в 2014 году поменяла 
украинское гражданство на рос-
сийское и в своем новом статусе 
уже успела стать победительни-
цей Всемирной шахматной олим-
пиады и двух командных чемпио-
натов Европы. 

По регламенту чемпионата 
мира финалистки проводят че-
тыре партии с классическим 
контролем времени с 19 по 22 
ноября включительно. В случае 
ничьей (2:2) будет назначен тай-
брейк по правилам «быстрых» 
шахмат — партии в так называе-
мые «блиц» и «рапид». 

Тем временем на проходящем 
в Лондоне (Великобритания) 
матче за звание чемпиона мира 
среди мужчин обладатель коро-
ны норвежец Магнус Карлсен 
никак не может преодолеть отча-
янное сопротивление претен-
дента Фабиано Каруаны, амери-
канца итальянского происхож-
дения. Все восемь состоявшихся 
партий завершились вничью. 
Общий счет — 4:4. Девятый пое-
динок состоится сегодня. И здесь 
после равенства по итогам 12 
партий будет назначен тай-
брейк. 

Лидер КХЛ 
опять проиграл 
без основного
голкипера

ОТКРЫЛИ 
ВОРОТА
Иван Ильин

Пауза в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной 
лиге, связанная с матчами сбор-
ных, хуже всего сказалась на ли-
дере общей таблицы — «Автомо-
билисте» из Екатеринбурга. 
Уральский клуб после возобнов-
ления «регулярки» проиграл 
третий матч из четырех.

Чтобы понять «масштаб бед-
ствия», стоит напомнить — до пе-
рерыва «Авто» выиграл 25 мат-
чей и уступил всего однажды. 
Впрочем, тот спад, в который 
угодила команда Андрея Марте-
мьянова, объясняется отнюдь не 
недельным простоем. Дело 
в том, что травму получил ос-
новной голкипер уральцев Якуб 
Коварж. Последний матч он 
провел 4 ноября против «Сиби-
ри», и в нем «Автомобилист» 
выиграл 4:2. Без Коваржа 
уральцы могут похвастаться 
только победой над аутсайде-
ром минским «Динамо» и ни-
чьей в основное время со 
«Спартаком». При этом от 
«красно-белых» команда про-
пустила четыре шайбы, от 
СКА — пять. Вчера и это «дости-
жение» уральцы превзошли. 
«Нефтехимик», приехавший 
в Екатеринбург с багажом из 
четырех поражений подряд, от-
грузил в ворота Владимира Со-
хатского аж шесть шайб. И даже 
при том, что нижнекамцы вы-
ставили на матч против лидера 
вратаря-дебютанта Федора Ко-
ротаева, дело закончилось впе-
чатляющей победой гостей — 
6:2. У «Автомобилиста» выде-
лялся только Найджел Доус, за-
бросивший обе шайбы.

Таким образом, потерявший 
темп «Автомобилист» рискует 
совсем скоро распрощаться с пер-
вым местом в таблице. У уральцев 
53 очка после 30 матчей, тогда как 
у их ближайших преследователей 
из московского ЦСКА — 50 баллов 
в 29 встречах. 

Салават Гайсин: 
Планируется, что 
уже к 2022 году 
в Казани появится 
крытый манеж для 
хоккея с мячом

Казанское «Динамо» после шести туров чемпионата российской 
Суперлиги идет в числе лидеров.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 ноября, среда
«Матч ТВ»

16.55. Россия — Венгрия. 

Женщины. Отбор на Евро-

2019. Прямая трансляция.

20.55. ЦСКА — «Жальгирис» 

(Каунас, Литва). Евролига.

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
19.55. «Химки» — «Будучность» 

(Подгорица, Черногория).

Прямая трансляция. 

 «МАТЧ! Наш Спорт»
22.25. «Торино» (Италия) — 

УНИКС (Казань). Еврокубок. 

Прямая трансляция.
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Зорька провалилась в ущелье. Собака неделю ее охраняла, и благодаря истошному лаю псины люди узнали о беде.

Врачи экспедиции «Рубежи России» возвращаются в Курильск после рабочего дня.

Дворовый футбол до сих не вышел из моды на Итурупе.

Житель Курильска, который представился Петровичем (на фото слева), больше сорока лет проработал машинистом на островной термальной электростанции. После ее закрытия охраняет ее.

Александр Ярошенко, «Российская газета», Сахалин

Э
то крошечное многоточие  на карте России самоуверенно 
называют Курильским городским округом, у которого все 
границы — морские. Уруп, Черные Братья, Симушир и Иту-
руп. Еще в этой  12-мильной морской зоне есть жменя кро-
шечных островов и скал. На всех из них кроме Итурупа жи-
вут ветра и чайки. И только на Итурупе живут люди. Наши 
люди. Официально, чуть больше шести тысяч человек, по 
факту еще меньше. Для них этот маленький остров стал 
жизнью, которую принято называть большой.

 — Наши женщины  летают в Южно-Сахалинск делать прически и 
маникюр, — еще пять лет назад подобное бы звучало анекдотом. Се-
годня — это наши реалии, — говорит Вадим Рокотов, глава администра-
ции Курильского городского округа.

Час лету до столицы островного региона России для жителей Саха-
линской области обходится в пять тысяч рублей. Комфортные «Бом-
бардье» мотаются ежедневно, люди одержали почти полную победу 
даже над здешними циклонами, которые десятилетиями часто и густо 
закрывали  здешнее небо. Сегодня аэропорт в Курильске оснащен но-
вейшим навигационным оборудованием, поэтому борта взлетают и са-
дятся с материковой  удалью. Аэропорт, правда, реконструировали дол-
го и не без приключений. Первым многомиллионный конкурс выиграл 
электроламповый завод из далекого Дагестана, который в реконструк-
ции подобных сооружений разбирался как здешние рыбаки в вольфра-
мовых нитях. Была череда уголовных дел и прокурорских разбира-
тельств. Но в итоге аэропорт стал реальностью и радостью летчиков.

На Итуруп летает дочка «Аэрофлота» с именем богини утренней 
зари «Аврора». Для тех, кто не живет на Сахалине и Курилах, часовой 
перелет обойдется почти в 17 тысяч рублей. Я  же заплатил 34 000 ру-
блей за короткий рейс с острова на остров и неполный стакан яблоч-
ного сока, налитый приветливой стюардессой.

— Вот после этих цифр все разговоры о развитии туризма можно 
прекращать, за эти деньги на лоукостере можно пол-Европы проле-
теть, — машет рукой районный глава Вадим Рокотов.

На Итурупе двадцать вулканов, из которых девять действующих. 
Названия спящих красавцев — учебник истории: Богдан Хмельниц-
кий, Иван Грозный, есть даже водопад Илья Муромец. Многие путеше-
ственники мечтательно облизываются, грезят попасть в эту суровую 
редчайшую красоту, но мечты разбиваются о тариф на билеты.

Курильск — бывшую рыбацкую деревушку сегодня государство на-
делило всеми «морщинками» города. Здесь населения чуть больше по-
лутора тысяч человек, но штатно трудятся  все структуры, которые 
представляют государство. От налоговой полиции и Пенсионного фон-
да до Следственного комитета и прокуратуры. Дорожная сеть города 
полностью покрыта прочным асфальтом. Здесь открыли прекрасный 
плавательный бассейн, новый, «нафаршированный» последним тре-
нажерным словом спортзал. Новая школа, а под школу искусств отда-
ли самое лучшее из советского прошлого — здание райкома партии.

Анатолий и Ирина Туровские 35 лет учат островных  детей игре на 
фортепиано и баяне. Ирина имеет дар композитора, десятки полных 
романтики стихов об острове обернула в музыкальные «одежды». Вы-
пускники Одесской консерватории приехали на этот край края в со-
ветско-застойном 1984 году. 

— Просим у Бога только одного — чтобы он дал нам возможность как 
можно дольше пожить и поработать на этом острове, — в один голос гово-
рят музыканты Туровские. 

Я им про тяжелый климат, бескрайние километры тумана и ветра, ко-
торые выдувают из тебя остатки тепла. А они мне — про дивные здешние 
места, про отличную комплектацию учреждения и про белый рояль. 
«Главное — погода в доме», — лукаво замечает Анатолий Петрович.

Ассортимент островных магазинов, на мой неискушенный взгляд, 
ничем не отличается от материковских прилавков. Ну разве что прода-
вец может буднично заметить: «Мужчина, не советую вам эти конфеты 
покупать. Они старые…» Честность здесь повыше дневной выручки це-
нится.

На острове дефицит легального бензина. Нелегальный есть, но доро-
гой даже по здешним меркам.

— Все просто! Никто этим серьезно никогда не занимался. Очень мно-
го требований к перевозке горючки морским транспортом, поэтому 
больше возят дизтопливо. А коммерсанты на свой страх и риск привозят 
бензин в контейнерах, морем, — не по-чиновничьи прямо замечает глава 
городского округа.

Себя Вадим Рокотов называет «человеком временным».
— Пришел на определенный срок решить определенные задачи, — за-

мечает Вадим Алексеевич. Одна из «определенных задач» — введение в 
строй очистных сооружений в селе Рейдово, при его предшественнике 
их построили, но в эксплуатацию не ввели. Не успели…

Годовой бюджет Курильского района равен  миллиарду рублей, из 
которых собственных средств порядка 300 миллионов. Больше полови-
ны из этого «порядка» в бюджет отчисляет налогов компания «Гидро-
строй», которую между собой здесь так и называют — «хозяева». Компа-
ния многоотраслевая, занимается всем: от рыбоводства, океанической 
рыбалки и переработки рыбы до строительства и туризма.

Власти острова жалуются, что многолетние претензии соседней Япо-
нии на острова осложняют развитие региона.

— Как только солидный иностранный инвестор начинает проявлять 
интерес к нашим островам, Япония сразу заявляет протест, и господа ка-
питалисты, извинившись, включают заднюю передачу, — вздыхает Ва-
дим Рокотов, который до этого много лет работал во внешнеэкономиче-
ском министерстве Сахалинской области.

В этом году здешние реки «кипели» от рыбы. Последний раз такая 
фартовая рыбалка была тут двенадцать лет назад.

— Мужики в путину в среднем по миллиону заработали, — буднично 
делился островными новостями Юра, двухметровый водитель район-
ной администрации. Он сам лет десять ходил в море, а потом  «завя-
зал».

Есть на этом форпосте России одна непреодолимая проблема — связь. 
Интернет здесь сла-а-абенький, его скорость едва превышает разбег со-
бачьей упряжки. Сотовая связь похожа на удачу. Дозваниваются раз че-
рез полтора.

— В будущем году запускают оптико-волоконную связь, государство 
пошло на колоссальные затраты, ради нас протянули сюда кабель. Свя-
зисты обещают нормальную скорость интернета, — делится глава остро-
ва.

Еще лет десять назад тут кипели серьезные дискуссии — нужен Кури-
лам асфальт или нет? Многие, узнав себестоимость одного километра 
этого признака цивилизации, кричали криком: проживем и так! Жили 
же раньше с пылью. И  рубероидом как главным строительным матери-
алом. Победил державный разум — сегодня здешние  модницы выходят 
из дома исключительно на шпильках. 

…На главной площади острова в стилизованном под русскую избу 
павильоне кряжистая тетка торговала молоком, сметаной и творогом. 
Софья Николаевна Сотникова, зоотехник по образованию, живет здесь 
почти шестьдесят лет. 

— Когда я сюда приехала, ни одной машины не было. Ни единой! Все 
на лошадях возили.

Она стоит во главе большого хозяйства, где только дойных коров — 
тридцать шесть. Много лет была чемпионкой района по лыжам, почет-
ный донор России, вместо вен — сантиметровые тяжи. Есть в ней что-то 
корневое, шолоховское, как будто постаревшая Дарья из «Тихого Дона» 
смотрит на тебя прищуром мудрых глаз.

— Я, милый, спать не лягу, пока с нашими вулканами не поговорю. 
Прошу их еще долго-долго спать. Ты же не представляешь какая тут кра-
сота, я на лыжах на все наши сопки забиралась. Вулканы, озера, океан, 
водопады. Ну нигде же такого нету. Вот, а ты спрашиваешь, почему я не 
уехала отсюда? Я еще сюда троих сестер привезла из Сибири… 

АДРЕС Пять картинок из жизни маленького российского острова
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«Я на лыжах на все наши сопки забира-
лась. Вулканы, озера, океан, водопады. 
Вот, а ты спрашиваешь, 
почему я не уехала отсюда?»

Суровая красота и вулкан Богдан Хмельницкий.
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